
К деньгам РГС 
подошли 
через банк
Следствие 
заинтересовалось 
дочерними структурами 
«Росгосстраха»

Как стало известно ”Ъ“, в рамках 
масштабного уголовного рассле-
дования в отношении экс-руко-
водителей компании «Росгос-
страх» (РГС) помещена под 
домашний арест бывший акцио-
нер Росгосстрах-банка Надежда 
Клепальская, сестра Светланы 
Клепальской, ранее возглавляв-
шей совет директоров этого кре-
дитного учреждения.  Следствие 
считает, что она  участвовала 
в хищении нескольких милли-
ардов рублей под видом про-
дажи акций ПАО «Росгосстрах». 
Защита настаивает, что само-
го события преступления в дан-
ном случае не было, поскольку 
«нельзя украсть свое же имуще-
ство», а якобы выведенные сред-
ства и сейчас находятся на сче-
те в банке «Открытие», который 
в прошлом году приобрел РГС.

По данным 
”
Ъ“, Надежду Клепаль-

скую сотрудники ФСБ задержали рано 
утром 17 апреля в ее московской квар-
тире на Мичуринском проспекте. Весь 
день ее допрашивали в здании следст-
венного управления ФСБ. Ближе к обе-
ду в центре столицы во время дело-
вой встречи задержали и бывшего ви-
це-президента РГС Сергея Хачатурова 
(брат экс-главы РГС Данила Хачатуро-
ва). В тот же день по десяткам адресов, 
так или иначе связанным со структура-
ми РГС, прошли обыски, в которых бы-
ло задействовано около 100 чекистов, 
включая спецназ ведомства.

На следующий день по ходатай-
ству следственного управления ФСБ 
Лефортовский райсуд Москвы за-
ключил Сергея Хачатурова под стра-
жу, а Надежду Клепальскую поме-
стил под домашний арест. Им инкри-
минировали хищение денежных 
средств у ООО «РГС Активы» путем 
присвоения (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Отме-
тим, что на данный момент Надежда 
Клепальская является гендиректо-
ром ООО «Техника и автоматика», 
среди учредителей которого значат-
ся контролируемая Сергеем Хачату-
ровым кипрская RGS Capital limited, 
а также ООО «Легион Финанс» и на-
ходящееся в стадии ликвидации 
ООО ИК «Т.А.Р.Г.Е.Т. Капитал», заре-
гистрированные по тому же адресу, 
что и ООО «РГС Активы». 
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Заемщикам и стены не помогают
Около ста человек в Новосибирске лишились жилья

Случаи введения граждан 
в заблуждение при офор-
млении займов под за-
лог недвижимости ста-
новятся массовыми. Так, 
в Новосибирске выяв-
лен нелегальный креди-
тор, который вместо до-
говора займа под залог 
недвижимости подписы-
вал договор купли-прода-
жи на жилье. По эксперт-
ным оценкам, пострадали 
более ста человек, при-
чем в возбуждении уго-
ловных дел им отказали. 
Право защитники надеют-
ся, что изменить ситуа-
цию поможет вмешатель-
ство Генпрокуратуры.

На прошлой неделе «Об-
щероссийский народный 
фронт» (ОНФ) обратился 
к генпрокурору Юрию Чай-
ке с просьбой дать указание 
о принятии мер по возмож-
ному массовому нарушению 
прав граждан при выдаче 
займов под залог недвижи-
мости в Новосибирске. По 
объявлению в местной га-
зете граждане обращались 
в ООО «Финансовое содейст-
вие бизнесу» за займом, по-
сле этого с ними связывался 
Николай Шевченко и пред-
лагал получить деньги под 
залог недвижимости. За день 
до заключения договора зай-
ма под предлогом оформле-
ния залога заключался дого-
вор купли-продажи кварти-
ры, в котором было указано, 
что расчеты между сторона-
ми произведены в полном 
объеме и квартира должна 
быть освобождена в течение 
месяца. При этом указанные 
в договоре средства за прода-
жу недвижимости заемщи-

ки не получали. Заем на не-
сколько сотен тысяч рублей 
оформлялся отдельным до-
говором. Деньги граждане 
получали и начинали выпла-

чивать долг, но вскоре узна-
вали, что квартира им уже не 
принадлежит.

В марте в ОНФ обратились 
трое пострадавших, двое из 
которых по такой схеме ли-
шились жилья. Третьей уда-
лось признать договор ку-
пли-продажи недействи-
тельным, но она осталась 
должна 1 млн руб., якобы по-
лученный за продажу квар-
тиры. Правоохранительные 

органы выносились поста-
новления об отказе в возбу-
ждении уголовных дел из-за 
отсутствия признаков пре-
ступления. Пострадавшие 
сами подписывали догово-
ры купли-продажи и распи-
ску о полном произведении 
расчета. Суды также встава-
ли на сторону кредитора.

По оценке экспертов 
ОНФ, за семь лет более ста 
человек подписали с этим 

мошенником подобные до-
говоры и лишились жилья. 
Ранее стало известно о схе-
ме оформления одной из 
микрофинансовых органи-
заций (МФО) займов под за-
лог недвижимости с согла-
шением об отступном с от-
крытой датой. Сейчас в ре-
зультате подобной сделки 
рискует остаться без квар-
тиры многодетная семья 
(см. 

”
Ъ“ от 4 апреля).

История приобрела огла-
ску, и по итогам доследст-
венной проверки следствен-
ный отдел по городу Мытищи 
ГСУ СКР по Московской обла-
сти возбудил уголовное де-
ло по признакам мошенни-
чества. Однако, по информа-
ции источника 

”
Ъ“ в правоох-

ранительных органах, поста-
новление отменил прокурор 
города Мытищи. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, причиной 

стали нарушение подследст-
венности при возбуждении 
дела, а также отсутствие в дей-
ствиях кредитора состава пре-
ступления. Представители 
следственного отдела обрати-
лись в прокуратуру области 
для отмены решения проку-
рора города Мытищи.

Юридически схемы мо-
гут быть оформлены лучше 
или хуже, но подобные зай-
мы выдаются с умыслом за-
владеть имуществом, а лю-
дей вводят в заблуждение, 
подчеркивает руководитель 
проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Виктор Климов. 
По его словам, в совокупно-
сти с «вопиющей финансо-
вой безграмотностью» лю-
дей, которые готовы подпи-
сывать что угодно, не читая, 
пробелы в законодательстве, 
позволяющие кому угодно 
заниматься выдачей займов 
под залог недвижимости, со-
здают предпосылки для та-
ких практик. Правоохрани-
тельные органы зачастую от-
казываются защищать гра-
ждан по формальным осно-
ваниям, полагает он. В МВД 
по Новосибирску не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.
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Спор не в пользу 
голодающей Африки
РФ и США не поддержали борьбу  
Всемирного банка с мировой бедностью

Россия и США отказались финансово 
участвовать в изменении финансовой 
 повестки группы Всемирного банка (ВБ), 
об этом вчера сообщил заместитель гла-
вы Минфина Сергей Сторчак. В субботу 
акционеры группы ВБ договорились о до-
капитализации на $7,5 млрд Междуна-
родного банка реконструкции и развития 
(МБРР) и на $5,5 млрд Международной 
финансовой корпорации (IFC), но часть 
средств для МБРР предполагается на-
править на борьбу с бедностью еще од-
ной организацией ВБ — IDA, хотя по ман-
дату пожертвования в нее должны быть 
добровольными. Это вызвало возраже-
ния Москвы и Вашингтона, причем едва 
ли не впервые — по аналогичным моти-
вам. В итоге и Россия, и США снизят свой 
вес во Всемирном банке, США сохранят 
за собой блокирующий пакет, для этого 
его порог будет сокращен с 20% до 15%.

Россия и США не будут участвовать в дока-
питализации ВБ. Акционеры группы ВБ в суб-
боту, 21 апреля, приняли решение о докапи-
тализации на $7,5 млрд МБРР и на $5,5 млрд 

IFC, эти средства организации получат в виде 
взносов акционеров. Кроме того, согласовано 
увеличение объявленного капитала МБРР на 
$52,6 млрд — это не деньги, а гарантии того, 
что акционеры будут участвовать в спасении 
банка, если он не сможет выполнять свои обя-
зательства. Менеджмент банка ожидает, что 
совокупный объем финансирования группы 
достигнет $100 млрд в год в период с 2019 по 
2030 год, что позволит «усилить возможности 
институтов, борющихся с бедностью в мире», 
в частности, в районах, которым больше всего 
необходима помощь, отметили в ВБ.

По словам российского чиновника, РФ от-
казалась участвовать в пополнении средств 
группы ВБ из-за несогласия со схемой их пе-
рераспределения. «Мы не очень солидарны 
с тем, что IDA (входит в группу ВБ.— 

”
Ъ“) под-

держивается на плаву за счет прибыли, ко-
торую получает банк, а прибыль банка по-
лучается за счет самых нуждающихся акци-
онеров — заемщиков. Какая-то рециркуля-
ция очень странная»,— сказал замминистра.
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С-300 нацелились 
на Сирию
Дамаск может получить российские ЗРК 
совсем скоро

Как стало известно ”Ъ“, Россия уже 
в ближайшее время может начать 
 поставку зенитных ракетных комплек-
сов (ЗРК) С-300 «Фаворит» в Сирию. 
Еще в 2010 году Дамаск законтракто-
вал данные ЗРК, но уже на этапе ре-
ализации контракт был аннулирован 
по просьбе Израиля, опасавшегося за 
свое воздушное пространство. На этот 
раз, по данным ”Ъ“, поставку «Фавори-
тов» планируется осуществить на без-
возмездной основе, чтобы в короткие 
сроки на их основе создать эшелониро-
ванную систему сирийской ПВО, спо-
собную прикрыть Дамаск и места раз-
мещения авиатехники от обстрелов. 
Эксперты считают, что реакция изра-
ильских военных на такой шаг будет 
предсказуемо негативной, а некото-
рые не исключают нанесения ими удара 
по местам дислокации С-300.

Заявления о готовности поставить Да-
маску комплексы С-300 впервые прозву-
чали через несколько часов после нанесе-
ния США, Великобританией и Францией 

14 апреля массированного ракетно-бомбо-
вого удара по Сирии. Первым выступил на-
чальник главного оперативного управле-
ния Генштаба ВС РФ Сергей Рудской: «С уче-
том произошедшего считаем возможным 
вернуться к рассмотрению этого вопроса — 
и не только в отношении Сирии, но и дру-
гих государств». 16 апреля глава МИД РФ 
Сергей Лавров в интервью Би-би-си эту по-
зицию поддержал: «Для того чтобы помочь 
сирийской армии сдержать агрессию, мы 
готовы рассмотреть все необходимые ша-
ги». А 20 апреля он прямо заявил «РИА Но-
вости», что после последнего обстрела Си-
рии «у нас теперь нет никаких моральных 
обязательств». В тот же день Владимир Пу-
тин провел совещание с начальником Ген-
штаба ВС РФ Валерием Герасимовым и ми-
нистром обороны Сергеем Шойгу: на встре-
че, согласно официальному сообщению, 
обсуждались «некоторые аспекты ситуа-
ции в Сирии». Каких-либо иных подробно-
стей там не сообщили.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,263

трлн руб. составил по состоянию на 1 апреля 2018 года объем государственного долга субъектов 
РФ, сообщил Минфин. На 1 апреля 2017 года эта цифра была равна 2,279 трлн руб. Сумма долга за год со-
кратилась на 16 млрд руб. По сравнению с началом этого года объем задолженности сократился более су-
щественно — с 2,315 трлн руб., на 52 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
апреля такова: на государственные ценные бумаги приходится 546 млрд руб., на банковские кредиты — 
498 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,134 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгаран-
тии на 78 млрд руб., «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и долларовая задолженность — $5 млн.

ФИНАНСЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане не успели  
поверить в инфляцию

Несмотря на ускорение инфляции 
с 2,2% в феврале до 2,4% в марте 
из-за подорожания плодоовощ-
ной продукции, инфляционные 
ожидания домохозяйств в апреле 
2018 года продолжили снижаться, 
следует из нового мониторинга ЦБ. 
По опросам ФОМ (на них основано 
исследование), прямая оценка 
трендовой ощущаемой гражданами 
годовой инфляции снизилась до 
7,8% по сравнению с 8,5% в марте. 
Опрос и оценка делались до новых 
санкций и апрельской девальвации, 
они «могут привести к временному 
росту инфляционных ожиданий», 
отмечают авторы исследования.

Отдельный интерес представля-
ет часть доклада ЦБ, посвященная 
потребительским ожиданиям. Хотя 
аналитики регулятора указывают, 
что в апреле сохранился тренд 
на улучшение материального 
положения домохозяйств, доклад 
свидетельствует: растет лишь доля 
респондентов, чье материальное 

положение осталось без изменений, 
тогда как доля тех, чье положение 
улучшается, остается на уровне 
13% с начала года (10% год назад). 
При этом медианное значение сред-
недушевого располагаемого дохода 
за год выросло лишь на 500 руб., 
до 11,6 тыс. руб. в апреле 2018 года, 
сбережения имеют 35%, а креди-
ты — 39% респондентов. В доле-
вом соотношении домохозяйств 
с ипотечными займами — 8%, у 10% 
закредитованных граждан — заем 
на неотложные нужды, а у 16% — 
потребительский кредит в магазине.

Всплеск медианного дохода 
пришелся на начало года и связан 
в первую очередь с повышением 
зарплат бюджетников перед выбо-
рами президента. Это отразилось 
и в соответствующем подскоке 
индекса потребительских настрое-
ний: он остается на уровне января 
уже четвертый месяц. Отношение 
граждан к крупным покупкам 
и оценки благосостояния также 
стабильны с января: по сравнению 
со второй половиной 2017 года, 
которую «плохим» временем для 
совершения крупных покупок счи-
тали в среднем 37% респондентов, 
в первые четыре месяца 2018 года 
такого мнения  придерживаются 
в среднем 33% граждан. Но во вто-
рой половине прошлого года доля 
граждан, совершавших крупные 
расходы, не сокращалась, а с де-
кабря 2017 года по апрель 2018 
года она устойчиво снижается 
(см. график). Неизменной в апреле 
оставалась часть домохозяйств 
(6%), планировавших отдых за 
границей, однако девальвация 
рубля, вероятнее всего, изменит 
эту картину уже в мае.

Алексей Шаповалов
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Депутаты Госдумы выступили 
против бесконтрольных госза-
купок у взаимозависимых по-
ставщиков: если госкомпания 
имеет более 25% акций своего 
поставщика, то она может заку-
паться не по 223-ФЗ, а у единст-
венного поставщика. Депутаты 
Госдумы внесли в парламент 
 законопроект, который воз-
вращает в 223-ФЗ отменен-
ную с января 2018 года норму 
по  регулированию закупок ком-
паний у зависимых от них юр-
лиц. Впрочем, шансов убрать 
эту коррупциогенную, по мне-
нию депутатов, норму мало. 
Они уже говорили о дыре в за-
конодательстве при его приня-
тии Госдумой в конце 2017 года, 
но так и не были услышаны пар-
ламентским большинством 
и Минфином.

Депутаты от «Справедливой Рос-
сии» во главе с Сергеем Мироно-
вым внесли в Госдуму законопро-
ект, который возвращает под регу-
лирование закона о закупках го-
скомпаний (223-ФЗ) закупки у вза-
имозависимых юрлиц. Один из ав-
торов законопроекта, Валерий Гар-
тунг, в декабре 2017 года возмущал-
ся продавливаемыми Минфином 
поправками о выводе этих закупок 
из-под действия закона, называя их 
лазейкой в законе (см. 

”
Ъ“ от 18 де-

кабря 2017 года). Однако возраже-

ния услышаны не были: принятые 
в конце 2017 года поправки в 223-
ФЗ обязуют госкомпании прово-
дить конкурентные закупки в элек-

тронном виде, за исключением от-
дельных случаев, в том числе за-
купки у взаимозависимых юрлиц. 
Таким образом, с января 2018 года 
законом не регулируются закупки 
госкорпораций у поставщиков, 25 
или более процентов акций кото-
рых принадлежит заказчику.

Разработчики обращают внима-
ние, что госкомпании «уже реали-
зуют схему уклонения от регули-
рования закупок путем выкупа до-

ли или акций поставщиков в разме-
ре более 25%». Данная схема укло-
нения от действия 223-Ф3 «крайне 
распространена», отмечают депута-
ты. Доля неконкурентных закупок 
госкомпаний превышает 90%, «учи-
тывая общий объем закупок в 30 тр-
лн руб., сумма закупок, реализован-
ных неконкурентными способами, 
может составлять до 28 трлн руб.», 
говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту. По мнению де-
путатов, распространение 223-ФЗ 
на закупки у взаимозависимых го-
скомпаний повысит их «эффектив-
ность и прозрачность» и «сущест-
венно сэкономит бюджетные сред-
ства». Впрочем, шансов на то, что 
норма будет пересмотрена, мало, 
отмечают эксперты. В Минфине, ко-
торый сейчас озабочен написанием 
подзаконных актов к 223-ФЗ, 

”
Ъ“ го-

ворят, что «законопроект на рассмо-
трение не поступал».

Эксперты считают, что исклю-
чение закупок у взаимозависимых 
лиц из 223-ФЗ принципиально не 
повлияет на конкурентную среду 
в закупках — компании и раньше 
могли закупаться у единственного 
поставщика. Так, по мнению ген-
директора Объединения профес-
сиональных специалистов в обла-
сти закупок Георгия Сухадольско-
го, закупки госкорпораций у зави-
симых от них юрлиц могут быть как 
коррупционными, когда руководи-

тель закупает у управляемой им же 
структуры, так и вполне прозрач-
ными — это касается внутрихол-
динговых сделок. «Законодатель 
пошел по пути зарубежной пра-
ктики, по сути, приравнивая сдел-
ки внутри группы лиц к внутренне-
му взаимодействию между разны-
ми подразделениями одного юрли-
ца. Такое взаимодействие априори 
непрозрачно для рынка. Как можно 
и повысить прозрачность, и обеспе-
чить интересы заказчика, в том чи-
сле в условиях санкций,— вопрос 
очень неоднозначный»,— отмечает 
он. Независимый эксперт в сфере 
государственных и корпоративных 
закупок Виталий Байрашев считает, 
что «внутригрупповые закупки уй-
дут из публичного поля, о крупных 
миллиардных сделках мы не узна-
ем». По его оценкам, в основном за-
купки взаимозависимых компаний 
распространены в нефтегазовой 
сфере, там доля может доходить до 
25%, в остальных отраслях это «ми-
зерные проценты». «Вряд ли все за-
казчики ринутся пользоваться этой 
нормой, у них могут возникнуть 
проблемы с контролирующими 
органами, к тому же они обязаны 
раскрыть перечень взаимозависи-
мых компаний. Не все рискнут это 
сделать, тем более во время санк-
ций, каждый заказчик будет сам ре-
шать»,— предполагает он.

Дарья Николаева

Уклонистов призвали к закону
Депутаты хотят вернуть контроль над закупками госкомпаний у взаимозависимых юрлиц

(Москва и Санкт-Петербург)
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IDA (International Development 
Association, Международная ассо-
циация развития) входит в груп-
пу ВБ, как и МБРР и IFC. Организа-
ция изначально нацелена на ин-
фраструктурную помощь бедней-
шим странам (с ВВП менее $1,2 тыс. 
на душу населения — или выше, 
если они не могут получить кредит 
МБРР) за счет добровольных пожер-
твований стран-участниц (ключе-
вые среди них — основные акци-
онеры Всемирного банка, страны 
G7). Однако согласно решению о 
докапитализации МБРР, $4,5 млрд 
из полученных $7,5 млрд в течение 
трех лет будут переданы IDA и толь-
ко $3 млрд пойдут на нужды само-
го банка. Именно с этим не согласи-
лась Россия: «Мы считаем, что если 
уж такие большие развитые госу-

дарства решают заниматься офици-
альным содействием развитию — 
то есть ближайшее пополнение ка-
питала IDA, давайте через этот ме-
ханизм»,— пояснил господин Стор-
чак. По его словам, предложение 
России отказаться от трансфертов 
в IDA из капитала МБРР поддержа-
но не было. «Наша позиция своди-
лась к тому, что банк есть банк и на-
до, чтобы у банка была мощная ка-
питальная база, которая и позво-
лит ему решать крупные задачи»,— 
сказал чиновник, отметив, что если 
практика трансфертов IDA из МБРР 
сохранится, через пять лет банк ока-
жется в такой же ситуации с уров-
нем капитала, как сейчас.

Еще одним ключевым решени-
ем, одобренным комитетом, по сло-
вам господина Сторчака, стало из-
менение кредитной политики са-
мого МБРР. «Будет принята специ-

альная формула, которая будет да-
вать верхние лимиты объемов кре-
дитования, на которые может рас-
считывать каждая страна. Эта фор-
мула предполагает достаточно силь-
ную градацию, вводится не единый 
подход ко всем странам, а в боль-
шей степени индивидуальный». В 
первую очередь кредиты МБРР бу-
дут предоставляться нижнему сег-
менту стран со средним уровнем до-
хода по классификации ВБ (от $1006 
до $3955 на душу населения в год). 
По словам директора департамен-
та международных финансовых от-
ношений Минфина Андрея Бокаре-
ва, эта политика опасна перекоса-
ми, так как придется сокращать реа-
лизацию проектов в странах, за счет 
которых Всемирный банк зарабаты-
вает прибыль. «Чем больше будет 
этот перекос, тем больше у банка 
будет проблем. Во-первых, их кре-

дитовать нужно по меньшей став-
ке, во-вторых, есть риски дефолта и 
списания»,— пояснил он.

Еще одна причина отказа РФ вно-
сить средства в международные ор-
ганизации состоит в том, что после 
2014 года в связи с присоединени-
ем Крыма ВБ не финансирует но-
вые проекты в стране, выделяя день-
ги только на завершение старых,— 
и хотя и до этого момента банк по-
степенно сворачивал активность в 
РФ по мере ее экономического вос-
становления, на средства IFC могли 
бы рассчитывать частные заемщики. 
«История с запретом действий Все-
мирного банка на территории РФ из-
вестна. В этих условиях как мы мо-
жем агитировать руководство стра-
ны идти в парламент с бюджетом 
или с ратификацией, что мы присое-
диняемся к пополнению капитала?» 
— пояснил господин Сторчак.

IFC, согласно решению акцио-
неров ВБ, делиться с IDA прибы-
лью не будет, но также должна на-
растить свою долю участия в стра-
нах с низким уровнем дохода (low-
income, со средним уровнем дохо-
да на душу населения до $1005 в 
год). По словам Сергея Сторчака, 
доля таких стран в кредитном пор-
тфеле корпорации составляет 26%, 
к 2030 году она должна увеличить-
ся до 40% — что вызывает у Минфи-
на те же возражения.

Из-за отказа доля России (сейчас 
ей принадлежит 3,82% голосов в IFC 
и 2,79% в МБРР) будет размыта, рас-
сказал вчера информагентствам за-
мглавы Минфина Сергей Сторчак. 
США же сохранят блокирующий па-
кет в ВБ — для этого принято реше-
ние о том, что «блокирующими» бу-
дут считаться не 20%, а 15% голосов.

Олег Сапожков

Спор не в пользу голодающей Африки

Инициатива Global Education 
Futures (GEF) опубликовала 
на прошлой неделе доклад «Об-
разование для сложного обще-
ства» — результат трехлетнего 
обсуждения на площадках GEF 
сценариев долгосрочной транс-
формации образования. Выводы 
доклада: сама по себе цифрови-
зация образования, в том числе 
в РФ, не в состоянии обеспечить 
будущую экономику и общество 
образовательными технология-
ми. Хотя университеты и школы 
останутся частью образователь-
ных экосистем, некоммерческие 
организации и частные структу-
ры, такие как карьерные, игро-
вые и медиаплатформы, будут 
важными партнерами «эволю-
ционирующих образовательных 
 сообществ».

Доклад «Образование для сложно-
го общества» представлен на Москов-
ском международном салоне образо-
вания (ММСО) 19–21 апреля. Работа 

выполнена Павлом Лукшей, Джо-
шуа Кубистой, Александром Ласло, 
Милой Попович и Иваном Ниненко 
под эгидой GEF, партнерства GELP и 
корпорации «Российский учебник» 
и является результатом обсуждений 
и семинаров GEF 2014–2017 годов в 
России, ЕС, США, ЮАР, странах Азии, 
Новой Зеландии и Латинской Аме-
рики. GEF, в свою очередь, создана 
по итогам мероприятий 2008–2014 
годов в МГИМО, EduCamp, Москов-
ской школе управления «Сколково», 
АСИ, российском WorldSkills. «Рос-
сийский учебник» — партнер ММ-
СО, инвестирующий в том числе в 
цифровую образовательную плат-
форму Lecta,— на форуме подписал 
соглашение с профессиональными 
объединениями о старте проекта На-
ционального университета педаго-
гического мастерства.

Сам по себе доклад GEF не акцен-
тирует внимание на долгосрочных 
перспективах образования именно 
в РФ, но это первая коллективная ра-

бота высокого уровня в контексте об-
суждения необходимых структур-
ных реформ в образовании. Она до-
полняет доклад ВШЭ о перспективах 
образования в РФ (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля) 

долгосрочной перспективой. Напом-
ним, несмотря на уверенные заявле-
ния правительства о необходимости 
«бюджетного маневра» с ростом до-
ли образовательной отрасли в ВВП 
до 4% и выше, оценок долгосрочных 
трендов в образовании в широком 
смысле нет и для стран США и ЕС, а 
проблемы образовательной модели, 
сложившейся в целом в 1950-х и ра-
нее, с 2000-х годов очевидны, как и 
слабость консервативных образова-
тельных институтов в обеспечении 
образования в цифровой экономике.

Базовые идеи, сложившиеся в ди-
скуссиях GEF, выглядят так: сама по 
себе цифровая революция недоста-
точна, хотя и необходима для перехо-
да к любой версии «нового образова-
ния» — как минимум для потребно-
стей новых технологических секто-

ров и нужд индустрии человекоори-
ентированных услуг, где полная ав-
томатизация невозможна. GEF счи-
тает даже цифровизованные «инду-
стриальные образовательные моде-
ли» неэффективными для потребно-
стей будущего общества на горизон-
те до 2050 года, между тем разрыв 
между уровнем цифровизации и со-
стоянием образовательных систем 
уже ощутим: новые формы не в со-
стоянии конкурировать с «конвенци-
ональным» образованием, в том чи-
сле поддерживаемым государством.

Отчасти GEF полагает, что «рево-
люция некоммерческих организа-
ций», в ходе которой их численность 
выросла на порядок, может стать ос-
новой создания образовательных 
экосистем, в том числе для реализа-
ции концепции «непрерывного об-
разования». В этих экосистемах тра-
диционные школы и университеты 
(основа индустриальных «образова-
тельных конвейеров») могут остать-
ся центральным элементом, но вряд 

ли будут самодостаточны. На гло-
бальном уровне партнерами в эко-
системах образования должны стать 
игроки рынка онлайн-образования, 
такие как edX, Udacity, Coursera, 
Khan Academy (сейчас они рассма-
триваются в основном как конку-
ренты «конвейерам»), рынок раз-
влечений и медиа (Sony, Microsoft, 
Lego), карьерные платформы (напри-
мер, LinkedIn) и соцсети (Facebook, 
Twitter) — последние также крайне 
интересуются многомиллиардным 
образовательным рынком. Цент-
ральным элементом непрерывно-
го образования будущего GEF счита-
ет «эволюционирующие образова-
тельные сообщества»: авторы (впро-
чем, без серьезного социологическо-
го анализа) считают значимыми су-
щественные изменения в обществе 
в силу эволюции образования, этот 
подход ранее в проектировании рос-
сийских образовательных реформ 
почти не применялся.

Дмитрий Бутрин

Студентов ждут в вечности
Даже цифровизации университетов мало для светлого будущего
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Первый зампред комитета 
Госдумы по экономполи-
тике Валерий Гартунг про-
должает задавать  Минфину 
вопросы о непрозрачных 
закупках — теперь в форме 
законопроекта   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Алжир может приобрести один, 
а затем построить у себя еще 
три патрульных корабля проекта 
22160, вооруженных ударным  
ракетным комплексом Club-N 
(экспортный аналог комплекса 
«Калибр»). Это следует из годо-
вого отчета производителя кора-
блей Зеленодольского судостро-
ительного завода (ЗСС) имени 
Горького. Если сделка состоится, 
то Россия, поучаствовавшая в пе-
ревооружении алжирских ВВС, 
ПВО и подводного флота, присту-
пит еще и к обновлению их над-
водной группировки.

Информация о потенциальных 
экспортных контрактах Зелено-
дольского судостроительного заво-
да (ЗСС) содержится в пояснитель-
ной записке к его годовому бухгал-
терскому отчету за 2017 год. В доку-
менте говорится, что в интересах 
инозаказчика 012 (Алжир — соглас-
но общероссийскому классификато-
ру стран мира) ведутся переговоры о 
строительстве патрульных кораблей 
проекта 22160 с ударным ракетным 
комплексом Club-N и зенитно-ракет-
ным комплексом «Пальма» (с зенит-
ной управляемой ракетой «Сосна»). 
В общей сложности речь идет о четы-
рех таких кораблях, один из которых 
будет построен на ЗСС, а еще три — 
на верфи заказчика. Тендерное пред-
ложение было передано алжирской 
стороне в ноябре 2017 года.

Алжир стабильно входит в пятер-
ку крупнейших покупателей рос-
сийского оружия. В последние годы 
упор делался на авиацию (истреби-

тели Су-30МКА, транспортные вер-
толеты Ми-26Т2 и боевые Ми-28НЭ), 
сухопутную технику (танки Т-90СА, 
оперативно-тактические комплексы 
«Искандер-Э»), а также системы ПВО 
(типа зенитных ракетных «Бук-М2Э» 
и зенитных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь-С1»). На этом фо-
не каких-либо крупных контрактов 
по линии флота идентифицирова-
но не было: в 2006 году Алжир закон-
трактовал две дизель-электрические 
подлодки проекта 636 «Варшавян-
ка» (обе были получены заказчиком 
в 2010 году), а в 2014-м подписал со-
глашение еще на две такие модерни-
зированные субмарины (стоимостью 
около $1,2 млрд). Надводный флот ал-
жирцы же предпочитали обновлять 
преимущественно при помощи не-
мецких, китайских или итальянских 
корабелов (первые строили им фре-
гаты MEKO A200 и C28A, а последние 
в 2014 году передали универсальный 
десантный корабль типа San Giorgio). 
Эксперт Центра анализа стратегий и 
технологий Константин Макиенко 
считает, что Алжир перевооружает-
ся достаточно последовательно: «Об-
новили ПВО, авиацию, сухопутные 
войска, подводный флот — теперь за-
нялись надводными кораблями, ко-
торые для обороняющейся стороны 
играют далеко не первую роль».

По данным 
”
Ъ“, интерес к кора-

блям проекта 22160 появился у Ал-
жира в контексте удачного примене-
ния Россией в Сирии крылатых ракет 
«Калибр-НК», использовавшихся для 
уничтожения инфраструктуры ради-
кальных исламистов (комплекс Club 

является экспортной модификацией 
«Калибра»). В случае заключения кон-
тракта на корабли проекта 22160 три 
из них, вероятно, будут строиться на 
верфях судостроительно-судоремонт-
ного предприятия Etablissement de 
Сonstruction et de Reparation Navales 
в алжирском Оране, полагает топ-ме-
неджер предприятия судостроитель-
ной отрасли: помогать в этом им бу-
дут зеленодольские корабелы, кото-
рые уже имеют опыт работы на тер-
ритории заказчика (два ракетных ка-
тера проекта 12418 были построены 
для Вьетнама).

Ситуацию несколько осложняет 
то, что в распоряжении ВМФ РФ ко-
раблей такого проекта нет: голов-
ной корвет проекта 22160 «Василий 
Быков» сдается с задержкой (в бли-
жайшее время начнутся его завод-
ские ходовые испытания, хотя из-
начально его передача планирова-
лась в конце 2017 года), на что за-
казчики обычно обращают внима-
ние. Но после испытаний силовой 
установки проблем быть не долж-
но, считает собеседник 

”
Ъ“ в сфере 

ВТС. По данным flotprom.ru, c мон-
тажом пусковых контейнеров под 
ракеты проблем не возникнет, по-
скольку этот процесс был отрабо-
тан корабелами на малых ракет-
ных кораблях проекта 21631 «Буян-
М» (три единицы несут службу в Ка-
спийской флотилии).

В «Рособоронэкспорте» (ведет пе-
реговоры с российской стороны) и 
Федеральной службе по ВТС от ком-
ментариев воздержались.

Иван Сафронов

Алжир хочет в Club
Он присматривается к российским патрульным кораблям 
с новейшим ракетным комплексом

Татарстан настаивает на воз-
врате обязательного изучения 
национальных языков. С таким 
требованием выступили участ-
ники конференции татароязыч-
ных родителей. Ранее в Госдуму 
был внесен законопроект, кото-
рый закрепляет добровольное 
изучение национальных языков. 
Проект раскритиковали влас-
ти Татарстана. Не принимать его 
призвал и Всемирный конгресс 
татар: в проекте увидели попытки 
«фактически ликвидировать го-
сударственный статус татарско-
го языка в Татарстане».

В субботу в Казани прошла конфе-
ренция татароязычных родителей, 
участники которой выступили в защи-
ту национальных языков. Они потре-
бовали отменить принятое в ноябре 
2017 года решение Госсовета Татарста-
на о поддержке рекомендаций Мино-
брнауки РФ, по которым государствен-
ные языки республик могут препода-
ваться в школах не более двух часов в 
неделю и только с письменного согла-
сия родителей. Напомним, ранее та-
тарский язык в республике изучался в 
обязательном порядке и в равных объ-
емах с русским. Однако после того, как 
в июле 2017 года Владимир Путин вы-
ступил на заседании Совета по меж-
национальным отношениям, проку-
ратура потребовала исключить наци-
ональные языки из обязательной ча-
сти школьных программ.

На конференции говорили, что та-
кое решение «дискриминирует рос-
сийские народы». Ее участники пред-
лагают создать в Татарстане нацио-
нальный университет, а в каждом 
районе открыть новые татарские дет-
ские сады и школы. От властей респу-
блики участники конференции по-
требовали вести переговоры с феде-
ральным ведомством о возможности 
сдачи ЕГЭ на родном языке, от Мино-
брнауки РФ — «учитывать националь-
ные особенности народов, прожива-
ющих в России» при разработке «Фе-
дерального государственного образо-
вательного стандарта» (ФГОС).

Одной из ключевых тем конфе-
ренции стали внесенные в Госдуму 
группой депутатов всех фракций, 
среди которых есть представители 

Чувашии, Мордовии, Марий Эл и 
Чечни, поправки к закону «Об обра-
зовании», которые закрепляют до-
бровольность изучения националь-
ных языков. «Законопроект относит 
изучение родных и государственных 
языков республик в факультативную 
часть. Это означает, что государст-
во не будет обеспечивать изучение 
языков ни учителями, ни учебника-
ми. Фактически языки исключаются 
из системы преподавания»,— сказал 

”
Ъ“ участник конференции, старший 

научный сотрудник Института исто-
рии Академии наук Татарстана Марат 
Лотфуллин. Он заявляет, что проект 
противоречит Конституции, которая 
гарантирует народам право на сохра-
нение языков. Ранее законопроект 
раскритиковали и власти Татарста-
на. Документом «заложен конфлик-
тогенный потенциал», и «в услови-
ях культурного многообразия нашей 
страны подобные предложения ка-
жутся недопустимыми», подчеркну-
ла официальный представитель Ка-
занского кремля Лилия Галимова. На 
прошлой неделе спикер Фарид Муха-
метшин заявил ТАСС, что доброволь-
ность изучения языков надо «убрать», 
она «расколола и забила клин между 
русскими и татарами».

Отметим, что ранее источник 
”
Ъ“ 

в правительстве РФ пояснял, что из-
учение родного языка регулируется 
ФГОС, который утверждает министр 
образования, поэтому перенос языка 
из одной части программы в другую 
с помощью закона невозможно (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Однако первый зам-

пред думского комитета по образова-
нию от КПРФ, один из авторов зако-
нопроекта Олег Смолин подтвердил 

”
Ъ“, что в случае принятия поправок 

изучение родного языка станет до-
бровольным: «Законопроект сохра-
няет право изучать родной язык для 
тех, кто хочет его изучать, и позволя-
ет его не учить тем, кто этого не хо-
чет». Депутат утверждает, что в коми-
тет поступило «много писем русскоя-
зычных граждан, возмущенных тем, 
что их заставляют учить татарский 
язык». По словам господина Смоли-
на, законопроект может быть рассмо-
трен в первом чтении до конца весен-
ней сессии.

20 апреля с призывом к депута-
там Госдумы «отказаться от рассмо-
трения и принятия» законопроекта 
как «несущего потенциальную угро-
зу межнациональному согласию, ми-
ру и стабильности в стране» обратил-
ся Всемирный конгресс татар, наци-
ональный совет которого возглавля-
ет вице-премьер Татарстана Василь 
Шайхразиев. «Родные языки, а также 
государственные языки националь-
ных республик предлагается отнести 
в вариативную часть ФГОС. Это про-
тиворечит всем законодательным 
нормам, ведет к нарушению языко-
вого баланса, неизбежному росту на-
пряженности»,— говорится в обра-
щении. В организации, вспоминая, 
что «вместе с русскими татары стоя-
ли у истоков образования российско-
го государства», заявляют, что «широ-
кая татарская общественность стра-
ны испытывает сегодня чувства не-
доумения и тревоги в связи с попыт-
ками сделать необязательным изуче-
ние родного языка». В законопроек-
те конгресс видит угрозу «фактиче-
ски ликвидировать государственный 
статус татарского языка в Татарстане».

В организации считают «неотъем-
лемым правом всех народов России» 
изучать родной язык как обязатель-
ный предмет: «Как насмешка выгля-
дит ситуация, когда два иностранных 
языка согласно ФГОС изучаются обя-
зательно, а родные языки народов 
России лишаются такой возможно-
сти». Конгресс настаивает, что «нельзя 
порождать конфликт интересов меж-
ду братскими этносами»: «Данный за-
конопроект явно не ведет к консоли-
дации общества перед внешними уг-
розами, является далеко не продуман-
ным и опасным шагом».

Политолог Аббас Галлямов гово-
рит, что сейчас «руководство страны 
сфокусировано на противостоянии с 
Америкой и любое недовольство, по-
добное тому, что демонстрирует Татар-
стан, будет интерпретировать как пре-
дательство и удар в спину»: «Если ре-
спубликанские власти не осадят недо-
вольных, то все может закончиться от-
ставкой главы региона, при том что в 
целом он у Кремля на хорошем счету».

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина

Татарстан критикует 
федеральный центр  
за отмену обязательности
В Казани выступают против факультативного изучения 
татарского языка

Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
скве может смениться бизнес-
омбудсмен. На уровне столич-
ных властей, по утверждению 
источников ”Ъ“, обсуждается на-
значение на этот пост внука ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова, 
депутата Мосгордумы Леони-
да Зюганова. Господин Зюганов-
младший сообщил ”Ъ“, что пе-
реговоры были, но «никаких 
серьезных договоренностей» по-
ка нет. За смену уполномочен-
ного, но на предпринимателя, 
выступает и федеральный биз-
нес-омбудсмен Борис Титов. 
Он напомнил ”Ъ“, что нынешний 
городской омбудсмен Михаил 
Вышегородцев «был согласован 
как политик», представлявший 
Михаила Прохорова и его партию 
«Гражданская платформа».

О том, что на уровне городских 
властей обсуждаются возможные 
варианты трудоустройства Леони-
да Зюганова (пришел в политику 
и избрался в Мосгордуму в 2014 го-
ду на пять лет), 

”
Ъ“ сообщил источ-

ник, близкий к столичному парла-
менту. Господин Зюганов в перспек-
тиве может быть назначен уполно-
моченным по защите прав пред-
принимателей в Москве, сказал со-
беседник 

”
Ъ“.

По городскому закону, бизнес-
омбудсмен назначается мэром «по 
согласованию» с федеральным упол-
номоченным сроком на пять лет. 
Кандидат должен быть не моложе 
30 лет. Леонид Зюганов преодолеет 
возрастной ценз уже в июне 2018 го-
да, а плановая ротация омбудсмена 
должна произойти в 2019 году. По 

закону уполномоченный «не может 
руководствоваться решениями по-
литической партии или иного об-
щественного объединения, членом 
которого он состоит».

Леонид Зюганов сказал 
”
Ъ“, что 

«пока четкой уверенности нет», что 
он будет участвовать в выборах в 
Мосгордуму (МГД) в 2019 году. Депу-
тат подтвердил, что ему поступало 
предложение стать бизнес-омбуд-
сменом, отметив, что пока «нет ни-
каких серьезных договоренностей». 
По словам коммуниста, предложе-
ние занять пост связано с тем, что 
он возглавляет комиссию по науке 
и промышленности в МГД: «Все про-
блемы малого и среднего бизнеса на-
ходятся в моей компетенции». «Обсу-
ждение происходило с коллегами из 
Мосгордумы в порядке здоровой ди-
скуссии,— разъяснил депутат.— По-
ка об этом говорить рано, так как сна-
чала нужно провести своего мэра, 
для того чтобы стать бизнес-омбуд-
сменом». Своего кандидата в мэры, 
напомним, у КПРФ еще нет.

Столичный закон об уполномо-
ченном по правам предпринимате-
лей был принят в октябре 2013 го-
да. В августе 2013 года, накануне вы-
боров мэра Москвы, баллотировав-
шийся на новый срок Сергей Собя-
нин предложил партии «Граждан-
ская платформа» выдвинуть канди-
дата на должность столичного биз-
нес-омбудсмена. Он отмечал, что «с 
удовольствием» будет сотрудничать 
с «Гражданской платформой», кото-
рая «пользуется определенной по-
пулярностью, особенно среди биз-
неса и предпринимателей» (см. 

”
Ъ“ 

от 9 августа 2013 года). Михаил Про-

хоров, возглавлявший тогда пар-
тию, предложение господина Собя-
нина принял, а глава московского 
отделения «Гражданской платфор-
мы» Михаил Вышегородцев стал ос-
новным претендентом на этот пост, 
который впоследствии был утвер-
жден мэром. До этого господин Вы-
шегородцев координировал вопро-
сы поддержки предпринимательст-
ва МГД, и тем же занимался в пра-
вительстве Москвы. Михаил Выше-
городцев на звонок 

”
Ъ“ не ответил.

«Мы будем за то, чтобы на этом 
посту (посту омбудсмена.— 

”
Ъ“) бы-

ла какая-та новая кандидатура, кто 
это будет, мы пока не знаем, но у нас 
достаточно большой список людей. 
Конечно, хотелось бы, чтобы это 
был предприниматель, не полити-
ческая фигура,— сказал 

”
Ъ“ феде-

ральный бизнес-омбудсмен Борис 
Титов.— Вышегородцев был поли-
тической фигурой, потому что был 
предложен Прохоровым и 

”
Гра-

жданской платформой“. Он был со-
гласован как политик, представи-
тель политической партии, мы тог-
да только начинали нашу деятель-
ность как институт, согласились с 
этим, второй раз соглашаться не бу-
дем». Если будет предложен Леонид 
Зюганов — это «больше политиче-
ский размен», отметил господин Ти-
тов, но подчеркнул, что о таких кан-
дидатах пока не слышал.

Максим Иванов,  
Лиза Миллер

Самый красный омбудсмен
Защиту московского бизнеса могут поручить  
внуку Геннадия Зюганова

Два военно-дипломатических 
источника 

”
Ъ“ утверждают, что нахо-

дившийся «преимущественно в по-
литической плоскости» вопрос о пе-
редаче сирийской армии ЗРК пра-
ктически решен. Предполагается, 
что компоненты С-300 (радиолока-
ционные станции, транспортно-за-
ряжающие машины, пункты управ-
ления, пусковые установки и т. д.) в 
скором времени будут доставлены в 
республику либо самолетами воен-
но-транспортной авиации, либо ко-
раблями ВМФ РФ. В департаменте ин-
формации и массовых коммуника-
ций Минобороны на вопросы 

”
Ъ“ по 

теме С-300 в Сирии в выходные отве-
тить не смогли.

С-300 могли появиться в Сирии го-
раздо раньше. В 2010 году Миноборо-
ны республики и спецэкспортер рос-
сийских вооружений «Рособорон-
экспорт» подписали контракт на по-
ставку четырех дивизионов ЗРК в ва-
рианте С-300ПМУ-2. Выполнению 
контракта сначала помешала начав-
шаяся в 2011 году гражданская вой-
на в Сирии — заказчику были пере-
даны лишь радиолокационные стан-
ции, но не остальное оборудование 
(в том числе пусковые установки и 
ракеты). Помимо внутренних обсто-
ятельств были и внешние: поставку 
С-300 Сирии постоянно критиковал 
Израиль, считавший, что, получив 
такое мощное оружие, сирийские 
военные смогут контролировать его 
воздушное пространство. В конце 
концов по просьбе Тель-Авива кон-
тракт был аннулирован. «Израиль-
тяне выразили опасения по поводу 
поставок тех же систем С-300 другой 
стране региона, поскольку с ее тер-
ритории С-300 может доставать тер-
риторию Израиля»,— говорил прези-
дент Владимир Путин во время пря-
мой линии 16 апреля 2013 года, уточ-

няя, что Россия эту озабоченность 
разделила и вернула заказчику око-
ло $400 млн аванса. Впоследствии 
эти С-300ПМУ-2 были адаптированы 
под требования другого заказчика — 
Ирана, купившего их за $1 млрд (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 2015 года).

В этот раз С-300 планируется пе-
редать Сирии в рамках оказания во-
енно-технической помощи. По край-
ней мере, как говорит собеседник 

”
Ъ“ 

в сфере ВТС, на закупку новых систем 
данного типа «у сирийцев нет денег», 
а оформление кредита в планы Рос-
сии не входит (хотя, по данным «РИА 
Новости», недавно сирийские ВС все-
таки приобрели на коммерческой ос-
нове более 40 единиц зенитных ра-
кетно-пушечных комплексов «Пан-
цирь-С1»). Так или иначе, но наибо-
лее вероятна поставка в республику 
уже бывших в употреблении воору-
женных сил РФ комплексов. Вместе с 
советскими системами С-125, С-200, 
«Бук», «Квадрат» и «Оса» они составят 
основу эшелонированной сирий-
ской ПВО, которая сможет прикрыть 
от возможных ударов Израиля и ко-
алиции США не только Дамаск, но и 
ряд военных баз, где размещена си-
рийская авиация и находятся иран-
ские военные инструкторы. По оцен-
ке полковника запаса Виктора Мура-
ховского, для таких задач в Сирию 
имеет смысл перебрасывать не менее 
трех-четырех дивизионов ЗРК данно-
го типа. Напомним, что российские 
зенитные ракетные системы С-400 за-
щищают воздушное пространство в 
Хмеймиме и Масьяфе, а С-300В4 при-
крывают пункт материально-техни-
ческого обеспечения ВМФ РФ в Тарту-
се. По словам Сергея Рудского, во вре-
мя обстрела в ночь на 14 апреля ни 
одна ракета в зону действия россий-
ских средств ПВО не входила.

Реакция израильских официаль-
ных лиц на планы России поставить 
С-300 в Сирию пока не прозвучала. 

Но бывшие высокопоставленные чи-
новники, в числе которых экс-глава 
управления разведки армии оборо-
ны Израиля Амос Ядлин, считают, что 
израильские военные нанесут по ЗРК 
удар. В Тель-Авиве отреагируют на по-
ставки С-300 в Сирию очень нервно, 
но сейчас в Сирии «каждый ловит 
свою рыбку в мутной воде», убежден 
директор Центра анализа стратегий 
и технологий Руслан Пухов: «После 
апрельского удара России надо было 
как-то ответить США и их союзникам, 
и, по всей видимости, был выбран ва-
риант с показательной поддержкой 
Башара Асада».

В Москве исходят из того, что 
размещение С-300 в Сирии позво-
лит стабилизировать обстановку и 
не позволит израильтянам и коали-
ции во главе с США беспрепятствен-
но уничтожать гражданскую и воен-
ную инфраструктуру. По крайней ме-
ре, глава комитета Совфеда по оборо-
не Виктор Бондарев считает, что «на-
личие высокоэффективного оборо-
нительного вооружения в арсенале 
любой суверенной страны отрезвит 
горячие головы не только натовских 
военных и генералов». В то же вре-
мя на обучение сирийских офице-
ров управлению С-300 уйдет немало 
времени: бывший замглавкома ВВС 
РФ по Объединенной системе ПВО 
СНГ Айтеч Бижев считает, что на это 
понадобится порядка трех месяцев. 
При этом, по сведениям 

”
Ъ“, в местах 

их развертывания на первых порах 
будут находиться российские воен-
ные советники, которым предстоит 
координировать действия сирий-
ских специалистов. И если тот же Из-
раиль примет решение нанести по 
местам дислокации С-300 ракетные 
удары, то последствия, по убежде-
нию источников 

”
Ъ“, «для всех сто-

рон будут катастрофическими».
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

С-300 нацелились на Сирию
с1

Аман Тулеев не хочет 
оставаться в политике
Глава Кемеровского областного совета депу-
татов Аман Тулеев, 1 апреля покинувший пост 
главы Кузбасса, в интервью местной телера-
диокомпании ТВМ заявил, что не видит смысла 
оставаться в политике. «Честно говоря, не хочу 
я, и смысла нет в политике оставаться»,— ска-
зал господин Тулеев. По его словам, он «устал 
от этой политики, от этой грязи, лжи». Участво-
вать в выборах в областной парламент, кото-
рые пройдут 9 сентября 2018 года, Аман Туле-

ев не собирается. «Не мое это. Я же практик, 
хозяйственник, реалист. У тебя душа должна 
к этому лежать. А я промышленник»,— отметил 
господин Тулеев. Отметим, в 1990–1993 годах 
он был председателем Кемеровского област-
ного совета депутатов, в 1994–1996 годах — 
спикером заксобрания. Он сказал также, что 
не хочет переезжать в Москву и становиться 
сенатором, так как к этому «не лежит душа». 
За границу экс-глава Кузбасса также не соби-
рается. «Куда я уеду? У меня же здесь могилы 
и родителей, и сына. Я не представляю себя 

и Кузбасс отдельно»,— подчеркнул Аман Туле-
ев. Напомним, кемеровский политолог Алек-
сандр Коновалов ранее сообщал, что «Тулеев 
не намерен выдвигаться кандидатом в депута-
ты ни в какой форме и завершит свою полити-
ческую деятельность» (см. ”Ъ“ от 20 апреля). 
Рассказал также Аман Тулеев и о своих отно-
шениях с назначенным врио главы Кузбасса 
Сергеем Цивелевым. По его словам, господи-
на Цивилева он знает только по рабочим во-
просам: «Он хорошо разбирается в угольной 
отрасли». Лиза Миллер

КОНТЕКСТ

У столичного депутата  
от КПРФ Леонида Зюганова 
нашлись задатки  
защитника бизнеса 
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В результате масштабной спецо-
перации, проведенной силови-
ками в дагестанском Дербенте, 
были убиты девять членов банд-
подполья, готовивших теракт на 
майские праздники. По опера-
тивным данным, они не были чле-
нами устойчивой подпольной 
группы и лишь готовились перей-
ти на нелегальное положение, 
но были связаны с членами груп-
пировки, планировавшей в конце 
прошлого года теракт в Санкт-Пе-
тербурге. Именно задержанные 
там боевики, по некоторым дан-
ным, и дали показания на своих 
дагестанских соратников.

По данным следственного управ-
ления Следственного комитета РФ 
(СКР) по Дагестану, в 13:30 в суббо-
ту в переулке Стальского в Дербенте 
при проверке силовиками докумен-
тов у трех неизвестных те открыли 
огонь из автоматического оружия. В 
ходе перестрелки нападавшие были 
убиты, никто из сотрудников право-
охранительных органов не постра-
дал. Личности нападавших предва-
рительно установлены, сообщили в 
СКР, все они жители Дагестана.

Спустя четыре часа в одном из 
домовладений на Сиреневой ули-
це были обнаружены и заблокиро-
ваны шестеро вооруженных неиз-
вестных. На предложение сложить 
оружие и сдаться властям они от-
ветили отказом и в ходе боя были 
ликвидированы. Один из спецна-
зовцев получил в ходе перестрелки 
касательное ранение плеча, спустя 

некоторое время он был доставлен 
в госпиталь вертолетом.

Пока опознаны трое из шести 
убитых в доме на Сиреневой. По 
данным информированного источ-
ника, среди них оказался и житель 
Нефтеюганска (ХМАО) Александр 
Свистак. На местах обеих перестре-
лок следователи обнаружили огне-
стрельное оружие, боеприпасы к 
нему, ножи и гранаты.

В республиканском управлении 
СКР возбуждены уголовные дела по 
ст. 317 (посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительного ор-
гана), ч. 2 ст. 222 (незаконный оборот 
оружия), ч. 2 ст. 222.1 (незаконный 
оборот взрывных устройств) и ч. 2 
ст. 223.1 (незаконный оборот взрыв-
чатых веществ) УК РФ.

В Национальном антитеррори-
стическом комитете сообщили, что 
убитые члены бандподполья плани-
ровали совершить диверсионно-тер-
рористический акт на первомайские 
праздники — такая информация бы-
ла получена оперативниками.

Спецоперация в Дербенте стала 
логическим продолжением рабо-
ты сотрудников ФСБ по раскрытию 
группы сторонников ИГ (запрещен-
ной в России террористической ор-
ганизации) в Санкт-Петербурге, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах. В начале дека-
бря прошлого года ведомство сооб-
щило о предотвращении заплани-
рованных на 16 декабря резонанс-
ных терактов: террорист-смертник 
должен был подорвать себя в од-

ном из культовых учреждений, а в 
местах массового скопления людей 
члены группы собирались устроить 
стрельбу и подрывы самодельных 
бомб. В результате спецоперации в 
городе были задержаны семь чле-
нов законспирированной ячейки 
сторонников ИГ. Допросы задержан-
ных (в группу входили выходцы из 
Средней Азии и Северного Кавказа) 
вывели оперативников на дербент-
ских «новобранцев», которые толь-
ко собирались влиться в бандподпо-
лье, отметив это событие громким 
терактом. Молодые люди уже под-
бирали компоненты для мощной 
«бомбы на колесах».

После того как было установлено 
местонахождение всех членов груп-
пы, силовики приступили к спецо-
перации. Дом на Сиреневой был 
блокирован одновременно с лока-
лизацией трех вооруженных членов 
группы в переулке Стальского. Двое 
из них, как выяснилось потом, были 
вооружены ножами, у третьего был 
пистолет. После того как взять трех 
боевиков без выстрелов не получи-
лось, был введен режим контртерро-
ристической операции (КТО) и спец-
наз перешел к форсированию опера-
ции и на Сиреневой.

По словам источника 
”
Ъ“, сейчас 

следователи и оперативники про-
должают работу по ликвидирован-
ной группе, выясняя, были ли у уби-
тых новобранцев бандподполья со-
общники. Режим КТО в Дербенте 
продолжает действовать.

Юлия Рыбина, Махачкала

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) удовлетворил иск 24 
бывших активистов запрещенной 
Национал-большевистской пар-
тии (НБП), в 2005 году осужден-
ных за захват в Москве прием-
ной администрации президента. 
Всего в акции участвовали 39 че-
ловек, но многие из тех, кто по-
лучил за нее даже реальные сро-
ки, по разным причинам не стали 
обращаться в Страсбург. ЕСПЧ 
счел, что суд над ними не был 
справедливым, а их права на сво-
боду слова и собраний были на-
рушены. Каждому из них прису-
ждена компенсация в €12,5 тыс.

По словам адвоката Дмитрия Аг-
рановского, представлявшего в ЕСПЧ 
интересы бывших нацболов, реше-
ние по их делу суд вынес 17 апреля. 
«Он признал, что было нарушено их 
право на справедливый суд, свободу 
слова и собраний (ст. 6, 10 и 11 Евро-
пейской конвенции по правам чело-
века.— 

”
Ъ“)»,— сообщил господин Аг-

рановский. По его словам, каждому из 
24 обратившихся в Страсбург прису-
ждена компенсация — €12,5 тыс., что 
суммарно составляет около €300 тыс. 
По действующим правилам эти день-
ги они могут получить «в течение трех 
месяцев». «В решении написано, что 
оно окончательное, то есть обжало-
вать его в Большой палате ЕСПЧ уже 
нельзя»,— объяснил он.

Дмитрий Аграновский уточнил, 
что все признанные жертвами нару-
шения Европейской конвенции име-
ют право обратиться в Верховный суд 
РФ с просьбой о пересмотре их дела.

Иск в Евросуд подавали 24 из 39 
участников захвата приемной адми-
нистрации президента на улице Иль-
инка в Москве, совершенного 14 дека-
бря 2004 года. В руках налетчиков ока-
зался даже кабинет, в котором обычно 
проводил прием граждан тогдашний 
замглавы администрации президента 
Владислав Сурков. Нацболы забарри-
кадировали вход тяжелой офисной ме-
белью и почти час выкрикивали анти-
правительственные лозунги и броса-
ли листовки схожего содержания. По-
мещение у них отбили бойцы ОМОНа.

Первоначально участникам этой 
акции следствие вменяло попыт-

ку насильственного захвата влас-
ти (ст. 278 УК РФ, до 20 лет колонии), 
вандализм (ст. 214 УК РФ) и умышлен-
ное уничтожение чужого имущества 
(ст. 167 УК РФ). Однако вскоре обви-
нение было резко смягчено — до уча-
стия в массовых беспорядках (ст. 212 
УК РФ). При этом ФСО не выдвинула к 
ним материальных претензий. Твер-
ской суд Москвы в 2005 году пригово-
рил восемь из 39 человек к реальным 
срокам заключения — от двух до трех 
с половиной лет, а остальные отдела-
лись условными наказаниями.

Кстати, из 24 обратившихся в 
ЕСПЧ только пятеро отбывали реаль-
ное наказание — получившие по три 
с половиной года Юлиан Рябцев и Де-
нис Оснач, а также приговоренные к 
трехлетним срокам Наталья Чернова, 
Сергей Резниченко и Алексей Тонких. 
«Два-три человека отказались обра-
щаться в ЕСПЧ по идейным мотивам, 
кто-то просто затерялся. Мне сейчас 
многие звонят и спрашивают: есть ли 
они в списках на компенсацию. Из-
вините, кто обращался, тот и есть»,— 
объяснил Дмитрий Аграновский.

Интересно, что судьба бывших «за-
хватчиков» сложилась по-разному. К 
примеру, Юлиан Рябцев, уже на мо-
мент судебного процесса имевший 
гражданство России и США, судя по 
его странице в Facebook, служит дья-
коном в православном соборе Свя-
того Николая в Нью-Йорке. Получив-
ший условный срок Владимир Линд, 
также имевший двойное, российско-
голландское, гражданство, по всей ви-
димости, политической деятельнос-
тью больше не занимается. Во время 
судебного разбирательства в 2005 го-
ду он находился под стражей и не по-
пал в Голландию на похороны свое-
го отца Япа Линда, а в 2007 году выиг-
рал в ЕСПЧ иск к России. Евросуд при-
знал, что были нарушены его права 
на свободу и личную неприкосновен-
ность, и присудил ему компенсацию 
в размере €15 тыс..

Еще один нацбол, Илья Гурьев, 
не обращавшийся в ЕСПЧ, в середи-
не 2014 года под Луганском погиб в 
бою с украинской армией на стороне 
ополченцев. А Юрий Староверов, так-
же не участвовавший в подаче иска, в 
2014 году получил условный срок за 
применение насилия к полицейско-
му во время одной из протестных ак-
ций. После еще нескольких админис-
тративных дел суд заменил ему услов-
ный срок на реальный.

Всеволод Инютин

Бывшим нацболам 
компенсировали давний налет
ЕСПЧ удовлетворил иск фигурантов дела о нападении  
на приемную администрации президента

Как стало известно ”Ъ“, защита 
фигурантов уголовного дела о хи-
щениях в принадлежавшем Ана-
толию Мотылеву М-банке обрати-
лась в Генпрокуратуру с просьбой 
разобраться в обстоятельствах 
их уголовного преследования. 
По версии адвокатов, СКР с 2015 
года рассматривает техническое 
кредитование внутри банков-
ской группы Анатолия Мотыле-
ва, направленное на улучшение 
отчетности перед ЦБ, как хище-
ние средств. Между тем участни-
ки схемы платили по займам про-
центы, а не вернули их друг другу 
из-за краха финансовой империи 
господина Мотылева.

По версии ГСУ СКР, гендиректор 
ООО «Брокерские и депозитарные 
услуги» (БДУ) Станислав Маркеев, 
вступив в преступный сговор с Ана-
толием Мотылевым, его бывшей се-
кретаршей Ольгой Ивановой и «не-
установленными» лицами, 18 мар-
та 2014 года заключил кредитный 
договор с М-банком на 700 млн руб. 
Деньги были перечислены БДУ, за-
тем переведены на счета организа-
ции в банк «Российский кредит», 
подконтрольный господину Моты-
леву, и присвоены участниками пре-
ступной группы, действия которой 

следствие квалифицировало по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере).

Станислава Маркеева, в течение 
двух лет проходившего по делу сви-
детелем, в августе прошлого года за-
держали, а потом и арестовали за 
это хищение. Вместе с ним под стра-
жу взяли Ольгу Иванову, а Анатолия 
Мотылева объявили в розыск, в кото-
ром он до этого находился за хище-
ние средств «Роскредита».

Господин Маркеев, попав в СИЗО, 
начал активно сотрудничать со след-
ствием, рассказав о трех кредитах М-
банка и «Роскредита», прошедших 
через БДУ. По его словам, займы на 
700 млн, 800 млн и 500 млн руб. БДУ 
получило в этих банках по просьбе 
сотрудника «Российского кредита» 
Владимира Кима, который был задер-
жан еще в 2015 году, но потом освобо-
жден. Незначительная часть кредит-
ных средств использовалась БДУ, но 
в основном они передавались между 
М-банком и «Роскредитом», по версии 
обвиняемого и его защиты, для уве-
личения официальных показателей 
финансовой деятельности банков пе-
ред ЦБ. При этом все кредитные сред-
ства не покидали банковскую группу 
Анатолия Мотылева, она же выплачи-
вала проценты по техническим зай-

мам. Так, по подсчетам защиты, «Ро-
скредит» полностью погасил займы 
на 800 млн и 500 млн руб. За кредит, 
вмененный в вину Станиславу Мар-
кееву, тот же банк заплатил 90 млн 
руб. процентов, но полностью не рас-
считался, так как у него и других бан-
ков, входивших в финансовую импе-
рию Анатолия Мотылева, в 2015 году 
ЦБ отозвал лицензии. Оставшиеся по-
сле ликвидации банков долги превы-
сили 150 млрд руб.

Теперь защита просит генпроку-
рора Чайку проверить версию техни-
ческих займов, которую отвергло ГСУ 
СКР, а также поспособствовать со сто-
роны надзорного ведомства объеди-
нению всех уголовных дел, связан-
ных с давно проживающим в Брита-
нии Анатолием Мотылевым, что мо-
жет дать полную картину происшед-
шего. Следствие же, полагают адвока-
ты, по какой-то причине оценивает 
только один из трех кредитов.

Кстати, по утверждению Станисла-
ва Маркеева, Анатолия Мотылева он 
никогда не видел, а со своей предпола-
гаемой подельницей Ивановой якобы 
познакомился только в марте этого го-
да на очередном продлении арестов. 
Оперативно получить комментарии в 
СКР и Генпрокуратуре не удалось.

Николай Сергеев

Юрий Чайка изучит  
технику кредитования
Анатолий Мотылев занимал у своих для отчетности

Ранее Надежда Клепальская явля-
лась акционером Росгосстрах-банка, 
где председателем совета директоров 
работала ее сестра Светлана. В бизнес-
структурах братьев Хачатуровых се-
стры Клепальские работают с середи-
ны 2000-х годов.

Как следует из датированного 17 
апреля постановления о возбужде-
нии уголовного дела, Сергей Хачату-
ров и Надежда Клепальская, «сформи-
ровав преступный умысел», в прош-
лом году реализовали акции ПАО 
«Росгосстрах», которое владело ими 
через ООО «РГС Активы», а получен-
ными средствами «распорядились 
по своему усмотрению». Ранее упо-
миналась сумма похищенного — бо-
лее 1 млрд руб., однако сейчас, по дан-
ным 

”
Ъ“, речь может идти о 5 млрд 

руб., именно такова стоимость сдел-
ки. Впрочем, по некоторым данным, 
с точным размером ущерба следствие 
пока не определилось.

По итогам 2017 года, по данным 
рэнкинга «Интерфакс», Росгосстрах-
банк находился на 58-м месте по акти-
вам (112 млрд руб.) и на 63-м — по ка-
питалу (13,6 млрд руб.). Убыток соста-
вил 473,6 млн руб. Занимает 35-е ме-
сто на банковском рынке по привле-
чению средств физлиц (72,6 млрд руб., 
из них 65,7 млрд руб.— депозиты, 
6,9 млрд руб.— средства на расчетных 
счетах). На средства граждан прихо-
дится 66,7% всех обязательств банка.

Защита фигурантов дела, в свою 
очередь, считает, что не было самого 
события преступления. «Следствие 
пытается трактовать абсолютно ле-
гитимную сделку как уголовное пре-
ступление»,— отмечает адвокат Сер-
гея Хачатурова Алексей Мельников. 
По его словам, 25 августа 2017 года 
акции были проданы под контролем 
Центробанка на Московской бирже 
банку «Траст», входившему в ФК «От-
крытие». «Так что никакого умысла на 
хищение не было, тем более что ком-
пания “РГС Активы“ принадлежала 
самому Сергею Хачатурову, а якобы 
похищенные деньги и сейчас нахо-
дятся на счете в банке 

”
Открытие“. Та-

ким образом, исключена версия, что 

”
Открытие“ не знало о сделке»,— по-

яснил 
”
Ъ“ господин Мельников.

Действия силовиков адвокат счи-
тает неправовым способом решения 
ситуации. «Ее я даже гражданско-пра-
вовым спором назвать не могу, по-
скольку никаких официальных или 
неофициальных попыток со сторо-
ны заявителя предъявить претензии 
не было,— сказал господин Мельни-
ков.— Я связываю это с тем, что 

”
От-

крытию“, для того чтобы выдвигать 
какие-либо требования моему кли-
енту в рамках гражданско-правовых 
отношений, просто не на что было бы 
сослаться. В итоге появилась ФСБ». По 
его словам, арест Сергея Хачатурова 
и Надежды Клепальской трудно рас-
сматривать иначе, чем давление на 
бывших собственников «Росгосстра-

ха». «Избрав в отношении моего под-
защитного самую строгую меру пре-
сечения, суд нарушил прямой запрет 
применять арест по предпринима-
тельским делам, в частности в отно-
шении лиц, обвиняемых по всем ча-
стям ст. 160 УК РФ,— отметил в разго-
воре с 

”
Ъ“ Алексей Мельников.— За-

явление следователя в суде о том, что 
вменяемое хищение не подпадает 
под предпринимательскую деятель-
ность, является сознательной ошиб-
кой: Хачатуров был гендиректором 
коммерческой фирмы, акции прода-
вались посредством биржевой сдел-
ки, в которой не коммерсант участия 
принять просто не может. Я расцени-
ваю это как еще один пример неза-
конного давления на бизнес». По сло-
вам защитника, вместе с клиентом 
они намерены добиваться отмены 
«неправомерного решения суда», а в 
последующем доказать ошибочность 
позиции следствия и отсутствие вме-
няемых нарушений. «Если будет ра-
ботать закон, то данное уголовное де-
ло абсолютно бесперспективно, пре-
тензий же в гражданско-правовой 
плоскости господину Хачатурову ни-
кто не выдвигал. Итогом такой ситуа-
ции, по моему мнению, может стать 
пересмотр большой сделки по пере-
даче бывшими собственниками 

”
Рос-

госстраха“ активов компании ФК 
”
От-

крытие“»,— резюмировал Алексей 
Мельников.

Олег Рубникович,  
Татьяна Гришина

К деньгам РГС подошли через банк

След к дербентским боевикам 
указали задержанные в Петербурге
В Дагестане ликвидированы подозреваемые в намерении 
совершить теракт

с1

Попав под суд по делу о на-
падении на приемную адми-
нистрации президента, нац-
болы спустя много лет доби-
лись в ЕСПЧ компенсации  
по €12,5 тыс. на каждого 
ФОТО ГРИГОРИЯ ТАМБУЛОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 23 апреля 2018 №70/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

Велосипед 
от расстройства
На прошлой неделе открылся Мос-
ковский международный кинофе-
стиваль, но не только. К счастью для 
светских людей, были и другие точ-
ки приложения усилий: премия «Са-
мые стильные» журнала Hello!, заоч-
ный баттл между двумя выдающи-
мися дамами Аллой Пугачевой и Ви-
вьен Вествуд, очный кулинарный 
баттл друзей фонда «Друзья» и тра-
диционная White Party журнала The 
Hollywood Reporter в рамках ММКФ.

«Самые стильные в России» — 
по версии Светланы Бондарчук, бу-
дем называть вещи своими имена-
ми. В этом году лауреатом в номина-
ции «Богемный шик» стала Татьяна 
Навка. Ничего не имея против ши-
ка госпожи Навки, хочу понять, за 
что его назвали богемным. Супруга 
Дмитрия Пескова воспитывает дво-
их детей, выпустила масштабное ле-
довое шоу, зарабатывает, согласно 
декларации, больше всех жен чи-

новников, является послом бренда 
Chopard в России, не говоря уже об 
олимпийском золоте,— словом, свя-
зей с богемой, к счастью для госпо-
жи Навки, не прослеживается. Обла-
дательница главного приза Ксения 
Собчак использовала сцену как три-
буну для подтверждения своих поли-
тических амбиций: заметила, что бу-
дет рада оказаться однажды самым 
стильным президентом, а для закре-
пления результата напомнила со-
бравшимся о проблеме со свалкой 
под Волоколамском.

Днем позже за внимание света 
боролись две выдающиеся дамы. 
В ЦДК показывали короткометраж-
ки о премиальной линии «Алла Пуга-
чева» бренда «Эконика». В «Пионере» 
в рамках фестиваля MasterCard «Бес-
ценные города в кино» давали мос-
ковскую премьеру фильма «Вествуд: 
панк, икона, активист». Оба меропри-
ятия проходили в отсутствие глав-
ных героинь. Пока Вивьен Вествуд не 
видела, гости «Пионера» во главе с ди-
ректором МАММ Ольгой Свибловой 
вовсю примеряли короны «короле-
вы Вивьен» под повышавшее настро-
ение белое Brancott Estate. В ЦДК все 
было более чинно, вечер завершился 
ностальгическим просмотром филь-
ма «Женщина, которая поет».

Фонд «Друзья» выступил творче-
ски. Если до сих пор бизнесмены 
и финансисты сходились в гитарном 
бою, то теперь настало время перей-
ти ко второй части выражения «лю-
блю повеселиться…». Команды Ар-
кадия Новикова, Вероники Белоцер-
ковской, Миранды Мирианашви-
ли и Александра Раппопорта сража-
лись, кто кого переготовит. Каждый 
шеф стоял у плиты не один, а с това-
рищами. Гости голосовали фишка-
ми номиналом в 5 тыс. руб., покупая 
салаты, бутерброды и прочее. Кон-
феранс от Ивана Урганта не прекра-
щался ни на минуту, и было слышно, 
что по любви. Когда подвели итоги, 
выяснилось неожиданное: Аркадий 
Новиков занял четвертое место в бат-
тле, госпожа Белоцерковская собра-
ла больше фишек, второй стала го-
спожа Мирианашвили и ее божест-
венный авторский чашушули, а пер-
вым — господин Раппопорт. Господи-
ну Новикову, чтобы не грустил, сразу 
подарили велосипед. 

Говоря об открытии ММКФ, можно 
отметить улучшения в организации, 
которые продолжают нести с собой 
Chopard и команда Mercury. Дресс-
код стал строже, работа красной до-
рожки — слаженнее, бриллианты — 
ярче, исчезла мучительная after-party 
на Пушкинской набережной. Жаль, 
в сценарий церемонии они не вме-
шиваются, в отличие от арендодате-
ля площадки открытия, Театра мюзи-
кла. Атлеты братья Варданян на чем 
только друг друга не вертели под ка-
дры фестивальной хроники, а нарез-
ку из киноролей Олега Табакова со-
провождало выступление певицы, 
которую так и не назвали, но было 
оно весьма неуместным.

Говоря о ММКФ,  
можно отметить 
улучшения в органи-
зации: дресс-код 
стал строже,  
бриллианты — ярче

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Следственный комитет России (СКР) от-
казался возбудить уголовное дело по за-
явлению проживающего в Петербурге 
гражданина Казахстана Виктора Филин-
кова о пытках со стороны оперативников 
ФСБ в ходе его задержания по «пензен-
скому делу» о террористической орга-
низации «Сеть». Электрошокер был при-
менен к заявителю обоснованно при 
«попытке бежать», чтобы он «не выпал из 
автомобиля», признал СКР. Видеозапи-
си, на которых могли быть зафиксирова-
ны следы пыток, к моменту запроса сле-
дователя оказались стерты, а одежда, 
в которой был задержан Виктор Филин-
ков, уничтожена. Его защита готовит жа-
лобы на СКР и ФСБ в вышестоящие ин-
станции и Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ).

О результатах доследственной проверки 
обстоятельств задержания программиста Вик-
тора Филинкова следователь военного следст-
венного управления СКР по Западному воен-
ному округу капитан юстиции Сергей Вален-
тов уведомил на прошлой неделе находяще-
гося в СИЗО арестованного, его жену и адво-
ката, а также руководившего операцией опе-
руполномоченного Константина Бондарева, 
на которого и жаловался заявитель (см. 

”
Ъ“ от 

26 марта и 19 апреля). Напомним, ФСБ утвер-
ждает, что раскрыла заговор межрегиональ-
ной террористической организации «Сеть», 
члены которой, в том числе несколько пе-
тербуржцев, якобы признались в намерении 
устроить взрывы и «дестабилизировать обста-
новку» в стране. При этом практически все 
арестованные из разных регионов РФ утвер-
ждали, что оговорили себя, поскольку на до-
просах к ним применяли пытки.

Виктор Филинков заявил об этом еще 
в конце января. Но СКР 17 апреля отказал-
ся возбудить уголовное дело по ст. 286 Уго-
ловного кодекса (превышение должност-
ных полномочий с применением насилия 
(или соответствующей угрозой), а также ору-
жия или спецсредств) по «сообщению о со-
вершении преступления» от 19 марта. До это-
го момента материалы дела передавались по 
инстанциям, проверка по существу не про-
водилась. В постановлении СКР (есть у 

”
Ъ“) 

приведены показания Виктора Филинкова 
о том, что 23 января он был задержан в аэро-
порту Пулково сотрудниками ФСБ, увезен 
в лес, где его избивали и подвергали пыткам 
с многократным (около 50 раз) применени-
ем электрошокера.

30 марта следователь Валентов осмо-
трел квартиру Филинкова «с целью оты-
скания» его одежды со следами крови, но 
проживавший в квартире и присутствовав-
ший при обыске знакомый Филинкова со-
общил следователю, что выбросил джин-
сы, на которых он заметил, как ему пока-
залось, «грязь коричневого цвета», и дру-
гие вещи в мусорный бак. Понятые следов 
насилия также не увидели, утверждая, что 
поведение сотрудников ФСБ во время обы-
сков «было тактичным». Шапка Филинко-
ва, на которой, по его словам, была кровь, 
в СИЗО обнаружена не была. В постановле-
нии СКР говорится, что видеозаписи в Пул-
ково, полиции и СИЗО (где фиксировался 
осмотр телесных повреждений Филинко-
ва членами ОНК) к моменту запроса сле-
дователя были стерты в связи с истечени-
ем срока их хранения. При этом в ноябре 
члены ОНК получили ответ на свой запрос 
из ФСИН, что данные видеонаблюдения 
не имеют регламентного срока хранения 
и могут быть предоставлены суду и проку-
ратуре по их запросу.

По версии сотрудников УФСБ, они 24 ян-
варя предложили господину Филинкову «от-
ложить вылет и принять участие в опера-
тивно-розыскных мероприятиях», с чем «он 
согласился». Но на пути в полицию госпо-
дин Филинков, по утверждению оператив-
ников, «попытался бежать» и был останов-
лен двукратным применением электрошо-
кера в связи с «применением физического 
воздействия к сотруднику ФСБ и попыткой 
скрыться», а также чтобы он «не выпал из ав-
томобиля». После этого автомобиль затормо-
зил, и Виктор Филинков упал, получив по-
вреждения. В рапорте Константина Бонда-
рева от 24 января указывалось, что «досмотр 
Филинкова перед посадкой в служебный ав-
томобиль не проводился, и потому имелись 
ли при нем ножи, кастеты и другие средства 
поражения оперативникам было неизвест-
но». Могли ли господина Филинкова допу-
стить с ножами и кастетами в зону выхода на 
посадку аэропорта, где его пригласили при-
нять участие в оперативных мероприятиях, 
в постановлении СКР не уточняется. В поль-
зу версии ФСБ приводится также заключе-
ние «специалиста», что «анатомическое рас-
положение телесных повреждений исклю-
чает указанные Филинковым точки прило-
жения силы и их количество», а сведения 
ОНК не могут быть приняты во внимание, 
поскольку описывают повреждения «обы-
денным языком».

Адвокат Виктора Филинкова Виталий 
Черкасов заявил 

”
Ъ“, что «военные следо-

ватели проявили откровенный саботаж, 
умышленное бездействие — не закрепи-
ли ни одной улики, которая изобличала со-
трудников ФСБ в применении пыток». «По 
горячим следам я и члены ОНК потребо-
вали от следователей оперативно изъять 
из отделов полиции и СИЗО-3 видеозапи-
си и окровавленную одежду, но следова-
тель ВСО по Санкт-Петербургскому гарни-
зону Павел Сучков, проводивший первую 
проверку, этого умышленно не сделал»,— 
подчеркнул он. Кроме этого, в постановле-
нии СКР вообще не отражен тот факт, что 
«к Филинкову около 30 часов применялись 
психологические пытки: «он не был задер-
жан», но «в непонятном статусе пребывал 
под контролем оперативников, которые 
лишили его сна, отдыха, пищи, воды». На-
конец, «возникает вопрос, на каком основа-
нии к нему был применен электрошокер, 
если он, по версии оперативников, пытал-
ся покинуть служебный автомобиль, в ко-
торый вроде бы как 

”
добровольно“ сел», за-

ключил адвокат.
Напомним, ранее руководство УФСБ от-

казалось запретить сотрудникам ФСБ, на 
которых жаловался Виктор Филинков, по-
сещать его в СИЗО. В минувшую пятницу 
Виктор Филинков заявил о продолжаю-
щемся психологическом давлении со сто-
роны Константина Бондарева и его сотруд-
ников, которые доставили его 19 апреля 
к следователю в здание УФСБ из СИЗО-6 
в Ленинградской области и обратно. В за-
явлении (есть у 

”
Ъ“) Филинкова говорит-

ся, что оперативники «на криминальном 
сленге» «унижали его человеческое досто-
инство и угрожали его безопасности». При 
этом Константин Бондарев якобы пообе-
щал «возить его методически»: «Ты и 

”
Аго-

ра“ (правозащитная организация.— 
”
Ъ“) — 

все в тюрьме сгниете», а «сидеть будешь за 
Полярным кругом», цитирует Виктор Фи-
линков слова Бондарева. В пресс-службе 
УФСБ от комментариев отказались. Адво-
кат Виталий Черкасов сообщил 

”
Ъ“, что бу-

дет повторно добиваться отстранения этих 
сотрудников УФСБ от сопровождения его 
подзащитного, а также обжалует постанов-
ление СКР в Санкт-Петербургском гарни-
зонном военном суде и уже готовит обра-
щение в ЕСПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Электрошокер применили по назначению
Проверка действий сотрудников ФСБ проведена после уничтожения улик

Для российских чиновников впервые будет предус-
мотрена административная ответственность за со-
крытие незаконных рубок. Поручение разработать 
соответствующие поправки к КоАП глава Минприро-
ды Сергей Донской дал Рослесхозу. Штраф для на-
рушителей составит до 15 тыс. руб. и станет «черной 
меткой» для должностных лиц, говорят в ведомстве. 
Общий объем незаконно заготовленной древесины 
в РФ чиновники оценивают в 1,7 млн куб. м. Экологи 
говорят, что реальные значения в десятки раз выше 
и введение штрафа проблемы не решит.

Глава Минприроды Сергей Донской поручил Рослесхо-
зу подготовить поправки к КоАП, которыми впервые будет 
введена ответственность для чиновников за сокрытие или 
искажение информации о незаконных рубках леса. Как со-
общили 

”
Ъ“ в ведомстве, максимальный размер штрафа 

может составить 15 тыс. руб.
Отметим, что аналогичные меры уже были предусмотре-

ны за сокрытие данных о природных пожарах. Документ, 

в котором речь идет о введении административной ответст-
венности для региональных чиновников за сокрытие дан-
ных о площади лесных пожаров, принят Госдумой. Согласно 
поправкам к КоАП РФ, штрафы за недостоверную статисти-
ку составят от 3 тыс. до 5 тыс. руб. А в конце марта Минпри-
роды внесло в правительство проект поправок к КоАП, кото-
рыми впервые вводится ответственность за отсутствие или 
искажение сведений о санитарном состоянии лесов. Пред-
полагается, что максимальный штраф для должностных лиц 
составит 20 тыс. руб.

В 2017 году ущерб от незаконных рубок, по данным Ро-
слесхоза, составил 1,7 млн куб. м древесины и оценивал-
ся в 11,1 млрд руб. Наиболее проблемным регионом оста-
ется Иркутская область, сообщают в Минприроды: «Ущерб 
от незаконных рубок леса в Иркутской области в 2017 го-
ду составил 6 млрд руб., из них взыскано 120 млн руб. Кро-
ме того, перекрыты два канала контрабанды леса на об-
щую сумму 55 млн руб.». При этом по сравнению с 2016 го-
дом в регионе на 53% снизился объем незаконной заготов-

ки древесины, в том числе за счет реализации пилотного 
проекта по маркировке всей заготовляемой древесины, го-
ворят чиновники: «На этом фоне 

”
черные лесорубы“ акти-

визировались в соседних регионах, прежде всего в Крас-
ноярском крае».

В Минприроды обращают внимание, что штраф за со-
крытие информации о незаконных рубках по аналогии 
с такой же практикой в части пожаров должен стать «чер-
ной меткой» для чиновников и вызывать «общественное 
порицание».

«Реальный объем незаконно заготовленной древесины 
составляет 50–70 млн куб. м, а в официальную статисти-
ку попадает меньше 5%»,— говорит эксперт «Гринписа Рос-
сии» Алексей Ярошенко. «При этом огромный сектор вы-
рубок в России — рубки под видом санитарных,— отмеча-
ет он.— В случае выявления чиновникам грозит уголов-
ная ответственность, поэтому для таких людей штраф ни-
чего не значит».

Ольга Никитина

15 тысяч за укрывательство топора
Минприроды предлагает штрафовать чиновников за сокрытие незаконных рубок

Избитые сотрудниками Белореченской 
воспитательной колонии осужденные 
требуют от ФСИН России 13 млн руб. 
в качестве компенсации морального 
вреда. Иск подали четверо пострадав-
ших, а также мать скончавшегося после 
побоев осужденного. Юристы отмеча-
ют, что в России судебные компенса-
ции за избиения, пытки и даже гибель 
в результате избиения силовиками 
обычно составляют несколько десят-
ков тысяч рублей. Поэтому адвокаты 
пострадавших при составлении требо-
ваний ориентировались на практику Ев-
ропейского суда по правам человека 
(ЕСПЧ). Проблему низких компенсаций 
за моральный вред намерен поднять 
Комитет против пыток ООН в ходе рас-
смотрения очередного доклада о ситу-
ации с правами человека в России.

В Белореченском райсуде (Краснодар-
ский край) начинается рассмотрение иска 
о компенсации морального вреда за изби-
ение шестерых несовершеннолетних осу-
жденных в местной колонии. 5 ноября 2015 
года сотрудники колонии устроили «пропи-
ску» вновь прибывшим осужденным — же-
стоко избили, чтобы подавить их волю. Пя-
теро подростков получили травмы (от уши-
бов до сломанных ребер), а 16-летний Ви-
талий Поп был доставлен в больницу с че-
репно-мозговой травмой и через несколько 
дней скончался. Суд признал виновными де-
сятерых бывших сотрудников ФКУ «Белоре-
ченская воспитательная колония», они осу-
ждены на сроки от двух с половиной года до 
десяти лет. Организатором избиения назван 
экс-начальник колонии Владислав Иванов.

Иск к ФСИН России подан от имени четы-
рех потерпевших, а также матери скончав-
шегося Светланы Поп. «Еще один пострадав-
ший не имеет паспорта: у него не подтвер-
ждено гражданство РФ, и он не смог выпи-
сать доверенность на адвоката»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат правозащитной организации 

«Зона права» Андрей Сабинин, представля-
ющий истцов. За смерть сына госпожа Поп 
просит государство выплатить 5 млн руб. 
Пострадавшие осужденные заявили в иске 
по 2 млн руб. компенсации. «Суммы взя-
ты из практики ЕСПЧ. В России нет логи-
ки в назначении подобного рода компен-
саций»,— говорит господин Сабинин. Дей-
ствующее гражданское законодательство 
не устанавливает размер компенсаций мо-
рального вреда, оставляя это на усмотрение 
суда, который должен принять во внимание 
степень вины нарушителя, степень и харак-
тер физических и нравственных страданий 
лиц, которым был причинен вред.

В судейском сообществе обсуждается во-
прос размера компенсаций. В прошлом го-
ду председатель Совета судей РФ, судья Вер-
ховного суда РФ Виктор Момотов заявлял, 
что общество считает, будто «моральный 
вред невозможно определить материаль-
но», и поэтому «мизерные компенсации» 
вполне привычны. «Но общество меняется. 
Я полагаю, мы подошли к тому рубежу, ког-
да и компенсация морального вреда долж-
на быть не 5, не 10 и не 25 тыс. руб., а гора-
здо больше, чтобы эта сумма как-то могла 
бы сгладить страдания»,— цитирует ТАСС 
господина Момотова.

Согласно базе данных Госдумы, с нача-
ла 2000-х годов была предпринята одна 

попытка законодательно закрепить раз-
мер компенсации морального вреда в Гра-
жданском кодексе для всех пострадавших. 
В 2010 году депутаты от ЛДПР Сергей Ива-
нов и Максим Рохмистров внесли законо-
проект, который разрешает виновным про-
сить суд назначить сумму не более трети от 
их среднемесячной зарплаты. Но на пер-
вом чтении авторы отозвали законопроект.

Между тем государство позаботилось, на-
пример, о пострадавших и погибших в ре-
зультате чрезвычайных ситуаций. В прави-
лах выделения бюджетных ассигнований 
из резервного фонда правительства РФ по 
предупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и стихийных бедствий, 
утвержденных в 2014 году, говорится о вы-
платах в размере 1 млн руб. семьям погиб-
ших, по 400 тыс. руб. получившим вред тя-
желой и средней степени и по 200 тыс. руб. 
за вред легкой степени тяжести. Такие сум-
мы были направлены из федерального бюд-
жета пострадавшим в пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня» в конце марта этого года.

«Россия не хочет платить за пытки и из-
биения со стороны представителей сис-
темы,— говорит адвокат международной 
правозащитной группы 

”
Агора“ Алексей 

Глухов.— Неважно, кто избивает — воен-
ные, МВД, судебные приставы,— суды на-
значают низкие выплаты». Так, в 2017 году 
Верховный суд Татарстана пересмотрел де-
ло о выплате 20 тыс. руб. за 21 удар электро-
шокером в отделе полиции, повысив ком-
пенсацию лишь до 70 тыс. руб. «В лучшем 
случае суды назначают до 200 тыс. руб. за 
тяжкий вред здоровью»,— уточняет госпо-
дин Глухов.

ЕСПЧ уже интересовался у россий-
ских властей, считают ли они адекватны-
ми выплаты в размере 20 тыс. руб. за изби-
ение граждан сотрудниками силовых ве-
домств. «В прошлом году ЕСПЧ коммуни-
цировал жалобу жителя Новочебоксарска 
Артура Иванова, избитого в отделе поли-
ции. Но тогда Минюст РФ ответил Страс-
бургу, что 20 тыс. руб.— разумная компен-
сация. Ждем решения ЕСПЧ»,— пояснил го-
сподин Глухов. Суммы, назначаемые Страс-
бургским судом в качестве компенсации 
морального вреда за избиения представи-
телями силовых структур, обычно превы-
шают 1 млн руб. Например, в мае прошло-
го года жителю Свердловской области, ко-
торого пытали в полиции, требуя признать-
ся в подготовке теракта, ЕСПЧ назначил 
€20 тыс. А житель Оренбурга Юрий Зон-
тов, которого в полиции избивали и души-
ли, вынудив признаться в краже, отсудил 
€45 тыс. (см. 

”
Ъ“ от 2 мая 2017 года).

В правозащитной организации «Коми-
тет против пыток» напоминают, что летом 
Комитет против пыток ООН будет рассма-
тривать очередной доклад правительства 
РФ о ситуации с правами человека в стране. 
Составляя вопросы к России, в ООН будут 
опираться на альтернативный доклад, ко-
торый готовят правозащитники. «Мы вклю-
чили в него блок о низких компенсациях 
по нашим делам,— рассказала 

”
Ъ“ юрист 

”
Комитета против пыток“ Екатерина Ван-

слова.— Ведь государство мизерной ком-
пенсацией не восстанавливает нарушен-
ных прав жертв пыток, и статус жертвы счи-
тается продленным».

Анастасия Курилова

Компенсации за пытки требуют пересчета
Пострадавшие ожидают от ФСИН миллионных выплат за побои

Военные следователи не нашли  
подтверждений применения   
пыток к Виктору Филинкову, 
а в СИЗО к нему продолжают 
приезжать сотрудники ФСБ,  
на которых он жаловался 
ФОТО ДАВИДА ФРЕНКЕЛЯ



У протестов в Армении выросли акции
Отказ премьер-министра уйти в отставку  
подхлестнул антиправительственную активность

Противостояние властей и оп-
позиции в Армении вчера выш-
ло на новый уровень: протесты 
вспыхнули с новой силой по-
сле провала переговоров нового 
премьера Сержа Саргсяна и тре-
бующего его отставки лидера 
оппозиции Никола Пашиняна. 
Несмотря на то что в ходе подав-
ления воскресных акций было 
задержано более 270 человек, 
митингующие добились пер-
вой моральной победы: впервые 
за время протестов в правящей 
коалиции признали необходи-
мость диалога с оппозицией. 
В условиях, когда акции ширятся 
и захватывают регионы, власти 
не рискуют пойти на разгон ми-
тингующих, опасаясь, что уже во 
вторник, в День памяти жертв ге-
ноцида армян на улицы выйдут 
десятки тысяч человек и протест 
станет неконтролируемым. 

На фоне продолжающихся в ар-
мянской столице антиправительст-
венных акций вчера утром в отеле 
Marriott Armenia в Ереване прош-
ла встреча нового премьера Сержа 
Саргсяна с лидером уличной оппо-
зиции Николом Пашиняном.

Стороны должны были обсу-
ждать условия завершения проте-
стов, вспыхнувших с новой силой 
после того, как на прошлой неде-
ле парламент Армении избрал но-
вым премьер-министром страны 
экс-президента Сержа Саргсяна. 
Однако диалога двух противобор-
ствующих лагерей не получилось: 
общение Никола Пашиняна и Сер-
жа Саргсяна продлилось всего не-
сколько минут. Никол Пашинян на-
стоял на том, чтобы на встрече при-
сутствовали журналисты, а затем 
заявил, что готов обсуждать толь-
ко отставку Сержа Саргсяна. Одна-
ко тот отверг предъявленный ему 
ультиматум. Покидая место встре-
чи, он предупредил о возможности 
силового подавления протестов. 

«Это не переговоры, не диалог. Это 
просто шантаж государства и закон-
ных властей. Если будете говорить 

в таком тоне, то мне остается посо-
ветовать вернуться в правовое поле 
и поле логических действий. В про-
тивном случае вся ответственность 
ложится на вас, выбирайте»,— пре-
дупредил Серж Саргсян своего оппо-
нента, добавив, что партия «Елк» Ни-
кола Пашиняна набрала на выборах 
чуть больше 7% голосов и не имеет 
права говорить от имени народа.

«Это сложно было назвать пере-
говорами»,— подтвердил 

”
Ъ“ дирек-

тор Института Кавказа в Ереване 
Александр Искандарян, пояснив, 
что у сторон конфликта и не было 
цели прийти к какому-то соглаше-
нию. «При столь радикальных тре-
бованиях с обеих сторон перегово-

ры оказались невозможными и све-
лись к краткому изложению пози-
ций. Никол Пашинян говорил, что 
не видит других вариантов, кроме 
отставки Сержа Саргсяна. Такая по-
зиция не предполагает компромис-
сов»,— рассуждает эксперт. 

Между тем неудача перегово-
ров вынудила представителей пра-
вящей коалиции признать в лиде-
рах уличной оппозиции партне-
ров для будущего диалога. «Оцени-
вая создавшуюся ситуацию, осоз-
навая обязательство государства по 
установлению порядка, призываю 
проявить благоразумие, ценить 
конституционные права каждого 
и сесть за стол политических пере-
говоров»,— заявил спикер парла-
мента Армении Ара Баблоян. 

«Мы сделали все, чтобы стороны 
сели за стол переговоров, чтобы со-
стоялся диалог. К сожалению, на-
чатый процесс из-за поляризован-
ных подходов сегодня провалился. 

Но даже сейчас мы продолжаем ве-
рить, что в любых тупиковых ситу-
ациях можно найти выход и испра-
вить положение»,— заявили вчера 
в партии «Дашнакцутюн», входя-
щей в правящую коалицию.

Однако эти призывы остались 
неуслышанными. Вскоре после 
краткой встречи с Сержем Саргся-
ном Никол Пашинян призвал сво-
их сторонников с удвоенной энер-
гией продолжить акции, пообещав 
лично возглавить многотысячное 
шествие из центра города в район 
Эребуни. Однако путь протестую-
щим преградили полицейские, ко-
торые задержали Никола Паши-
няна и двух других членов парла-
мента из фракции «Елк» — Арара-
та Мирзояна и Сасуна Микаеляна.

После задержания лидеров про-
теста люди не ушли с улиц, а поли-
ция прибегла к массовым задержа-
ниям. В результате, по данным по-
лиции Еревана, вчера на 20:00 мск 

в городе были взяты под стражу 
277 демонстрантов, в то время как 
Министерство здравоохранения 
сообщило, что из-за столкновений 
полиции и демонстрантов в боль-
ницы попали семь человек.

Главная задача власти — восста-
новить управляемость страны, по-
лагает Александр Искандарян. 

Однако подавление протестов 
может только усилить существую-
щий конфликт, считает директор 
российского Института стратеги-
ческих оценок Сергей Ознобищев. 
«Если власти перейдут некую крас-
ную черту, это может привести к уси-
лению протестных настроений,— 
пояснил эксперт в беседе с 

”
Ъ“.— Эта 

черта может состоять в чем угодно: 
большее число арестованных, ране-
ния, гибель людей. Это может при-
вести к более массовым протестам».

Эскалацию конфликта не исклю-
чает и Александр Искандарян. «Про-
тест децентрализовался. Я ездил по 
городу и видел, как в разных местах 
люди перекрывают дороги,— рас-
сказывает эксперт.— При этом на 
улицы выходят уже не только сто-
ронники Никола Пашиняна. Это 
люди, недовольные властями. И это 
стихийные протесты. На новой ста-
дии протест перестал быть чисто по-
литическим: он социальный».

По мнению господина Исканда-
ряна, ситуация может стать еще бо-
лее серьезной уже во вторник, ког-
да жители страны выйдут на ули-
цы по случаю Дня памяти жертв ге-
ноцида армян. «Это траурный день, 
который обычно отмечается в Ере-
ване. Люди идут к мемориальному 
комплексу, посвященному жертвам 
геноцида. Оппозиция может попро-
бовать превратить этот день в анти-
правительственный митинг, мас-
штабы которого предсказать труд-
но. Поскольку протест хаотичен, лю-
бой может выступить с лозунгами. 
И с толпой в несколько сотен тысяч 
человек полицейским будет намно-
го сложнее»,— заключает эксперт.

Айк Халатян, Ереван;  
Екатерина Мареева

Власти Армении пока 
воздерживаются от жест-
кого силового разгона 
 антиправительственных 
акций, ведя с оппозицией 
войну нервов  
ФОТО AP

«Нам не надо бороться за репутацию.  
Мундир наш и так чист»
Спецпредставитель президента РФ Андрей Крутских о взаимодействии с США в киберпространстве

На минувшей неделе в МИД РФ 
вновь посетовали на то, что, не-
смотря на обвинения в адрес 
российских властей, якобы вме-
шавшихся в американские вы-
боры 2016 года, США отказы-
ваются от прямого диалога 
с Россией по кибервопросам. 
Спецпредставитель президен-
та РФ по вопросам международ-
ного сотрудничества в области 
информационной безопасно-
сти, посол по особым поручени-
ям Андрей Крутских в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Чер-
ненко заверил, что Москва гото-
ва опустить свой «киберкольт», 
если так же поступит Вашингтон.

— Посол США в РФ Джон Хант-
сман в недавнем интервью 

”
Ъ“ 

сказал, что, если Россия не вме-
шается в ноябрьские выборы 
в Конгресс, американская сторо-
на будет готова вернуться к рас-
смотрению вопроса о проведе-
нии переговоров по кибербез-
опасности, намеченных на ко-
нец февраля, но отмененных по 
инициативе Вашингтона. Гото-
ва ли Россия к отсрочке консуль-
таций на этот срок и может ли 
российская сторона дать гаран-
тию, что она не будет вмеши-
ваться в американские выборы?
— Тут надо уметь читать между 
строк, необязательно восприни-
мать все буквально. Я слова амери-
канского посла воспринял следу-
ющим образом: президенту Трам-
пу нужно в ноябре поправить си-
туацию в Конгрессе в свою пользу, 
и после этого он сможет вступать 
в переговоры по всем острым во-
просам, включая деликатную сфе-
ру кибербезопасности.

Теперь к вопросу о вмешатель-
стве России в американские выбо-
ры. Без обвинений в адрес Москвы 
сегодня не обходится ни одно заяв-
ление или выступление западного 
политика и даже бизнесмена, как 
мы видели по недавним показани-
ям основателя Facebook Марка Цу-
керберга в Конгрессе. Если не об-
винить Россию хоть в чем-то, то че-
ловека просто не поймут, как будто 
он говорит на другом языке. В этом 
контексте я рассматриваю и слова 
посла США Джона Хантсмана.

Потому что если он всерьез ждет 
от нас каких-то подобных гаран-

тий, то он ошибся страной. Ника-
ких односторонних заявлений и за-
верений мы делать не будем, и тем 
более не намереваемся признавать 
свою вину за некие инциденты, 
к которым якобы причастна Рос-
сия. Президент РФ Владимир Пу-
тин в интервью американскому те-
леканалу NBC неоднократно заяв-
лял, что у России нет никакого же-
лания насолить американцам, вме-
шаться в их внутренние политиче-
ские процессы, влиять на выборы. 
Мы этого не хотим, это не в рамках 
наших национальных интересов.

Теперь что касается вашего во-
проса, готова ли Россия к отсрочке 
переговоров. Российские официаль-
ные лица, включая министра ино-
странных дел Сергея Лаврова, неод-
нократно говорили, что мы стучать 
в закрытые двери и бегать за кем-то 
не будем. Мы готовы к переговорам 
хоть завтра, но они должны быть се-
рьезными, по делу. Если необходи-
мо подождать, мы подождем, наш 
бронепоезд стоит на запасном пути.
— Известно, что в ходе несосто-
явшихся переговоров в Женеве 
должно было обсуждаться рос-
сийское предложение о выра-
ботке соглашения о предотвра-
щении опасной военной дея-
тельности в киберпространст-
ве. Что мог бы дать такой дого-
вор на практике?
— Мы приехали в Женеву с мощ-
ной делегацией, в нее вошли 17 
высококлассных экспертов, при-
мерно такую же команду должны 
были привезти американцы. Была 
согласована повестка дня консуль-

таций, она была весьма обширной, 
мы должны были обсудить все про-
блемные темы и наметить пути вы-
хода из сложившегося тупика.

Что касается соглашения о пре-
дотвращении опасной военной де-
ятельности, то мы предлагаем ори-
ентироваться на достигнутые ра-
нее двусторонние договоренности, 
в частности на соглашение о предо-
твращении инцидентов в откры-
том море и в воздушном простран-
стве над ним 1972 года и ряд дру-
гих схожих документов. Заключе-
ние такого соглашения примени-
тельно к киберпространству да-
ло бы большую транспарентность 
и предсказуемость. Мы бы не про-
сто уведомляли друг друга о чем-
то подозрительном, но смогли бы 
предпринимать совместные дейст-
вия по устранению возникающих 
проблем. Такое соглашение пред-
усматривало бы больший обмен 
информацией, прямое и регуляр-
ное взаимодействие ведомств. Это 
гораздо шире, чем предусмотрен-
ные двусторонними соглашения-
ми от 2013 года горячие линии.
— Россия, как сообщалось, так-
же была готова предложить 
США договор о невмешатель-
стве в политические процессы, 
включая выборы. В случае под-
писания такого соглашения бы-
ли бы власти РФ готовы пресечь 
деятельность таких организа-
ций, как Агентство интернет-ис-
следований, также называемое 
фабрикой троллей?
— Вопрос не ко мне. Предприни-
мать какие-то действия в отноше-
нии структур на территории РФ — 
это к российским правоохрани-
тельным органам. Как неодно-
кратно говорил президент Влади-
мир Путин в интервью NBC, все за-
висит от того, нарушают ли те или 
иные компании российское зако-
нодательство.

Что касается договора о невме-
шательстве, мы готовы обсуждать 
любые идеи, которые приведут 
к стабилизации ситуации и выходу 
из сложившегося тупика. Соответ-
ствующие предложения мы амери-
канской стороне предоставили еще 
в прошлом году и были готовы об-
судить их на переговорах в Женеве.
— Но только американцы на 
консультации не приехали. По 
одной из версий, в Вашингто-

не передумали вступать в пе-
реговоры с Россией, посколь-
ку незадолго до запланирован-
ной встречи в Женеве западные 
страны, включая США, офици-
ально обвинили Москву в созда-
нии и распространении вредо-
носного вируса NotPetya.
— Обвинения без доказательств 
называются обзывательством. А ни 
одно официальное лицо из упомя-
нутых вами стран ни одним доказа-
тельством соответствующие обви-
нения в наш адрес не подкрепило.
— Не было обращений и по го-
рячей линии, созданной дву-
сторонними договоренностями 
между Россией и США в сфере 
кибербезопасности 2013 года?
— Нет.
— А сами каналы связи, предус-
мотренные теми соглашения-
ми, продолжают работать? Там, 
как и предполагалось, 24 часа 
в сутки семь дней в неделю с обе-
их сторон дежурят связные?
— Да, все, что предусмотрено со-
глашениями 2013 года, остается 
в силе. Это рабочие каналы. Но аме-
риканцы их, несмотря на публич-
но звучащие в наш адрес обвине-
ния, фактически не задействуют.
— А Россия при новой адми-
нистрации США эти каналы 
задействовала?
— У нас не было такой необходимо-
сти. Все же эти механизмы созданы 
для кризисных ситуаций, которые 
невозможно разрешить в ходе обыч-
ных межведомственных контактов 
соответствующих структур. Удиви-
тельно, что американцы при всей 
остроте их обвинений в наш адрес 
эти возможности не используют.
— Но они еще при предыдущей 
администрации обратились 
к властям РФ по вопросу о вме-
шательстве?
— Да, чуть ли не за два дня до са-
мих выборов. И мы им в итоге всю 
необходимую информацию предо-
ставили, на все вопросы подроб-
нейшим образом ответили, после 
этого никаких вопросов с их сторо-
ны не возникало.
— Почему российские власти не 
обнародуют данные, которые 
они предоставили США?
— Подобные сведения нельзя об-
народовать в одностороннем по-
рядке. Они, как правило, носят 
крайне деликатный характер. То, 

чем обмениваются правительст-
ва, с точки зрения безопасности не 
всегда может быть предоставлено 
широкой публике.
— Даже если бы это спасло рос-
сийскую репутацию?
— Нам не надо бороться за репута-
цию. Нас обвиняют бездоказатель-
но. Мундир наш и так чист.
— Новый советник президента 
США по нацбезопасности Джон 
Болтон заявил, что в киберпро-
странстве можно создать сис-
тему сдерживания по аналогии 
с ядерным оружием. А с россий-
ской точки зрения сдержива-
ние в киберпространстве воз-
можно?
— Считаю, что это чудовищно опас-
ная логика. Сторонники примене-
ния концепции теории сдержива-
ния к киберпространству должны 
понимать, что проводить соревно-
вания на минном поле нельзя.
— Джон Болтон, в частности, вы-
ступает за то, чтобы в ответ на 
вмешательство России в амери-
канские выборы США нанесли 
ответный удар киберсредствами.
— А он уверен, что Россия не от-
ветит на подобную провокацию? 
Странная позиция. С одной сторо-
ны, утверждается, что русские ха-
керы всесильны и творят в США 
что хотят, а с другой — звучит, по 
сути, призыв к киберагрессии про-
тив России. Это крайне безответст-
венный подход.
— То есть модель сдерживания, 
которая сложилась в ядерной 
сфере, неприменима к кибер-
пространству?
— Абсолютно. Это разные сферы 
со своими нюансами, автоматизма 
тут быть не может. В киберсфере, 
наоборот, нужно делать ставку не 
на силовое соревнование и проти-
востояние супердержав, а на укре-
пление мер доверия, транспарент-
ность и сотрудничество, вовлекая 
в них как можно большее количе-
ство стран. Россия и США могли бы 
быть лидерами этих процессов. Си-
туация, когда два ковбоя стоят, на-
целившись друг в друга «кибер-
кольтами», ненормальна. Мы гото-
вы опустить свой «кольт», если они 
опустят. Но пока напряжение толь-
ко нарастает. 

полная версия 
kommersant.ru/12307
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мировая политика

Леонид Ганкин, 
заведующий отделом  
внешней политики

Диалог  
о войне  
и мире

А что — война будет?
В пору моего детства этот вопрос 

частенько задавали людям, счи-
тавшимся осведомленными. Тог-
да в народе еще была свежа в памя-
ти большая война, и все боялись ее 
повторения.

И вот в последние пару месяцев 
этот вопрос зазвучал снова — я сам 
не раз отвечал на него словом «нет», 
боюсь, правда, не слишком уверен-
но. Оснований для тревоги, конеч-
но, было все больше и больше. «Де-
ло Скрипаля» и согласованная ре-
акция на него со стороны Запада, 
странная химическая атака в Ду-
ме, продолжающаяся война санк-
ций, взаимные высылки диплома-
тов и, наконец, ракетные удары но-
вой Антанты по Сирии с риском по-
пасть по российским военным — 
все это создавало впечатление, что 
события вырвались из-под контр-
оля и мир летит в пропасть.

Однако минувшая неделя при-
несла неожиданную передышку 
в этой гонке безумия. В Белом доме 
уточнили, что новые санкции про-
тив России хотя и рассматривают-
ся, но их введение пока не плани-
руется. Дескать, все будет зависеть 
от дальнейших действий Москвы. 
А советник по национальной без-
опасности Джон Болтон, несмотря 
на всю свою «ястребиную» репута-
цию, счел возможным встретить-
ся с нашим послом в Вашингтоне 
Анатолием Антоновым и обсудить 
с ним нынешнюю ситуацию в рос-
сийско-американских отношениях.

Позиции администрации Трам-
па были обозначены предельно яс-
но. В Вашингтоне не могут смирить-
ся с тем, что в период президентст-
ва Барака Обамы США стали терять 
лидирующие позиции в мире. По 
версии американской стороны, 
произошло это во многом по вине 
России, которая эффективно встав-
ляла палки в колеса как внешней, 
так и внутренней политике Вашин-
гтона. В американском истеблиш-
менте уверены, что Москва повли-
яла на исход президентских выбо-
ров в США, и не могут простить ей 
того, что она успешно торпедиро-
вала два американских внешнепо-
литических проекта — украинский 
и сирийский: ей, мол, удалось рас-
членить и ослабить Украину и со-
хранить у власти в Сирии Башара 
Асада.

С таким положением дел в Ва-
шингтоне мириться не хотят. Там 
довольно категорично требуют от 
Москвы согласия на ввод миротвор-
цев ООН в Донбасс и прекращения 
помощи Дамаску — американцы, 
в частности, опасаются, что, устано-
вив контроль над большей частью 
территории страны, сирийская ар-
мия при поддержке российских ВКС 
начнет наносить удары по закрепив-
шимся на юге и северо-востоке Си-
рии вооруженным формировани-
ям, которые поддерживают США. 

В случае несогласия Вашингтон 
угрожает продолжением санкцион-
ной политики — по моим данным, 
речь может идти даже о введении 
санкций против российских госу-
дарственных банков.

И все же в этой непростой и не-
приятной для России ситуации есть 
один большой плюс. Впервые за дол-
гое время Вашингтон выражает го-
товность вести диалог с Москвой 
и есть надежда на выработку взаи-
моприемлемых решений. 

Будем реалистами — максимум, 
на что можно рассчитывать в ны-
нешних условиях,— это не движе-
ние вверх, а прекращение движе-
ния вниз. Остановить процесс рас-
пада и купировать новые риски — 
это и есть задача дня. Решив ее, 
можно будет вздохнуть с облегче-
нием: в ближайшем будущем вой-
ны не будет.

Впервые за долгое 
время Вашингтон  
выражает готовность 
вести диалог  
с Мос квой и есть на
дежда на выработку 
взаимоприемлемых 
решений
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22162,24 (−28,94)
РТС 1145,80 (−7,79)
FTSE 100 7368,17 (+39,25)

DAX 30 12540,5 (−26,92)
DJIA 24462,94 (−201,95)
NASDAQ Composite 7146,13 (−91,93)

По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.04.18
Австралийский доллар 47,2672
Английский фунт 86,1945
Белорусский рубль** 30,6305
Датская крона* 10,1547

Доллар США 61,3222
Евро 75,6532
Индийская рупия*** 92,8632
Казахский тенге*** 18,8004

Канадский доллар 48,4110
Китайский юань* 97,5024
Норвежская крона* 78,5417
СДР 89,2900

Сингапурский доллар 46,7181
Новая турецкая лира 15,2138
Украинская гривна* 23,4278
Шведская крона* 72,8292

Швейцарский франк 63,1017
Японская иена*** 57,0147
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.  
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Традиционная встреча с инвесторами 
представителей российской власти 
на весенней сессии МВФ и Всемирно-
го банка в апреле 2018 года была, судя 
по отзывам, едва ли не полностью по-
священа особенностям работы эко-
номики РФ в условиях расширения 
санкций. Министр финансов России 
Антон Силуанов в Вашингтоне также 
имел встречу с главой американского 
Минфина Стивеном Мнучином, обсу-
ждал санкционные вопросы на встре-
чах минфинов стран G20. В целом, 
по всей видимости, и у ЦБ, в Вашин-
гтоне представленного первым зам-
предом Ксенией Юдаевой, и у Мин-
фина уже есть общее представление 
о том, как может развиваться даль-
нейшая история с санкциями и что 
в этой ситуации будет делать Россия. 
Пока комментарии по этому вопросу 
очень скромны, тем не менее общий 
подход понятен.

Резюме ситуации может выглядеть 
так. Новых санкций в ЦБ и Минфи-
не ждут еще до саммита G20 в Осаке 
в конце июня. Санкции на госдолг по-
прежнему считаются маловероятны-
ми, впрочем, если они будут введены, 
РФ не будет принудительно выкупать 

с рынка ни евробонды, ни ОФЗ, нахо-
дящиеся в собственности нерезиден-
тов, рассчитывая на покупку госдол-
га российскими игроками. Дефицит 
бюджета (на 2018 год Минфин предпо-
лагает при нынешних ценах на нефть 
профицит в 0,5% ВВП) при необходи-
мости будет покрываться займами 
на внутреннем рынке. При расшире-
нии санкций на корпорации прави-
тельство может создать специальную 
координационную структуру для по-
мощи компаниям при одном из ми-
нистерств (решения нет, но по описа-
нию она не будет высокоуровневой — 
скорее, это межведомственная груп-
па). Приоритет этой структуры — под-
держка не собственно компаний, а за-
нятости в них. Промсвязьбанк во гла-
ве с Петром Фрадковым рассматри-
вается как универсальный «черный 
ящик» для оформления операций как 
в ВПК, так и за его пределами, которые 
правительство России по каким-либо 
(в том числе санкционным) причинам 
не хотело бы «светить». Наконец, на-
ционализация подсанкционных ком-
паний возможна, но только в вариан-
те, не компенсирующем их владель-
цам ничего, в виде «временной нацио-
нализации за символическую сумму», 
однако в Минфин за этим пока никто 
не обращался. Разумеется, новое пра-
вительство в мае может принять и бо-
лее масштабные решения, и наверня-
ка многие к этому в России будут его 
подталкивать. Но пока пассивность 
Белого дома и ЦБ в санкционных во-
просах выглядит здравой (и это на-
верняка оценили в Минфине США). 
Большинство потенциально и ре-
ально подсанкционных структур — 
или экспортеры с минимальной до-
лей зарплат в себестоимости («Русал»), 
или в основном работают на внутрен-
нем рынке (ГАЗ, банки). Если оставить 
эмоции, то для экспортера санкции 
и обвал экспортных цен при вспле-
ске протекционизма на экспортных 
рынках — одно и то же. Задачей пра-
вительства не должно быть сохране-
ние чьих-либо объемов продаж или 
капитализации, а лишь устойчивость 
на внутреннем рынке — демонстра-
ция этой позиции защитит РФ от рас-
ширения санкций надежнее, чем ма-
териальная помощь пострадавшим.

правила  
игры

Спокойная реакция 
на новые санкции 
 может стать более 
 эффективным спо
собом ответа, чем 
 спасение компаний

оценивает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Паромы отошли к «Росморпорту»
Обновление линии Усть-Луга—Балтийск может затянуться
Как выяснил 

”
Ъ“, правительство реши-

ло отказаться от концессионной схемы 
строительства железнодорожных па-
ромов Усть-Луга—Балтийск. Заказчи-
ком судов станет ФГУП «Росморпорт», 
а их число сократят с трех до двух. При 
этом уже очевидно, что стоимость па-
ромов окажется гораздо выше плани-
ровавшихся 4,7 млрд руб., а сроки стро-
ительства могут затянуться.

Новые паромы для железнодорожной пе-
реправы Усть-Луга—Балтийск не будут стро-
иться по концессионной схеме, их заказчи-
ком станет ФГУП «Росморпорт», рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники на рынке. Причем он по-

строит не три, как предполагалось, а два 
парома. Это подтвердили в Калининград-
ской области: по словам губернатора Анто-
на Алиханова, вице-премьер Дмитрий Ко-
зак в марте решил, что ФГУП «Росморпорт» 
«в пределах выделенных бюджетных ассиг-
нований в период 2018–2020 годов» постро-
ит один паром, а затем второй из собствен-
ных средств «в случае подтверждения на-
личия необходимой грузовой базы». Антон 
Алиханов уточнил, что власти области при-
нимали «активное участие в обсуждении», 
считая необходимыми три парома, но «во-

прос относится к полномочиям федераль-
ных органов исполнительной власти».

Сейчас на линии Усть-Луга—Балтийск ра-
ботают два парома: «Балтийск» (оператор — 
дочернее ОАО РЖД ООО БФИ) и «Амбал» (опе-
ратор — «Аншип»), но вскоре они должны 
быть списаны. Новые суда призваны обеспе-
чить транспортную безопасность Калинин-
градской области и снять зависимость реги-
она от тарифной политики железных дорог 
Литвы и Белоруссии. До сих пор считалось, 
что проект будет реализован на условиях го-
сударственно-частного партнерства. Источ-
ники 

”
Ъ“ говорили, что концедентом и соб-

ственником паромов будет Росморречфлот, 
концессионером — Балтийская паромная 
компания, учрежденная «Пола Менеджмен-
том» (75%) и ОАО РЖД. Проект оценивался 
в 14,1 млрд руб., из которых 5,1 млрд руб. 
предоставлял бюджет и еще 9 млрд руб. в ка-
честве кредита готов был дать Газпромбанк. 
По плану, утвержденному премьером Дмит-
рием Медведевым 13 июня 2017 года, в но-
ябре того же года уже предполагалось за-
ключить контракт на строительство, а завер-
шить его в 2020 году.

В Минтрансе и ОАО РЖД отказались 
от комментариев. В Газпромбанке и «Рос-

морпорту» 
”
Ъ“ не ответили. Но источник 

во ФГУП подтвердил изменение схемы. Ме-
сто строительства паромов будет определе-
но по итогам конкурса, его сроки пока не-
известны. По данным собеседника 

”
Ъ“, уже 

очевидно, что стоить один паром будет до-
роже называвшихся раньше 4,7 млрд руб. 
Другой источник 

”
Ъ“ на рынке говорит, что 

банк проявлял интерес к проекту как к кон-
цессии, а теперь это «фактически госзакуп-
ка», так что вопрос потерял актуальность.

По данным одного из собеседников 
”
Ъ“, 

основная проблема проекта — неясность 
грузовой базы. Он допускает, что при ее под-
тверждении построят все три судна, но с из-
мененными параметрами: «Планировалось, 
что паром будет вмещать 165 полувагонов, 
теперь решено сократить вместимость 
до восьмидесяти. Вместо трех палуб будет 
одна, что позволит загружать судно без ис-
пользования лифтов и сократить время по-
грузки и простой». Кроме того, в качестве то-
плива паром будет использовать СПГ. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ среди рисков проекта на-

зывает транзитные тарифы Литвы и Бело-
руссии: если они окажутся невысокими, па-
ром сможет конкурировать с железными до-
рогами лишь при предоставлении субси-

дий. Антон Алиханов отметил, что в апре-
ле власти области направили в Минтранс 
письмо о необходимости установления кон-
курентоспособных тарифов на перевозку 
грузов с участием паромной переправы Бал-
тийск—Усть-Луга.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров объясняет провал концессионной 
схемы тем, что крупнейшие грузоотправите-
ли области «Содружество» и «Автотор» не за-
интересованы во вложениях в паромы или 
предоставлении жестких гарантий по гру-
зовой базе. По мнению эксперта, на линию 
желательно поставить еще один грузопасса-
жирский паром, который по характеристи-
кам будет схож с «Балтийском», то есть пере-
возить вагоны, грузовые автопоезда и пасса-
жиров. Пассажирский паром «Санкт-Петер-
бург» очень сильно изношен (с 10 апреля на-
ходится в ремонте) и скоро должен быть спи-
сан, отмечает господин Бурмистров. По его 
словам, стоимость строительства нового па-
рома на российских верфях составит не ме-
нее 6 млрд руб. при сроке не менее трех лет, 
а с учетом отсутствия необходимого опыта 
и девальвации рубля срок может вырасти 
до четырех лет, а цена — до 8 млрд руб.

Анастасия Веденеева

Россвязь недосчиталась прибыли
Деятельность оператора базы перенесенных номеров сочли неэффективной
Комиссия Россвязи признала неэф-
фективной деятельность Центрально-
го научно-исследовательского институ-
та связи (ЦНИИС) в 2017 году, поручив 
ему разработать антикризисный план. 
Вместо ожидаемой прибыли ЦНИИС, 
занимающийся разработкой систем 
оперативно-разыскных мероприятий 
и базой перенесенных номеров, пока-
зал убыток в размере 28 млн руб. Про-
верка Россвязи выявила на предприя-
тии нарушения, о которых ведомство 
сообщило в ФСБ.

Комиссия по оценке эффективности под-
ведомственных предприятий подвела ито-
ги деятельности ФГУП ЦНИИС в 2017 году, 
рассказал 

”
Ъ“ заместитель главы Россвя-

зи Роман Шередин. В 2017 году ЦНИИС по-
лучил 28 млн руб. чистого убытка при за-
планированной чистой прибыли в 15 млн 
руб. Прибыль от продаж ЦНИИС состави-
ла 101 млн руб., что на 10% меньше, чем го-
дом ранее, а выручка — 843,4 млн руб. «Дея-
тельность ФГУП ЦНИИС признана неэффек-
тивной. Дали поручение незамедлительно 

представить управленческий антикризис-
ный план на ближайшую перспективу»,— 
сообщил господин Шередин.

ЦНИИС продолжит заниматься разработ-
кой систем оперативно-разыскных меро-
приятий, а также поддержкой базы перене-
сенных номеров. «В то же время научные про-
екты института нужно переводить в практи-
ческую область. Надо находить направления, 
которые бы приносили доход»,— говорит Ро-
ман Шередин. Руководство Россвязи «в режи-
ме антикризисного менеджмента» будет смо-
треть, «как не допустить банкротства пред-
приятия и утери госсобственности». В поль-
зовании ЦНИИС 117 объектов недвижимо-
сти и 14 земельных участков. Общая площадь 
производственно-административных поме-
щений составляет 76,7 тыс. кв. м, земельных 
участков — 21,5 га.

Господин Шередин добавил, что комиссии 
представлены результаты плановой провер-
ки ЦНИИС, проведенной Россвязью в марте 
2017 года. Выявлены десять нарушений, сре-
ди которых нерешенный с 2014 года вопрос 
перерегистрации прав собственности на во-

семь гаражей на 7-й Парковой улице Москвы, 
а также арендатор без договорных отноше-
ний: «Арендатор сидит, пользуется имуще-
ством, договора нет, деньги в кассу не идут». 
20 апреля материалы проверки направлены 
в правоохранительные органы, отметил го-
сподин Шередин. Речь идет о ФСБ, уточнил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Как писал 
”
Ъ“ 20 апреля, «неэффективное 

и не всегда правомерное» использование 
имущества ЦНИИС было, по заявлению Рос-
связи, основанием для досрочной отставки 
гендиректора института Андрея Грязева. Сам 
он уверен, что причиной увольнения стал его 
отказ согласовать предложенную Россвязи 
передачу гостиницы ЦНИИС в Санкт-Петер-
бурге Центральному музею связи им. А. С. По-
пова. Господин Грязев намерен оспорить 
увольнение в суде, считая, что оно прошло 
с нарушениями. В Россвязи настаивают, что 
процедура увольнения соблюдена.

Господин Грязев сообщил 
”
Ъ“, что ему не-

известно о передаче материалов проверки 
правоохранителям, но он «рад, что матери-
алы попали в органы, которые дадут объек-

тивную оценку действий должностных лиц 
и ЦНИИС, и Россвязи». Претензиям по по-
воду гаражей и арендатора он удивлен, на-
зывая первую проблему «наследствен-
ной», а вторую — оперативно устраненной. 
Он считает, что «многие проблемы, не только 
по арендным отношениям, создаются искус-
ственно должностными лицами Россвязи че-
рез механизм согласования сделок, который 
используется для воздействия на неугодные 
организации». При этом за предшествующие 
периоды, включая девять месяцев 2017 года, 
деятельность института признавалась эф-
фективной, указывает он. Для изменения та-
кой оценки он видит «лишь одну причину — 
отказ в передаче ликвидного и прибыльно-
го объекта».

И. о. гендиректора ЦНИИС Сергей Меся-
цев, назначенный на этот пост 5 апреля, под-
твердил 

”
Ъ“, что в четверг прошло заседание 

комиссии, но отказался комментировать 
оценку деятельности ЦНИИС и поручения 
Россвязи, так как «официального протокола 
в адрес предприятия не поступало».

Владислав Новый

Остановка на длительный ремонт в на-
чале 2019 года Ингурской ГЭС может 
привести к обесточиванию Абхазии. 
Обычно в таких случаях дефицит для 
Сухума закрывался по кольцевой схеме 
поставками «Интер РАО» из РФ, в основ-
ном за счет российского бюджета и от-
части Грузии. Сейчас в Тбилиси счита-
ют, что такая схема потребует от страны 
слишком больших затрат при отсутст-
вии лишней энергии на фоне роста вну-
треннего спроса. России же все сложнее 
находить на юге страны лишнюю выра-
ботку для поставок в Грузию и Абхазию: 
из-за нехватки генерации и присоеди-
нения Крыма энергосистема здесь за-
гружена до предела.

Абхазия может столкнуться с серьезным 
энергодефицитом, связанным с остановкой 
в начале 2019 года на длительный ремонт Ин-
гурской ГЭС (1,3 ГВт, расположена на реке Ин-
гури и находится в совместном ведении Аб-
хазии и Грузии), которая является основным 
источником электроэнергии. По словам ген-
директора ГЭС Левана Мебонии, ремонт дол-
жен начаться в феврале 2019 года и займет 
не менее трех с половиной месяцев. Ремонты 
были и раньше, уточнил он, но не столь дли-
тельные, и на этот раз Грузия не сможет заку-
пать электроэнергию для Абхазии в РФ, «по-
скольку возникнет огромный дефицит для 
снабжения Тбилиси и других потребителей».

В 2017 году, когда ГЭС вставала для ремон-
та на несколько недель, Грузия закупила у рос-
сийского «Интер РАО» примерно 200 МВт, этот 
объем был перенаправлен в Абхазию по коль-
цевой схеме. По словам Левана Мебонии, Гру-
зия получала энергию из РФ по $0,05 за кВт•ч, 
причем $0,045 дотировала Москва, $0,005 — 
Тбилиси. «Но за три месяца это уже огром-
ная сумма, и она для Грузии неподъемна»,— 
предупредил топ-менеджер, подчеркнув, что 

Тбилиси не намерен закупать электроэнер-
гию для Абхазии. По его словам, республика 
постоянно нарушает джентльменское согла-
шение о разделе выработки ГЭС, достигнутое 
в 1990-х годах: 60% — Грузии, 40% — Абхазии, 
забирая в последние пять месяцев 95% энер-
гии (911 млн кВт•ч). Кроме того, добавил го-
сподин Мебония, Абхазия не платит за элек-
троэнергию, переговоры не дали результата. 
При остановке ГЭС значительного объема вы-
работки лишится и грузинская сторона, но, 
как заверили 

”
Ъ“ в Минэнерго Грузии, «есть 

много других источников для закупки».

Энергобаланс Грузии устроен так, что ле-
том излишек выработки идет на экспорт (в том 
числе в Россию), но с осени до весны энергию 
приходится импортировать из РФ и Азербай-
джана. Так, в 2017 году «Интер РАО» постави-
ло в Грузию 501 млн кВт•ч, получив 262 млн 
кВт•ч. Перепоставки энергии в Абхазию до-
тирует бюджет РФ: в декабре 2017 года прави-
тельство выделило «Интер РАО» за 2016–2017 
годы 772 млн руб. При этом отдельного дого-
вора с Абхазией у компании нет, поставки 
в отчетности не выделяются из экспорта в Гру-
зию (в отличие от ситуации с Южной Осети-

ей). Сама Грузия планирует рост потребления 
в 2017 году на 7,4%, до 12,7 млрд кВт•ч, импорт 
должен вырасти на 18,7%, до 959 млн кВт•ч, 
поставки в Абхазию составят 2,2 млрд кВт•ч.

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации прези-

дента Абхазии заверил, что там «рассчитыва-
ют на поддержку России». Глава управления 
информации и госпротокола аппарата пра-
вительства Эльза Чамба подтвердила это, до-
бавив, что «Абхазия находится в постоянном 
режиме проработки разных ситуаций, в том 
числе на случай остановки подачи энергии». 
В Грузии не исключают, что энергопоставки 
могут стать одним из аргументов в непростых 
отношениях Москвы и Сухума. Эксперт ин-
формагентства GHN Давид Авалишвили по-
ясняет, что РФ в момент «энергетического ту-
пика» может надавить на Абхазию.

Но сама возможность поставок из РФ под 
вопросом. Объединенная энергосистема 
(ОЭС) Юга работает в «напряженном режи-
ме», говорят в «Системном операторе» (СО, ди-
спетчер ЕЭС России). Источники 

”
Ъ“ замеча-

ют, что генерации в ОЭС Юга традиционно 
не хватает, особенно после присоединения 
Крыма. По данным СО, в первом квартале по-
требление в ОЭС выросло на 2,9%, до 28 млрд 
кВт•ч, выработка — на 5%, до 27,6 млрд кВт•ч, 
в 2017 году спрос здесь увеличился на 9,2%, 
до 99,1 млрд кВт•ч. В итоге в пиковые часы се-
чения «Центр—Юг» (обеспечивают перетоки 
из более северных районов) загружены пол-
ностью, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Другой источник 
”
Ъ“ замечает, что в первом 

квартале энергоэкспорт в Грузию не начался 
и, возможно, не начнется. Подтвердить эту 
информацию не удалось — статистики «Ин-
тер РАО» за январь—март еще нет, в компании 
и Минэнерго РФ вопрос не комментируют.

Георгий Двали, Тбилиси; 
Владимир Дзагуто, 
Павел Тарасенко, Татьяна Дятел

Абхазии грозит энергодефицит
Россия и Грузия больше не готовы его покрывать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России внес на рассмотре-
ние в Минюст указание о поряд-
ке раскрытия инвестиционных 
портфелей негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ). В це-
лом требования повышают про-
зрачность рынка и его игроков. 
На подготовку к раскрытию 
 инвестиционных портфелей 
у НПФ остается чуть больше года. 
По мнению участников рынка, 
тот факт, что регулятор отклады-
вает требования по раскрытию 
данной информации, может сви-
детельствовать о том, что ЦБ над-
еется к этому времени расчи-
стить пенсионный рынок.

О внесении указания ЦБ о порядке 
раскрытия инвестиционных портфе-
лей НПФ Минюст сообщил на своем 
сайте. Согласно документу, пенсион-
ные фонды будут обязаны ежемесяч-
но с лагом в полгода раскрывать струк-
туру портфелей по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) и по 
пенсионным резервам (о начале обсу-
ждения документа см. 

”
Ъ“ от 20 сентя-

бря 2017 года).
В рамках раскрытия потребуется 

указывать названия ценных бумаг, их 
международный идентификацион-
ный код (ISIN), эмитента, а также их сто-
имость. Если фонд владеет недвижимо-
стью — покупать ее НПФ может только 
на пенсионные резервы,— раскрыва-
ется кадастровый номер такого объек-
та, его адрес, площадь, стоимость по 
данным бухгалтерского учета. Если у 
НПФ есть какие-то другие активы, ку-
пленные на пенсионные деньги, то он 
должен будет раскрыть полное наиме-
нование контрагента, его основной го-
сударственный регистрационный но-
мер или же единый код юридических 
лиц (LEI), вид актива, если по нему есть 
обязательства, срок их исполнения, а 

также стоимость актива. Такое деталь-
ное раскрытие должно вступить в силу 
с 1 июля 2019 года, а сама информация 
должна быть доступна в течение деся-
ти лет со дня ее раскрытия.

• Сейчас ряд фондов детально рас
крывают свои инвестиционные порт
фели — НПФ «Федерация», Ханты

Мансийский НПФ, НПФ Сбербанка 
и Национальный НПФ. Однако пред
ставление информации не унифициро
вано. Например, «Федерация» раскры
вает изменение портфелей на ежед
невной основе, ХантыМансийский 
НПФ — ежемесячно, НПФ Сбербанка — 
раз в квартал. Архив раскрытия ве
дет только ХантыМансийский НПФ.
Стоимость ценных бумаг, активно 

торгуемых на бирже, будет рассчиты-
ваться по котировкам. Если же для об-
лигаций и акций отсутствует актив-
ный рынок, то «можно оценить бумагу 
у оценщика, можно оценить бумагу ис-
ходя из стоимости аналогичных бумаг, 
по которым есть рынок, можно оце-
нить бумаги исходя из финансовой мо-
дели их эмитента»,— указывают в ЦБ. 
По мнению регулятора, раскрываемые 
данные об объектах недвижимости 
«позволяют оценить, какое конкретно 
имущество входит в состав фонда и на-
сколько адекватна его оценка».

Регулятор и участники рынка счи-
тают, что подробное раскрытие инвес-
тиционных портфелей повысит при-
влекательность НПФ. «Качественное 
раскрытие информации по эмитен-
там послужит прозрачности рынка и 
повышению доверия к НПФ со сторо-

ны граждан»,— утверждает президент 
НАПФ Константин Угрюмов. «Повы-
шение прозрачности фондов помо-
жет убедиться в качестве их активов, 
что в конечном итоге будет способст-
вовать росту доверия на рынке»,— 
надеются и в ЦБ.

Срок для введения в действие поло-
жения был установлен регулятором по 
просьбе участников рынка. По мнению 
управляющего директора «Эксперт РА» 
Павла Митрофанова, существуют две 
причины, почему вступление в силу 
положения о детальном раскрытии ин-
вестпортфеля НПФ отодвинуто на столь 
дальний срок: «Во-первых, постаралось 
отраслевое лобби — по крайней мере 
та его часть, которая отстаивает интере-
сы фондов с не очень хорошим качест-
вом активов. Во-вторых, регулятор оце-
нивает скорость решения проблем не-
которых НПФ и график очистки рынка, 
поэтому первое раскрытие и будет от-
ражать ситуацию на 1 января 2019 го-
да». «В ЦБ надеются к тому времени 
окончательно расчистить рынок пен-
сионных фондов, чтобы не так страшно 
было раскрывать портфели»,— согла-
сен сотрудник одного из крупнейших 
российских инвестбанков.

Илья Усов

НПФ раскроют портфели  
по графику
Клиенты увидят вложения фондов с полугодовой задержкой

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк «Восточный» создает собст-
венную управляющую компа-
нию (УК), работающую с паевы-
ми инвестиционными фондами 
(ПИФы). Даже в условиях стреми-
тельного роста рынка ПИФов это 
довольно редкий случай выхода 
банка в сегмент коллективных 
инвестиций. Компанию возгла-
вила Елена Касьянова, имеющая 
опыт развития розничных про-
дуктов в УК Банка Москвы и УК 
«Русский стандарт». Однако, по 
оценке участников рынка, даже 
при работе с материнским бан-
ком для обеспечения продаж по-
требуются большие усилия. Для 
выхода на рентабельность ком-
пания должна привлечь свыше 
10 млрд руб., на что потребуется 
не один год.

ЦБ 20 апреля выдал лицензию на 
осуществление деятельности по 
управлению инвестиционными фон-
дами, ПИФами и негосударственны-
ми пенсионными фондами УК «Вос-
точный капитал». Дочерняя компания 
банка «Восточный» зарегистрирована 
в январе 2018 года. Ее возглавила Еле-
на Касьянова, в 2005–2011 годах воз-
главлявшая УК Банка Москвы (активы 
под управлением по итогам 2009 года 
превышали 20 млрд руб.) и в 2011–
2015 годах УК «Русский стандарт» (по 
итогам 2015 года активы под управле-
нием превышали 5 млрд руб.). По сло-
вам госпожи Касьяновой, решение о 
создании УК было принято в рамках 
стратегии по трансформации «Восточ-
ного» в универсальный банк. «Ставки 
по депозитам в банках снижаются, и 
многие банки через дочерние управ-
ляющие компании или инвестицион-
ные подразделения предлагают кли-
ентам инвестиционные продукты для 
диверсификации и повышения до-
ходности вложений»,— отмечает она. 
«Восточный капитал» будет делать 
упор на частных инвесторов, прежде 
всего из клиентов банка.

• После кризиса 2008 года на рознич
ный рынок коллективных инвести
ций вышли только два банка — 
« Русский стандарт» и Россельхозбанк. 
« Русский стандарт» продал одноимен
ную УК в 2015 году группе БКС. Россель
хозбанк попрежнему развивает роз
ничный сегмент — на начало 2018 года 
активы розничных ПИФов превыша
ли 5,7 млрд руб.

Текущая конъюнктура рынка кол-
лективных инвестиций способствует 
развитию этого направления. По 
оценке 

”
Ъ“, основанной на данных На-

циональной лиги управляющих, все-
го за 2017 год частные инвесторы вло-
жили в открытые паевые фонды 
73,2 млрд руб., а за первый квартал 
2018 года — свыше 35 млрд руб. При-
чем в лидерах привлечения были 
управляющие компании с широкой 
агентской сетью материнских банков. 
Как отмечает гендиректор «ТКБ Инвес-
тмент Партнерс» Владимир Кириллов, 
лояльность клиентов к бренду банка 
выше, чем к стороннему бренду, это 
может быть важным фактором, чтобы 
создать собственную УК. Однако это 
недешевое удовольствие.

«Помимо лицензионных требова-
ний компания должна привлечь инве-
стиционную команду, которая стоит 

дорого»,— отмечает он. К тому же не-
обходимо провести комплексную ра-
боту с менеджерами банка, чтобы они 
могли и хотели продавать ее продук-
ты. «Это зависит от готовности IT и опе-
рационных процессов банка, но в лю-
бом случае на обучение и раскачку 
розничной сети для продажи нового 
инвестиционного продукта уйдет пол-
года-год»,— отмечает источник 

”
Ъ“ в 

крупной УК. По оценке начальника 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константина 
Кирпичева, для того чтобы УК оправ-
дывала себя, стоимость чистых акти-
вов фондов должна превышать 10 мл-
рд руб., тогда доходы компании при 
текущей маржинальности составят 
200–250 млн руб. «Для банка дешевле 
и быстрее стать агентом других УК,— 
считает Константин Кирпичев.— С 
другой стороны, если есть опасения, 

что клиенты могут перейти в другие 
банки, то создание собственной УК — 
это оправданное решение».

На сегодняшний день «Восточный» 
обладает развитой сетью (более 600 от-
делений), что дает определенные пре-
имущества при старте продаж новой 
УК, отмечает начальник отдела вали-
дации «Эксперт РА» Станислав Волков. 
«Но только отделений и большой базы 
розничных клиентов недостаточно 
для их привлечения в ПИФы, важна 
готовность вкладчиков изучать новые 
для себя инструменты и принимать 
дополнительные риски,— продолжа-
ет он.— С учетом сильных позиций 
присоединенного более года назад 
Юниаструм-банка в Московском реги-
оне среди клиентов банка 

”
Восточ-

ный“ такие клиенты есть, но их доля 
вряд ли выше 5%».

Виталий Гайдаев

«Восточный» привлечет пайщиков
Банк создаст управляющую компанию

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  « Ф К  О Т К Р Ы Т И Е »  Н Е  С Т А Л И  П Е Р В Ы М И

Пенсионные накопления, аккумулирован
ные НПФ Сбербанка, по итогам переход
ной кампании прошлого года достигли 
560,7 млрд руб., свидетельствуют дан
ные фонда. На конец первого квартала 
2018 года свои накопления доверили ему 
8,9 млн человек. За квартал увеличилось 
количество участников фонда по НПО 
до 1,7 млн человек, резервы выросли 
до 28,9 млрд руб. Таким образом, с уче
том собственного капитала фонда его 
активы по итогам первого квартала пре

высили 600 млрд руб. В январе 2018 года 
предправления «ФК Открытие» Михаил 
Задорнов заявил, что банк объединит три 
принадлежащих ему фонда. В результа
те, по его оценке, на рынке должен был 
появиться «крупнейший и надежный 
фонд, совокупные активы которого пре
высят 590 млрд руб., а количество кли
ентов—физических лиц составит поряд
ка 8 млн человек». Действительно, на 
30 сентября прошлого года активы объе
диняемых фондов превышали названную 

цифру. Однако по итогам года их покину
ли около 250 тыс. клиентов по ОПС, с ко
торыми, по оценке ”Ъ“, ушли и более 
16 млрд руб. Источник ”Ъ“, знакомый 
с результатами фондов «ФК Открытие», 
утверждает, что отток пенсионных нако
плений из фондов составил 18 млрд руб. 
Таким образом, объединенный фонд ФК 
«Открытие» вряд ли сможет обогнать 
НПФ Сбербанка по активам в текущем 
году. В пенсионном дивизионе банка 
не ответили на запрос ”Ъ“. Илья Усов

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  Н Е  С О Б И Р А Е М С Я  П Е Р Е Л А М Ы В А Т Ь  С И Т У А Ц И Ю »

О том, зачем банк «Восточный» созда-
ет собственную управляющую ком-
панию и каковы ее амбиции на рынке 
коллективных инвестиций, расска-
зала ”Ъ“ гендиректор УК «Восточный 
капитал» Елена Касьянова.

— Почему принято решение создавать 
собственную УК с нуля, а не купить 
уже готовую компанию с лицензией, 
бизнесом?
— У готовых компаний с лицензией есть своя 
история, и не всегда она положительная.
— Какая модель бизнеса будет у ком-
пании?
— С одной стороны, УК «Восточный капитал» 
будет классической управляющей компанией, 
полностью удовлетворяющей нормативным 
требованиям к штату сотрудников и органи-
зации инвестиционного процесса. С другой 
стороны, мы хотим сделать ее легкой, диджи-
тальной, с онлайн-продажей инвестиционных 
продуктов, которая предполагает дистанцион-
ное открытие счетов и совершение операций. 
Для этого будем использовать уже имеющуюся 
IT-инфраструктуру банка «Восточный».
— Создание УК — довольно затратное 
мероприятие. Когда ожидается выход 
на рентабельность?
— Выход на рентабельность УК зависит 
от  объема привлеченных в инвестиционные 
продукты средств, а это, в свою очередь, 
связано со ставками по депозитам, доходно-
стью на фондовом рынке, а также от качества 
управления портфелями, организации продаж. 

Безусловно, мы строили бизнес-модель 
с разными сценариями выхода на рентабель-
ность. Сейчас мы больше придерживаемся 
оптимистичного сценария.
— На рынке высока конкуренция, 
особенно со стороны банков с широкой 
филиальной сетью. К тому же у многих 
из них узнаваемый бренд на рынке 
доверительного управления. Как 
собираетесь переламывать ситуацию 
в свою пользу?
— Мы не собираемся переламывать ситуацию, 
мы работаем в одной команде с банком в ин-
тересах наших клиентов. У банка «Восточный» 
очень широкая филиальная сеть, и команда 

управляющей компании знает, как обучить 
сотрудников банка грамотно консультировать 
клиентов.
— Какие планы по развитию бизнеса 
на ближайшее время?
— Планируем вывести на рынок коллективных 
инвестиций новую линейку паевых инвести-
ционных фондов, ориентированных на рос-
сийский рынок акций и облигаций, а также 
закрытых комбинированных фондов.
— Как правило, паевые фонды — это 
конкуренты депозитов. Как будете сов-
мещать эти продукты в одном банке? 
Планируется ли предлагать продукт 
«депозит + ПИФ»?
— В настоящее время ситуация другая. 
Посмотрите на объемы привлечения в ПИФы 
за последнее время — цифры существенные. 
Причина очевидна — снижение ставок по де-
позитам. Инвестиционный депозит наш банк 
предлагает для VIP-клиентов, в перспективе, 
возможно, запустим и для розничных клиентов.
— Какова ваша целевая аудитория? 
Продавать свои продукты будете в Мо-
скве или в регионах тоже?
— Прежде всего это клиенты банка. Так, 
на Дальнем Востоке и в Восточной Сибири, 
 которые являются нашими якорными региона-
ми, каждое третье домохозяйство — это уже 
клиент банка «Восточный». Они лояльны банку 
уже многие годы и, по проведенным опросам, 
ждут появления наших инвестиционных продук-
тов. Это наше конкурентное преимущество.

Интервью взял  
Виталий Гайдаев

Банк «Российский капитал» обна-
ружил ошибки в уже раскрытой 
отчетности за 2017 год и решил 
сменить заверившего ее аудито-
ра. Теперь банк сформирует но-
вую отчетность, в которой, по 
информации 

”
Ъ“, будет отраже-

на необходимость досоздания ре-
зервов на 8–10 млрд руб. По мне-
нию экспертов, это подтолкнет 
материнскую госкорпорацию 
«Дом.РФ» выделить дополни-
тельное финансирование, за ко-
торым ранее обратился банк.

«Российский капитал» — дочер-
ний банк госкорпорации «Дом.РФ» 
(ранее АИЖК) — сообщил 20 апреля о 
смене аудитора годовой отчетности 
за 2017 год. Банк меняет ФБК на ком-
панию из «большой четверки» «Эрнст 
энд Янг». Причиной смены аудитора 
названо наличие у ФБК конфликта 
интересов. «Аудитор ФБК на дату за-
ключения договора не уведомил 

”
Российский капитал“ о том, что его 

работник (руководитель практики 
управления рисками) входит в состав 
ревизионной комиссии 

”
Дом.РФ“, и 

не принял необходимые меры по 
предотвращению или урегулирова-
нию конфликта интересов,— отмеча-
ется в сообщении.— В связи с этим 
акционер банка принял решение 
прекратить полномочия ФБК и утвер-
дить 

”
Эрнст энд Янг“ аудитором для 

проведения проверки бухгалтерской 
отчетности и консолидированной 
финансовой отчетности за 2017 год». 
В ФБК и «Эрнст энд Янг» от коммента-
риев отказались.

Договор «Российского капитала» с 
ФБК был заключен 9 января 2017 года. 
У «Дом.РФ» было достаточно времени 
выявить наличие конфликта интере-
сов. Однако там не смогли пояснить, 
почему это произошло лишь в апреле 
2018 года. Там сообщили, что указан-
ный конфликт интересов был выяв-
лен в ходе независимой юридиче-
ской проверки, инициированной ре-
визионной комиссией «Дом.РФ». «Мы 
оцениваем правовые и иные послед-
ствия для банка,— добавили в 

”
Дом.

РФ“.— При необходимости соответст-
вующие обращения будут направле-
ны в государственные органы, отвеча-
ющие за контроль за аудиторской дея-
тельностью, и саморегулируемую ор-
ганизацию аудиторов».

Однако эксперты сомневаются, 
что именно конфликт интересов стал 
истинной причиной смены аудитора. 
«Информация об участии сотрудника 
ФБК в ревизионной комиссии 

”
Дом.

РФ“ является публичной, банк 
”
Рос-

сийский капитал“ не мог о ней не 
знать,— рассуждает директор по 
контролю качества аудиторской дея-
тельности СРО ААС Надежда Кобозе-
ва.— Подобный конфликт не являет-
ся неустранимым. В таких ситуациях 
правила независимости предполага-
ют при выявлении конфликта его 
оценку и принятие мер предосторож-
ности по снижению угрозы». Пред-
ставляется, что в данном случае кон-
фликт интересов — лишь формаль-
ный повод, подытожила она.

Как правило, истинной причиной 
смены аудитора во время раскрытия 
годовой отчетности является несогла-
сие заказчика с выводами проверяю-

щих, указывают эксперты. В случае 
«Российского капитала» и ФБК такое 
вполне возможно. Так, 30 марта банк 
сообщил о раскрытии отчетности за 
2017 год по российским стандартам, 
заверенной ФБК. По данным 

”
Ъ“, 16 

апреля должно было быть согласова-
но аудиторское заключение по отчет-
ности по МСФО. Однако вместо этого 
банк раскрыл информацию о выяв-
ленной в уже обнародованной отчет-
ности ошибке. «Российский капитал» 
указал на выявление признаков обес-
ценения, не учтенных при оценке 
кредитного риска и создании резерва 
на возможные потери по ссудам, а так-
же на ошибки при отражении резер-
вов. О какой сумме идет речь, банк не 
раскрыл. «У 

”
Российского капитала“ 

по итогам 2017 года есть спорные ре-
зервы на сумму порядка 8–10 млрд 
руб.— это порядка 5% от общего раз-
мера резервов»,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к банку.

Факты внесения изменений в уже 
проаудированную отчетность крайне 
редки, указывают участники рынка. 
Банк должен аннулировать уже опу-
бликованную отчетность и обнародо-
вать новую, также заверенную ауди-
тором. Отчетность будет отозвана и 
раскрыта вновь после проведения ау-
дита компанией «Эрнст энд Янг», под-
твердили в «Дом.РФ».

По мнению экспертов, новая от-
четность может дать дополнительные 
основания для получения банком до-
полнительной финансовой помощи. 
Ранее «Российский капитал» принял 
решение запросить от «Дом.РФ» без-
возмездную помощь в размере 
22,85 млрд руб., оно было принято на 
совете директоров «Российского ка-
питала» (см. 

”
Ъ“ от 11 марта). «Учиты-

вая финансовое положение кредит-
ной организации — убыток 16 млрд 
руб. за 2017 год,— доначисление ре-
зервов для нее весьма опасно,— гово-
рит директор по банковским рейтин-
гам 

”
Эксперт РА“ Игорь Алексеев.— 

Расходы на создание резервов в теку-
щей ситуации могут потребовать до-
полнительного капитала». В «Дом.РФ» 
сообщили, что объем требуемых ре-
зервов был учтен ранее при приня-
тии решения об обращении к акцио-
неру за безвозмездной финансовой 
помощью.

Вероника Горячева,  
Юлия Полякова

«Российский капитал» 
меняет аудитора
В заверенной ФБК отчетности  
нашлись ошибки

22,85 миллиарда 
рублей
финансовой  
помощи  
запросил банк 
«Российский  
капитал»  
у материнской  
госкорпорации  
«Дом.рф»

Поможет ли жертвам мошенника 
Генпрокуратура, пока неясно (там не 
смогли оперативно прокомментиро-
вать ситуацию). Чтобы не стать жертва-
ми мошенников, гражданам стоит 
быть предельно бдительными по от-
ношению к кредиторам, указывают 
эксперты. По словам главного испол-
нительного директора МФК «Домаш-
ние деньги» Андрея Бахвалова, недо-
бросовестные организации использу-
ют разные способы обмана граждан, 
так как уверены, что в силу низкой фи-
нансовой грамотности и непонима-
ния всех рисков люди не будут внима-
тельно читать договоры. «Если речь 
идет о займе на крупную сумму, лучше 
проконсультироваться у юриста,— со-
ветует гендиректор МФК 

”
Мани Фан-

ни“ Александр Шустов.— Это обойдет-
ся в 5–10 тыс. руб., но может сэконо-
мить несколько миллионов».

Юристы предупреждают, что гра-
жданам, оказавшимся жертвами по-
добной схемы, будет сложно вернуть 
жилье. По словам руководителя юри-
дического департамента Heads 
Consulting Дианы Маклозян, если до-
говор уже заключен, то необходимо 
обратиться в Росреестр и написать за-
явление о том, что собственник квар-
тиры не совершал никаких действий 
по реализации недвижимости, а так-
же не выезжать из квартиры. По ее 
словам, в суд надо обращаться, но 
если заявить, что сделка недействи-
тельна, то покупателю придется вер-
нуть сумму, которая указана в догово-
ре, хотя по факту человек ее не полу-
чал. Единственная возможность — 
пытаться доказать, что сделка была 
осуществлена под влиянием обмана, 
но на практике сделать это практиче-
ски невозможно.

Светлана Самусева,  
Николай Сергеев

Заемщикам  
и стены не помогают
с1

Ограничения по вложениям 
пенсионных накоплений  
и пенсионных резервов —  

это не от хорошей жизни. 
Хорошая жизнь — это когда 
фонды сами заинтересованы 

в доходности, имеют 
выстроенную систему  

риск-менеджмента и т. д.
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ, 16 марта 2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейший потребитель элек
троэнергии «Русал» Олега Дери
паски после попадания под санк
ции США просит о преференци
ях на оптовом энергорынке. 
Речь может идти об отказе от 
платежей по обязательным до
говорам на поставку мощности, 
которые обходятся компании 
в 8 млрд руб. в год. Собеседники 

”
Ъ“ считают такую меру поддер

жки «опасным прецедентом», 
которая может нарушить баланс 
интересов на рынке. По мне
нию аналитиков, выигрыш 
 «Русала» в любом случае  будет 
не велик, к тому же льготы ком
пании могут не понадобиться.

«Русал» просит для себя преферен-
ции на оптовом энергорынке, сооб-
щил в пятницу «Интерфакс» со ссыл-
кой на свои источники. Эту информа-
цию подтвердили и собеседники 

”
Ъ“. 

«Русал» объясняет необходимость та-
ких мер введением санкций США 
против компании и ее основных ак-
ционеров Олега Дерипаски и Викто-
ра Вексельберга. «Изменение объе-
мов потребления в ситуации с 

”
Руса-

лом“ возможно. Есть несколько вари-
антов, мы смотрим, считаем»,— ска-
зал «Интерфаксу» замминистра энер-
гетики Вячеслав Кравченко.

Для «Русала» обсуждается несколь-
ко видов льгот, говорят собеседники 

”
Ъ“, самым радикальным является 

полное освобождение компании от 
платы по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ, гарантирует возврат ин-
вестиций генкомпаниям за счет по-
вышенных платежей потребителей) 
в течение нескольких лет или пере-
ход на прямые договоры (заключа-
ются со сбытами). Ежегодно «Русал» 
платит по ДПМ около 8 млрд руб. 
Другой вариант — освобождение «Ру-
сала» от надбавки, которую платят 
потребители европейской части РФ 
и Сибири для снижения энерготари-
фов на Дальнем Востоке. Также, воз-
можно, «Русал» освободят от других 
квазирыночных надбавок — платы 
за ДПМ зеленой генерации или мусо-
росжигающих ТЭС. Эти надбавки ра-
нее активно критиковались всеми 
крупными потребителями.

«Русал» является крупнейшим по-
требителем электроэнергии в РФ. В 
2016 году компания закупила 62 мл-
рд кВт•ч (6,1% от объема потребления 
в РФ, 30% в Сибири). Под санкции по-
пал и холдинг En+ Олега Дерипаски, 
которому принадлежат не только 
48,13% «Русала», но и крупный генери-
рующий актив — «Евросибэнерго» 
(контролирует «Иркутскэнерго», Крас-
ноярскую ГЭС и Автозаводскую ТЭЦ). 
Напрямую «Русалу» принадлежат 50% 
в Богучанской ГЭС (еще 50% — у «Ру-
сГидро»). При этом, владея собствен-
ной генерацией, холдинг не может 
предоставить скидку сам себе. По за-
кону по двусторонним договорам це-

на не может отличаться от оптовой бо-
лее чем на 3,5%, кроме того, платежи 
по ДПМ распространяются на всех по-
требителей, неважно, на опте или дву-
сторонних договорах они находятся, 
отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, если платеж по ДПМ «Ру-
сала» перенести на всех потребите-
лей, включая европейскую часть РФ, 
то рост цены составит 0,3%.

Как говорит источник ‘Ъ“, про-
фильные министерства критически 
относятся к предложениям компа-
нии, поскольку это может серьезно 
сказаться на «балансе интересов на 
энергорынке». «Может встать вопрос 
о том, как избежать госрегулирова-
ния цен и пересмотра результатов 

долгосрочного конкурентного отбора 
мощности (проведен до 2021 года.— 

”
Ъ“)»,— считает один из них. По его 

мнению, было бы лучше, если бы го-
сударство помогло «Русалу» наладить 
сбыт алюминия в обход санкций. 
Другой источник 

”
Ъ“ в правительстве 

считает, что снижение платежей «Ру-
сала» возможно в рамках сглажива-
ния пиков платежей по ДПМ, что сей-
час обсуждается в контексте масштаб-
ной программы модернизации ТЭС 
(объемом до 3,5 трлн руб. до 2035 го-
да). «Например, точно вправо будут 
снесены платежи по ДПМ по Ленин-
градской АЭС-2 и Нововоронежской 
АЭС-2»,— предполагает другой собе-
седник 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в одном из 

ведомств считает предоставление 
льгот по ДПМ для «Русала» ошибкой, 
поскольку нельзя создавать подоб-
ный прецедент для крупнейших по-
требителей. «За ним потянутся и дру-
гие желающие. Что тогда останется от 
рынка?» — говорит он.

Но в правительстве все же готовы к 
серьезному обсуждению этих мер, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. Вопрос подни-

мался на совещании у вице-премьера 
Аркадия Дворковича, дано поруче-
ние «проработать предложения 

”
Руса-

ла“, четкой позиции ведомств на нем 
не звучало», говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с его итогами. В Минэнер-
го, Минэкономики, «Русале» от ком-
ментариев отказались.

Владимир Скляр считает, что пред-
ложения «Русала» вряд ли обрушат 
спрос на электроэнергию — «в Сиби-
ри не так много ДПМ, и экономия «Ру-
сала», а значит, и повышение цен для 
других потребителей будут не самы-
ми значительными». Снижение по-
требления электроэнергии «Русалом» 
может иметь более серьезные послед-
ствия: так, падение производства 
алюминия на 30% снижает цены на 
рынке на сутки вперед в Сибири на 
5–8%. Максим Худалов из АКРА пола-
гает, что в реальности такие серьез-
ные льготы «Русалу» могут и не пона-
добиться, если удастся организовать 
сбыт алюминия в обход санкций, а 
также с учетом роста цены в послед-
ние недели.

Татьяна Дятел

Алюминий  
сбрасывает мощность
«Русал» просит льгот на энергорынке Правительство начинает новый 

этап принуждения госкомпаний 
к импортозамещению. Минпро
мторг подготовил обширный 
список техники, оборудования 
и материалов, которые госком
пании с 1 июля не смогут купить 
за рубежом без согласования 
с правительственной комиссией 
по импортозамещению. В него 
вошли в том числе самолеты, 
вертолеты, пассажирские и гру
зовые суда при годовом объе
ме закупок более 50 млн руб. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

либо список в итоге сократят, 
а ценовую планку поднимут, 
 либо процедура превратится 
в «парад исключений».

Минпромторг подготовил пере-
чень машиностроительной продук-
ции и услуг, которые госкомпании (с 
долей государства более 50%) смогут 
приобретать за рубежом только после 
согласования с правкомиссией по им-
портозамещению (проект постанов-
ления опубликован на regulation.gov.
ru). 

”
Ъ“ писал об этой идее 11 сентября 

2017 года, в конце года были одобре-
ны поправки к закону о закупках го-
скомпаний (223-ФЗ), которые вступят 
в силу 1 июля. Суть в том, что прави-
тельственная комиссия должна про-
верять наличие российских аналогов 
и заставлять госкомпании покупать 
именно их.

Исходно речь шла о закупках пре-
жде всего самолетов, вертолетов и 
морских судов, но итоговый список 
состоит из 227 позиций. В частности, 
туда попали стройматериалы (напри-
мер, цемент), горнопроходческое обо-
рудование, башенные краны, дорож-
но-строительная техника и т. д. Есть и 

ряд позиций для нефтегазовой отра-
сли, например буровые установки, 
насосы (в том числе для гидроразры-
вов), плавучие платформы, а также в 
основном закупаемые за рубежом ро-
торные системы и оборудование для 
выпуска СПГ. Придется согласовывать 
закупки электросетевого оборудова-
ния, генераторов и паровых котлов, 
но не турбин, с которыми был связан 
самый громкий скандал 2017 года в 
сфере импортозамещения — перена-
правление в Крым структурами «Ро-
стеха» газовых турбин Siemens.

В перечень попали также вагоны, 
самолеты, вертолеты, суда (как пасса-
жирские, так и грузовые, в том числе 
танкеры), причем госкомпаниям при-
дется согласовывать не только покуп-
ку этой продукции, но и ее лизинг 
или фрахт. Наконец, в списке станки, 
спецтранспорт (от снегоочистителей 
и прицепов до квадроциклов и снего-
ходов) и ряд других позиций, напри-
мер военные корабли, циклотроны, 
томографы и космические ракеты. В 
«Ростехе» механизм поддержали, от-
метив, что он «позволит стимулиро-
вать спрос на российскую продук-
цию, отвечающую всем требованиям 
по качеству и стоимости». В других 
крупных госкомпаниях от коммента-
риев отказались, как и в министерст-
вах. Источник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

промторгу, говорит, что особый ак-
цент сделан на понятии «услуги»: ис-
пользование лизинга и фрахта «слиш-
ком распространено, что вредит за-
купкам отечественной продукции 
внутри страны».

Активное принуждение к импор-
тозамещению появилось в риторике 
правительства еще в 2014 году, но до 
сих пор его влияние на работу госком-

паний было умеренным и в любом 
случае гораздо менее значительным, 
чем прямой эффект западных санк-
ций и ослабление рубля. Но теперь 
предлагается гораздо более жесткий 
подход с четким перечнем, который 
покрывает «очень большую» часть за-
купок в ряде секторов, отмечают собе-
седники 

”
Ъ“, причем закупки придет-

ся согласовывать с уровня гораздо ни-
же, чем называвшиеся раньше 1–2 мл-
рд руб. «На практике мы не сможем 
внести оборудование в годовой план 
закупок, пока не согласуем с прави-
тельством, это может привести к боль-
шим задержкам»,— уверен один из со-
беседников 

”
Ъ“.

Учитывая низкий ценовой лимит, 
правительственной комиссии по им-
портозамещению (сейчас ее возглав-
ляет премьер Дмитрий Медведев) 
придется рассматривать сотни сде-
лок в год, тогда как сейчас она соби-
рается в среднем один раз в три меся-
ца. «Чтобы реально проверять все 
сделки и смотреть, есть ли россий-
ские аналоги, работать с возражения-
ми компаний, им придется заседать 
как минимум один раз в неделю»,— 
предполагает один из источников 

”
Ъ“. По его мнению, либо ценовой 

лимит сделок в окончательном вари-
анте постановления правительства 
будет резко увеличен, либо эта рабо-
та «утонет в деталях» и станет фор-
мальной. Другой источник 

”
Ъ“ пола-

гает, что на практике перечень обсу-
ждаемого оборудования будет гора-
здо меньше указанных 227 позиций. 
«Сильные игроки быстро докажут, 
что для большинства их закупок нет 
российских аналогов, а вот кому-то 
не повезет»,— говорит он.

Отдел бизнеса

Принуждение к закупкам
Госкомпаниям придется импортозамещать  
оборудование в широком ассортименте

Переговоры «Газпрома» и «На
фтогаза» в рамках процедуры 
расторжения контрактов на по
ставку и транзит газа предсказуе
мо провалились. Российская мо
нополия направила документы 
о разрыве в Стокгольмский ар
битраж. Рассмотрение дела мо
жет затянуться надолго и вряд 
ли избавит «Газпром» от необхо
димости заплатить «Нафтогазу» 
$2,6 млрд и проценты, а также 
обеспечивать 110 млрд кубоме
тров транзита через Украину 
в ближайшие два года. В резуль
тате оно станет фоном для реаль
ных переговоров по украинской 
проблеме с участием ЕС, которые 
могут начаться через несколько 
недель.

«Газпром» 20 апреля направил в 
Стокгольмский арбитраж документы 
о расторжении контрактов с «Нафто-
газом Украины» на поставку и транзит 
газа от 2009 года — сразу после того, 
как истек предусмотренный контрак-
тами период, в течение которого сто-
роны должны были провести перего-
воры о снятии разногласий. Перего-
воры состоялись, но, хотя и охватыва-
ли широкий круг тем, в том числе пер-
спективы транзита после 2019 года, 
на самом деле были формальными, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, «в таких 

условиях и в такой момент ни о чем 
договориться нельзя». Предусмотрен-
ный транзитным контрактом срок 45 
дней на устранение разногласий 
истек 19 апреля, и «Газпром» на следу-
ющий же день передал дело в арби-
траж. В одностороннем порядке кон-
тракты расторгнуть нельзя.

Рассмотрение спора в арбитраже 
может затянуться — глава «Газпрома» 
Алексей Миллер 13 марта называл 
срок 1,5–2 года. Учитывая дату завер-
шения контрактов 31 декабря 2019 го-
да, вероятно, что решение о расторже-
нии будет принято уже после их исте-
чения. Кроме того, попытка «Газпро-

ма» разорвать контракты не повлияет 
на уже вынесенные решения Сток-
гольмского арбитража, согласно кото-
рым, в частности, монополия должна 
заплатить «Нафтогазу» $2,6 млрд и 
обеспечить транзит по украинской 
системе не менее 110 млрд кубоме-
тров газа в год. «Газпром» оспаривает 
вердикт арбитража в государствен-
ном суде Швеции, но эта процедура 
не отменяет необходимости его вы-
полнения.

Тем временем на сумму штрафа на-
числяются проценты в размере 0,03% 
в сутки: так, если «Газпром» перечи-
слит $2,6 млрд только в конце года, 
ему дополнительно придется выпла-
тить $235 млн процентов. Что касает-
ся транзита в объеме 110 млрд кубо-
метров, то пока экспорт «Газпрома» (с 
начала года по 15 апреля) идет с пре-
вышением уровня 2017 года на 6%. 
Если динамика сохранится, то компа-
ния сможет направить на украин-
ский маршрут 11,5 млрд кубометров 
дополнительно к прошлогодним 
93 млрд кубометров. В таком случае 
«Газпрому» потребуется заплатить 

штраф примерно за 5 млрд кубоме-
тров — по текущей ставке транзита 
это $160 млн.

На практике монополия может 
немного снизить загрузку газопрово-
дов «Северный поток» и Ямал—Евро-
па, ставки транзита по которым суще-
ственно ниже, чем через Украину. В та-
ком случае, по расчетам 

”
Ъ“, потери 

компании будут в 2,5 раза меньше. 
Также «Газпром» может попытаться 
проигнорировать решение арбитра-
жа по объемам транзита, поскольку 
оно не исполняется автоматически: 
«Нафтогазу» придется вновь обратить-
ся в арбитраж, чтобы добиться уплаты 
штрафов. Источники 

”
Ъ“ полагают, 

что «Газпром» может использовать 
этот аргумент в будущих переговорах, 
обменяв увеличение объемов транзи-
та через Украину в 2018–2019 годах на 
уступки со стороны «Нафтогаза» в дру-
гих областях.

При этом начатый «Газпромом» 
процесс расторжения контрактов не 
влияет на фактический статус украин-
ской проблемы: сторонам по-прежне-
му нужно договориться о будущем 
транзита после 2019 года. Реальные пе-
реговоры, как полагают собеседники 

”
Ъ“ в России и Европе, могут быть 

только трехсторонними с участием 
ЕС, и предварительные договоренно-
сти об их начале между Владимиром 
Путиным и канцлером Германии Ан-
гелой Меркель, видимо, достигнуты 
(см. 

”
Ъ“ от 12 апреля). Встреча между 

министром энергетики Александром 
Новаком и вице-председателем Евро-
комиссии Марошем Шефчовичем сей-
час планируется на конец апреля — 
первую неделю мая и может состоять-
ся в Европе, но дата пока не назначена. 
Хотя у сторон есть время, отмечает Си-
мон Пирани из Оксфордского инсти-
тута энергетических исследований, 
оно ограничено сроком полномочий 
нынешнего состава Еврокомиссии, 
который истекает в октябре 2019 года.

Юрий Барсуков

«Газпром» начал отторжение Украины
Процедура разрыва контрактов в Стокгольме запущена

Бывший операционный дирек
тор Gett Александр Мерзликин 
запустил маркетплейс в сфере 
такси Guru.Taxi. Сервис поможет 
таксопаркам привлекать водите
лей, а тем, в свою очередь,— под
бирать условия работы и аренды 
авто. На нынешнем этапе сервис 
может помочь участникам рын
ка, но дальнейшее развитие 
 отрасли эксперты связывают 
с ростом самозанятости.

О начале работы в Москве Guru.
Taxi рассказал 

”
Ъ“ представитель ком-

пании. Сервис призван структуриро-
вать рынок таксомоторных перево-
зок, чтобы помочь паркам с поиском 
водителей, а водителям — с выбором 
предложений по аренде автомобилей 
и условиям работы, объясняют в ком-
пании. Guru.Taxi основал бывший 
операционный директор Gett Алек-
сандр Мерзликин, ранее отвечавший 
за работу транспортного департамен-
та, а после — за региональную экспан-
сию сервиса. Компания привлекла 
около $300 тыс. посевных инвести-
ций от Qiwi Venture, корпоративного 
венчурного направления Qiwi. Пред-
ставитель Qiwi подтвердил эту инфор-
мацию. Консультантом проекта вы-
ступает Сколковский институт науки 
и технологий.

Бизнес аренды автомобилей для 
работы в такси в России только в 2017 
году в Guru.Taxi оценивают в $4,9 мл-

рд, а к 2020 году этот объем увеличит-
ся до $9 млрд за счет активной экспан-
сии агрегаторов в регионы. Но усло-
вия работы как для водителей, так и 
для таксомоторных предприятий сей-
час далеки от прозрачности, говорит 
Александр Мерзликин. При регистра-
ции в Guru.Taxi водитель заполняет 
анкету, где указывает информацию о 
наличии российских водительских 
прав, рейтингах в системах агрегато-
ров и историю предыдущих заказов. 
«Высокие рейтинг и активность будут 
способствовать получению льготных 
условий при аренде автомобиля и 
устройстве в парк. Тем, кто только на-
чинает работу в этой сфере, сервис по-
может выбрать подходящие вариан-
ты и выступит в качестве информаци-
онной площадки»,— объясняют в 
Guru.Taxi.

Текучка кадров заставляет парки 
постоянно обновлять около 30% соста-
ва, чтобы избежать простоя автомоби-
лей, указывают в компании. Чтобы 
искать водителей, парки до сих пор 
используют офлайн-инструменты, 
например наружную рекламу на ав-
томобиле. «Активность таксопарков в 
интернете гораздо ниже. Кроме того, 
просто подключиться к агрегатору не-
возможно: или через парк, или став 
ИП»,— отмечает господин Мерзли-
кин. Он проводит аналогию с Booking.
com и Airbnb: «Вместо изучения сай-
тов отелей или таксопарков нужно од-

но место, агрегирующее информа-
цию и условия, которые можно филь-
тровать по разным параметрам». Мар-
кетплейс планирует зарабатывать за 
счет комиссии от стоимости суточной 
аренды машины, которую будут вы-
плачивать парки, для водителей сер-
вис бесплатный. По информации 

”
Ъ“, 

комиссия может составить 2–5%.
«Потребность в подобном маркет-

плейсе назрела: партнерским таксо-
паркам приходится тратить на подбор 
водителей серьезные ресурсы»,— со-
гласен директор по корпоративным 
отношениям «Fasten Россия» Алек-
сандр Костиков. По его мнению, воз-
можность видеть историю сотрудни-
чества водителя с агрегаторами позво-
лит отсеивать неподходящие кандида-
туры и поможет оздоровлению рын-
ка. Впрочем, по мнению представите-
ля такси «Максим» Павла Стенникова, 
микробизнес вынуждает быть в тени 
существующая система налоговой на-
грузки, штрафных санкций и отчетно-
сти. «Возможно, в мегаполисе людям 
проще обращаться к одному крупно-
му посреднику, который обслужит все 
запросы на поиск машины и заказов, 
но в регионах это не так актуально»,— 
считает он. Важнее наделение водите-
лей статусом самозанятых, тогда они 
смогут работать с сервисами заказа 
такси напрямую, без лишних посред-
ников, полагает господин Стенников.

Роман Рожков

Водителей сведут с таксопарками
Бывший топ-менеджер Gett  
запустил маркетплейс для такси
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«Газпром» готов вести 
переговоры с «Нафтогазом» 

о транзите газа после 
2019 года, однако Украина 

должна обосновать 
экономическую 

целесообразность транзита 
через свою территорию

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 20 апреля

Ц И Т А Т А

100 млрд рублей
попросили попав-
шие под санкции 
США компании  
у государства  
в виде ликвидности, 
по словам главы 
Минфина Антона 
Силуанова



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 23 апреля 2018 №70/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

январь февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель январь февральянварь февральфевральфевраль январьянварь

3,5

4,2

4,9

5,6

6,3

7,0тыс. руб.    ● 4,825

1,95%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 32,20

1,35%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,5

2,7

2,9

3,1

3,3

3,5

1,71% 1,06%

● 309,00$ ● 2,88

3,5 7,0 20,0 48,0 140 210 260 3352,5 3,5

В России может появиться новое 
лекарство от рака легких. Швей-
царская фармкомпания Novartis 
зарегистрировала в госреестре 
лекарственных средств препарат 
«Зикадия» и рассчитывает вый-
ти с ним на госзакупки. Произ-
водство компания может лока-
лизовать на недавно построен-
ном заводе в Санкт-Петербурге, 
вложив $2–3 млн. Но это еще 
не гарантия того, что Минздрав 
и подведомственные учрежде-
ния станут его закупать.

В конце марта Novartis зареги-
стрировала в реестре лекарствен-
ных средств инновационный препа-
рат «Зикадия» (церитиниб). Это ле-
карство в 2015 году было одобрено в 
Европе для лечения пациентов с ме-
тастатическим немелкоклеточным 
раком легкого и экспрессией кина-
зы анапластической лимфомы, у ко-
торых наблюдалось прогрессирова-
ние заболевания на фоне терапии 
препаратом компании Pfizer «Ксал-
кори» или была выявлена его непе-
реносимость. В 2017 году Евроко-
миссия расширила список показа-
ний к применению «Зикадии», 
включив его в качестве препарата 
первой линии. В России в перечень 
жизненно необходимых и важней-
ших лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП) «Зикадия» еще не включен. 
В Novartis на запрос 

”
Ъ“ оперативно 

не смогли ответить.
Опрошенные 

”
Ъ“ участники 

рынка предполагают, что Novartis 
может локализовать производство 
«Зикадии» на своем российском за-
воде. При этом директор IQVIA в 
России и СНГ Николай Демидов от-
мечает, что при строительстве пред-
приятия компания уже знала, какие 
препараты будет производить, и 

сразу провела часть процедур, необ-
ходимых для трансфера техноло-
гий. Поэтому дополнительные за-
траты в локализацию «Зикадии» бу-
дут невысоки и составят $2–3 млн, 
считает господин Демидов. По его 
словам, гораздо больше средств бы-
ло вложено в разработку самого 

препарата: на это Novartis потрати-
ла на менее $200 млн. Эксперт так-
же отмечает высокую конкуренцию 
на российском рынке госзакупок 
препаратов против рака легких, с 
которой Novartis придется столк-
нуться. «Эту нишу уже давно заняли 

”
Биокад“, Roche и другие»,— гово-

рит Николай Демидов.
Novartis занимается выпуском ин-

новационных и воспроизведенных 
препаратов, а также офтальмологиче-
ских продуктов. В 2015 году в Санкт-
Петербурге компания построила пер-
вый завод в России, вложив в него 

$138 млн. На новом предприятии в 
Novartis планируют выпускать более 
40 оригинальных препаратов и дже-
нериков для лечения заболеваний в 
области онкологии, неврологии, кар-
диологии и других. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 
«Новартис Нева», управляющего заво-
дом, в 2016 году составила 59,9 млн 
руб., чистый убыток — 1,3 млрд руб.

Локализация производства пре-
парата не является обязательным 
условием для внесения препарата в 
список ЖНВЛП, отмечает замести-
тель гендиректора STADA CIS Иван 
Глушков. По его словам, вывод ново-
го препарата на рынок — длитель-
ный и дорогостоящий процесс. Про-
изводитель обеспечивает формиро-
вание опыта работы с препаратом 
врачебного сообщества, которое, в 
свою очередь, влияет на определе-
ние объемов закупки, поясняет го-
сподин Глушков.

Впрочем, даже препарат, произ-
водство которого локализовано в 
России, все равно может не попасть 
на госзакупки. Так, в 2017 году швей-
царская Roche вложила 500 млн руб. 
в организацию производства лекар-
ства для лечения хронического лим-
фолейкоза «Газива» (обинутузумаб) 
на мощностях «Фармстандарта». При 
этом с момента его регистрации в 
России до локализации прошло два 
года. Компания рассчитывала выйти 
с ним на госзакупки в рамках про-
граммы семи высокозатратных но-
зологий в начале 2019 года, но ко-
миссия не включила его в соответст-
вующий перечень. Сейчас препарат 
есть только в списке ЖНВЛП. Теперь 
Roche рискует не вернуть вложен-
ные инвестиции. Минздрав на за-
прос 

”
Ъ“ в пятницу не ответил.

Мария Котова

Швейцарцы  
берутся за легкие
Novartis пытается включиться  
в систему госзакупок лекарств

Экс-совладелец магазинов OBI 
в России и основатель DIY-сети 
«Старик Хоттабыч» Игорь Сосин 
запускает новую продуктовую 
сеть с зоной кафе. Его партне-
ром по этому бизнесу может 
стать собственник ресторанной 
группы «Шоколадница» Алек-
сандр Колобов. На проект до 
конца 2019 года потребуется 
около 1 млрд руб.

Сын Игоря Сосина Антон стал вла-
дельцем 50% зарегистрированного 
недавно ООО «Фуд кафе», еще столько 
же долей у Артура Сираканяна, следу-
ет из данных «СПАРК-Интерфакс». Го-
сподин Сираканян известен как один 
из топ-менеджеров ресторанной груп-
пы «Шоколадница» Александра Коло-
бова (он отвечает за развитие в России 
по франшизе американской сети 
Panda Express). По словам источника 

”
Ъ“, знакомого с планами «Фуд кафе», 

реальными владельцами новой ком-
пании являются Игорь Сосин и Алек-
сандр Колобов. Господин Колобов от-
казался от комментариев. Гендирек-
тор «Фуд кафе» Сергей Савонькин со-
общил 

”
Ъ“, что проект находится на 

ранней стадии проработки. Ранее 
Сергей Савонькин работал в «Магни-
те» операционным директором фор-
мата «магазины у дома», затем генди-
ректором «Перекресток экспресс» (X5 
Retail Group), операционном директо-
ром «Седьмого континента».

По словам собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с планами «Фуд кафе», эта компа-
ния создана для развития сети про-

дуктовых магазинов с зоной кафе в 
среднем ценовом сегменте. По его 
данным, в 2018 году в проект плани-
руется инвестировать около $5 млн, 
которые будут вложены в открытие 
первых пяти магазинов и фабрики-
кухни. Первые точки будут открыты в 
июле—августе 2018 года, уточнил го-
сподин Савонькин. Это будут магази-
ны по 200 кв. м с зоной кафе, акцент 
будет сделан на продукцию fresh и 
ultra fresh. До конца 2019 года плани-
руется открыть 100 точек, в горизонте 
трех лет — 500, добавил он.

В «СПАРК-Интерфакс» содержится 
информация о подаче компанией 
«Эверест ритейл» (принадлежит Иго-
рю Сосину) заявки в Роспатент о ре-
гистрации товарных знаков eatberry, 
«Шеф Экспресс», «ЕстьBerry», «Есть Бе-
ри». Какая из этих марок станет на-
званием торговой сети, пока не рас-
крывается.

Ранее у Игоря Сосина был проект в 
продовольственной рознице. Осенью 
2017 года он вышел из проекта «Фреш 
маркет 77», где ему принадлежало 
33,33%, номинальным держателем до-
ли был его сын Антон. Гендиректор и 
совладелец «Фреш маркета» Кирилл 
Колпаков тогда пояснял 

”
Ъ“, что Игорь 

Сосин продал свою долю, так как его 
взгляды с партнерами на темпы разви-
тия компании разошлись. Сам госпо-
дин Сосин сообщил, что вышел из биз-
неса, чтобы сконцентрироваться на 
других проектах. Новую сеть нельзя 
считать конкурентом «Фреш мар-
кет 77», настаивает Сергей Савонькин.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров подсчитал, что 
инвестиции в открытие одного объек-
та обойдутся в 10 млн руб. То есть об-
щий объем затрат на первый этап раз-
вития сети может составить до 1 млрд 
руб. По его мнению, концепция, где 
сочетаются кафе и магазин, формиру-
ет риски, связанные с возможностью 
обеспечить целевые показатели тра-
фика (не менее 800 чеков в сутки), так 
как время обслуживания покупате-
лей будет существенно больше, чем в 
дискаунтерах или супермаркетах. На 
первом этапе для привлечения поку-
пателей сети придется вести агрессив-
ную ценовую политику, и неизвестно, 
как это соответствует ожиданиям вла-
дельцев по среднему чеку, рентабель-
ности и возврату инвестиций.

Подобные концепции существуют 
за рубежом, например, в США это Wa-
wa и Sheetz, говорит партнер Bain & 
Company Евгений Белащенко. Но у 
большинства россиян, продолжает 
он, еще не сформировалась привыч-
ка покупать готовую еду из магазина с 
кафе домой. Основной конкурент для 
ритейлера готовой еды в магазинах — 
это прежде всего фастфуд, например, 
в тех же США Wawa конкурирует с 
McDonald’s, констатирует эксперт. Он 
не исключает, что в будущем таким се-
тям, как «Пятерочка», «Магнит» и 
«Дикси», придется пересмотреть 
предложение в пользу развития по-
добного формата.

Ольга Дубравицкая,  
Анатолий Костырев

Кафе перемещаются в магазины
Владелец «Шоколадницы» займется ритейлом

Британская Imperial Tobacco вслед за другими ме-
ждународными табачными компаниями вывела 
в Россию свое электронное средство употребле-
ния никотина — испарители myblu. Несмотря на 
растущий спрос, легальным производителям по-
ка сложно конкурировать с большими объемами 
серой продукции, отмечают участники рынка.

Пятый по величине игрок российского табачного рын-
ка (доля 5,7%, по данным Nielsen) Imperial Tobacco начи-
нает продажи в России электронных испарителей myblu, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель компании. Сначала продукт 

будет доступен только на официальном сайте, с мая про-
дажи начнутся в федеральной рознице. Из опрошенных 

”
Ъ“ ритейлеров переговоры с Imperial Tobacco о прода-

жах myblu подтвердили только в сети «Бристоль». «Пере-
говоры на финальной стадии»,— сказал ее менеджер.

Набор включает устройство с аккумулятором и смен-
ные капсулы с никотиносодержащими жидкостями. По 
словам гендиректора Imperial Tobacco в России и Цент-
ральной Азии Оливера Кутца, myblu «предлагает альтер-
нативу традиционным табачным изделиям для потреби-
телей, которые стремятся снизить риск для своего здоро-
вья». Россия станет шестым рынком для продукта: он уже 
представлен в США, Италии, Великобритании, Герма-
нии и Франции. До конца года его продажи планируется 
начать также в Австрии, Канаде и ряде других стран. В 
России рекомендованная цена устройств myblu будет 
999 руб., упаковки с двумя сменными картриджами — 
299 руб. Для примера: в США их стоимость, согласно 
официальному сайту продукта, составляет $19,99 (около 
1,2 тыс. руб.) и $8,99 (около 550 руб.) соответственно.

Из «большой четверки» международных табачных 
корпораций Imperial Tobacco оставалась последней, у 
кого в России не было электронного продукта, представ-
ляющего альтернативу обычной сигарете. Philip Morris 
International с декабря 2015 года начала продавать здесь 
систему нагревания табака iQOS (состоит из аккумулято-
ра и прибора, в который помещаются табачные стики). 

Схожий по технологии продукт под брендом Glo в конце 
2017 года запустила «БАТ Россия». Конкурентом для 
myblu из продуктов крупнейших производителей будет 
запущенный в 2017 году JTI на российском рынке Logic 
Pro. Это устройство сейчас продается по цене 1,2 тыс. 
руб., комплект из трех капсул к нему стоит 300 руб. Вице-
президент «JTI Россия» по корпоративным коммуника-
циям Сергей Головко отмечает «устойчивый рост инте-
реса потребителей к продукту и в целом к сегменту».

Гендиректор «БАТ Россия» Аттила Кундрак прошлой 
осенью говорил, что компания тоже рассматривала воз-
можность запуска в России испарителей под маркой Vype, 
но после введения с начала 2017 года акциза на никотино-
содержащие жидкости (в этом году составляет 11 руб. за 
1 мл) сделала ставку на технологию нагревания табака. 
«Большинство игроков рынка электронных сигарет рабо-
тают всерую и не платят акциз, легальному производите-
лю конкурировать с ними сложно»,— пояснял он.

Согласно GATS (глобальный опрос взрослого населе-
ния о пользовании табачными изделиями), в России в 
2016 году потребителями электронных средств достав-
ки никотина было 3,5% взрослых (4,2 млн человек). Исхо-
дя из этой статистики, из всех российских курильщиков 
электронными устройствами пользуются около 10%, го-
ворит предправления ассоциации «Профессиональный 
альянс участников русского рынка электронных нико-
тиновых систем» Максим Королев. По его оценке, в 2017 
году их количество уменьшилось как раз из-за акцизов: 
«Многие продукты просто ушли с рынка, что отрица-
тельно сказалось на потреблении». Несмотря на высо-
кую долю серой продукции, господин Королев считает 
сегмент испарителей на российском рынке электрон-
ных средств доставки никотина самым перспективным. 
По его мнению, JTI и Imperial Tobacco начали продавать 
свои устройства в России вовремя: пока сегмент не кон-
солидирован, они могут с учетом своего опыта занять на 
нем значительные доли.

Олег Трутнев

Imperial на пару
Компания начинает продавать в России альтернативу сигаретам

Немецкая Otto Group закрывает 
в России магазины Quelle и Ot-
to. Официальное объяснение — 
«глобальная стратегия», то же 
самое происходит и в других 
странах, кроме немецкоязыч-
ных. Компания не уходит из 
России полностью и планирует 
развивать другие проекты, 
включая Bonprix, а также логи-
стические и маркетинговые 
сервисы для таких брендов, 
как Tom Farr, Zarina, Befree, Ralf 
Ringer. Эксперты отмечают, что 
в последний год Quelle и Otto де-
монстрировали кратное отста-
вание в росте продаж от отечест-
венных лидеров сегмента 
Wildberries и Lamoda.

Немецкая Otto Group объявила, 
что закрывает российские онлайн-
магазины Quelle и Otto. Это делается 
«в соответствии с глобальной страте-
гией Otto Group», сообщил 

”
Ъ“ ген-

директор Otto Group Russia Мартин 
Ширер. Otto Group сконцентрирует-
ся на маркетплейсе Otto.de для не-
мецкоязычных стран, не исключая, 
что в среднесрочной перспективе 
площадка может выйти на междуна-
родный уровень. Маркетплейсы в 
других странах закрываются.

Otto Group не уходит из России 
полностью и продолжит развивать 
свои бренды Bonprix, Witt и eSolu-
tions. eSolutions предоставляет логи-
стические, маркетинговые и IT-сер-
висы ритейлерам и брендам, вклю-
чая Tom Farr, Zarina, Befree, Ralf 
Ringer и др. Otto Group Russia оста-
нется «главным игроком» в россий-
ском e-commerce, настаивает госпо-
дин Ширер. В компании не называ-
ют выручку от российского рынка. 

Чистая прибыль от всех бизнесов в 
России, по собственным данным, со-
ставила €259 млн.

• Otto Group работает в России с 
1990 года. В число ее активов входят 
ООО «Директ Каталог Сервис» (ка-
талоги Otto, Witt, Bonprix), Nadom 
Group и приобретенная в 2009 году 
Quelle Russia, а также логистические 
ООО «Бизнес Сервис» и ООО «Промо-
пост», расположенные в Твери.

Если смотреть только на россий-
ский бизнес Otto Group, то серьез-
ных причин для ухода не видно: су-
дя по всему, Quelle.ru и Otto.ru дей-
ствительно падут жертвой глобаль-
ной реструктуризации, считает 
партнер Data Insight Борис Овчин-
ников. По данным Data Insight, 
Quelle.ru и Otto.ru в совокупности 
занимали в России седьмое место по 
продажам среди онлайн-магазинов 
одежды и обуви. Но при этом они 
имели практически нулевой рост и 
кратное отставание не только от ли-
деров сегмента Wildberries и Lamo-

da, но и от флагманского проекта са-
мой Otto Group — Bonprix, добавля-
ет господин Овчинников. Так, он-
лайн-продажи Bonprix в 2017 году 
составили 16,5 млрд руб., показав 
рост на 10%. Совокупные продажи 
Quelle.ru и Otto.ru составили 
3,75 млрд руб., они выросли на 4% к 
2016 году. Для сравнения: продажи 
Wildberries выросли за тот же пери-
од на 40% и достигли 63,8 млрд руб.

Сворачивание Quelle.ru и Otto.ru 
было ожидаемо, считает гендирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Их доля в струк-
туре продаж Otto Group в России по 
итогам 2017 года снизилась до 15% и 
продолжает снижаться в условиях 
стагнации продаж (рост менее чем на 
4%, до 3,2 млрд руб. без НДС) и опере-
жающего роста монобрендов, осо-
бенно Bonprix. Quelle.ru и Otto.ru 
безоговорочно проигрывают конку-
ренцию Wildberries и Lamoda, кото-
рая хоть и продолжает нести убытки, 
но активно инвестирует в рост про-
даж, согласен господин Бурмистров.

Фокус Otto Group на развитие ло-
гистики в России целесообразен, 
уверен Михаил Бурмистров. Покупа-
тели привыкают не только к бесплат-
ной доставке, но и к тому, что товар 
можно получить на следующий день 
и выбирать удобный формат: достав-
ка домой или в пункт самовывоза. В 
результате, заключает эксперт, фе-
шен-ритейлеры, которые выходят 
на рынок онлайн-продаж, вынужде-
ны либо самостоятельно формиро-
вать логистические схемы, что слож-
но и дорого, либо привлекать логи-
стического партнера, один из кото-
рых — eSolutions.

Кристина Жукова

Otto Group  
сворачивает каталоги
Компания закроет в России магазины Otto и Quelle

Смертность  
от онкологических 

заболеваний —  
это показатель развития 

биомедицины в стране. 
У нас самое большое 

отставание от западных 
стран по онкологии

— Вероника Скворцова,
глава Минздрава РФ, в марте 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А B A Y E R  П О Д Е Л И Т С Я  Т Е Х Н О Л О Г И Я М И

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) одобрила 
в  российской юрисдикции сделку по слиянию немецкой Bayer 
и американской Monsanto. По словам руководителя службы 
Игоря Артемьева, компании согласились на ряд условий, 
включая передачу технологий. Срок действия предписания 
ФАС составляет пять лет, сообщил старший вице-президент 
Bayer AG Хартмут ван Ленгерих. По достигнутым договорен-
ностям Bayer организует трансфер технологий в области се-

лекции семян и цифрового земледелия. Трансфер включает 
передачу отдельных молекулярных средств селекции по сле-
дующим культурам: кукуруза, рапс, пшеница, соя и овощные 
культуры (томат, огурец и капуста), а также отдельных гермо-
плазм по этим культурам, за исключением овощных. Кроме 
того, Bayer предоставит недискриминационный доступ к тех-
нологиям цифрового земледелия после коммерческого выво-
да решений в России. «Интерфакс»

1 триллион рублей
составил объем 
рынка российского 
онлайн-ритейла 
по итогам 2017 года 
(данные Ассоциации 
компаний 
интернет-торговли)
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На Новой сцене Большого теа-
тра показали возобновленную 
«Коппелию» Лео Делиба — глав-
ный вклад труппы в праздно-
вание 200-летия Мариуса Пе-
типа. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Один из лучших балетов 
XIX века — «Коппелию» — в Боль-
шом театре в 2009 году реконструи-
ровал Сергей Вихарев, основываясь 
на записях дореволюционного ре-
жиссера Николая Сергеева. Петер-
буржца Вихарева, чьи реконструк-
ции принимал с энтузиазмом весь 
мир, кроме Петербурга, ангажиро-
вал худрук балета Большого Алексей 
Ратманский накануне своего отъе-
зда в США. Его преемник Юрий Бур-
лака, в чье правление и была постав-
лена «Коппелия», тоже работал с за-
писями Сергеева и тоже реконстру-
ировал старинную классику. Москва 
ахала и охала: реконструкции силь-
но отличались от версий, выско-
бленных советскими редакторами. 
Украшенные почти аутентичными 
костюмами и декорациями, они ка-
зались ошеломляюще новым и един-
ственно верным способом сохране-
ния наследия.

Вихаревская «Коппелия» (ее пер-
вый, новосибирский, вариант в 2002 
году отхватил «Золотую маску») в де-
корациях Бориса Каминского и ко-
стюмах Татьяны Ногиновой, сделан-
ных по дореволюционным эскизам 
русских и французских художни-
ков, была непобедимо очарователь-
ной. Хореограф-исследователь, отли-
чавшийся выдающимся педагогиче-
ским даром, смог привить разухаби-
стым москвичам старинный петер-

бургский стиль, подчеркнув уни-
кальную особенность балета, в ко-
тором старофранцузская плавность 
Мариуса Петипа соседствовала с ита-
льянскими резкостями, внедренны-
ми Энрико Чекетти.

«Коппелия» исчезла с афиши 
Большого лет пять назад без каких-
либо художественных оснований — 
просто изменились время и репер-
туарный курс. Потом опять измени-

лось время — и очередной новый ху-
друк Махар Вазиев, возглавлявший 
Мариинский балет в те времена, ког-
да Вихарев прогремел там своей пер-
вой реконструкцией — блокбасте-
ром «Спящая красавица» (1999),— 
сделал ставку на своего давнего со-
ратника, решив начать с возобнов-
ления «Коппелии», благо подоспел 
и юбилей Петипа. Однако внезапная 
и трагическая смерть Сергея Вихаре-
ва разрушила не только ближайшие 
планы худрука, но и его концепцию 
развития балета Большого. «Коппе-
лию» пришлось восстанавливать 
своими силами под руководством 
новосибирского педагога-репетито-
ра Владимира Григорьева.

Внешне балет не изменился — ви-
харевская реконструкция выглядит 
по-прежнему идиллически. Это иде-
альный балет для семейного просмо-
тра: детям — яркая и красивая сце-
ническая картинка, четкий сюжет 
и оживающие куклы-автоматы, взро-
слым — прелестные изобильные 
танцы. В целом Большому театру уда-
лось сохранить стиль спектакля — 
благодаря танцам кордебалетных 
масс. Характерная сюита первого ак-
та — мазурка и чардаш — по-преж-
нему удивляет петербургским бла-
гонравием и стройностью (в родном 
«Дон Кихоте», например, чистоту ха-
рактерных танцев москвичам сохра-
нить не удалось). Можно, конечно, 

придраться к частностям: скажем, 
красавица Анна Балукова явно счита-
ет ниже своего достоинства опускать-
ся на колено в чардаше, а женский 
кордебалет мазурки нечетко выделя-
ет триоли на pas marche. Но в целом 
и характерные, и классические ан-
самбли (в первую очередь трудней-
ший танец часов) твердо держат кон-
струкцию спектакля.

Хуже с сольными вариациями, 
для них в Большом театре не на-
шлось двух полноценных составов 
солисток: в двух спектаклях артист-
ки обменялись вариациями. Наибо-
лее уверенно себя чувствовали Да-
рья Бочкова в танце под названием 
«Работа» и Елизавета Крутелева, про-
мчавшаяся в прыжковом «Безрассуд-
стве». А вот изысканные ножки хруп-
кой Анастасии Денисовой сбоили, 
не выдержав испытания анафемски 
трудной вариацией «Заря». Медлен-
ная, построенная на медитативном 
разворачивании ноги в a la seconde 
вариация «Молитва» очень подошла 
Ане Туразашвили с ее отрешенным 
ликом и бесконечно длинными но-
гами. А вот длинноногая Антонина 
Чапкина, исполнявшая «Молитву» 
во втором составе, не попала в тон: 
слишком рьяно строила глазки то ли 
публике, то ли всевышнему.

В первом спектакле главные роли 
исполняли питомцы Сергея Вихаре-
ва Екатерина Крысанова и Вячеслав 
Лопатин, второй — новобранцы Да-
рья Хохлова и Артемий Беляков. Обе 
пары танцевали хорошо, но по-раз-
ному. Компактный, ловкий, пластич-
ный, виртуозный Лопатин (жаль, что 
маловат ростом для своей партнер-
ши), с идеальной чистотой станцевав-
ший вариацию и открутивший боль-
шой пируэт с тремя турами, скромно 
предоставил вести спектакль своей 
Сванильде, и Екатерина Крысанова 
этим воспользовалась. Актерствова-

ла она по-вихаревски: забавно, слег-
ка утрированно, внятно «проговари-
вая» пантомимные архаизмы и вклю-
чая нешуточный темперамент там, 
где ее героиня отстаивала свои пра-
ва. Танцевальная же техника балери-
ны была восхитительно свободной: 
Екатерина Крысанова с видимым на-
слаждением подчеркивала стилисти-
ческие контрасты партии. Привыч-
ный размах ног в адажио она умеря-
ла пикантной четкостью, чередовала 
итальянскую резвость с французской 
грациозностью, подчеркивала кон-
траст между крошечными sur-le-cou-
de-pied и высоченными passe, резки-
ми высокими прыжками и малень-
кими мягкими. Молодая Дарья Хох-
лова такими тонкостями не озаботи-
лась. Веселая, напористая, она танце-
вала раритетную классику как при-
вычную, знакомую с советских вре-
мен: активно, сильно, поднимая но-
ги в адажио на полную амплитуду 
и не упуская возможности подчерк-
нуть виртуозность вращений. С за-
лом она заигрывала больше, чем со 
своим Францем — трогательным, вы-
соким, длинноногим Артемом Беля-
ковым, влюбленным в партнершу 
с такой безоглядностью, что в его ин-
терес к девушке-кукле поверить было 
решительно невозможно.

Пожалуй, обвинять молодежь 
в нечуткости к классике было бы не-
верно: разницу между «вихаревца-
ми» и новобранцами продиктова-
ло само изменившееся время. Пер-
вый состав ностальгически вспоми-
нал свое прошлое, когда опыт рекон-
струкций волновал новизной. Вто-
рые исполнители отражали сегод-
няшнее положение дел, когда любая 
классика — хоть советская, хоть рос-
сийская, хоть имперская — унифи-
цирована в виде государственного 
панегирика главному отечественно-
му хореографу Мариусу Петипа.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Кукла для игры в классику
«Коппелия» в Большом театре

Вчера «Ак Барс» выиграл тре-
тий — рекордный — Кубок Гага-
рина. Снова, спустя восемь лет, 
до главного приза КХЛ казанцы 
добрались, удивительно сильно 
проведя play-off. Ни в одной из 
четырех серий они не допусти-
ли ни малейшего намека на то, 
что могут дать слабину, а в ре-
шающей разбили в пяти мат-
чах казавшийся в этом сезо-
не очень мощным ЦСКА. Пятая 
встреча, состоявшаяся в Каза-
ни, вылилась в победу «Ак Бар-
са» со счетом 1:0.

к Барс», став вче-
ра самым титулованным в КХЛ клу-
бом, повторил то, что совершил на 
заре ее существования. Это имен-
но казанская команда взяла и пер-
вый — в 2009 году, и второй — 
в 2010-м — Кубок Гагарина. Но между 
теми ее победами и победой нынеш-
ней есть, конечно, колоссальная раз-
ница — и, скажем так, техническая, 
и смысловая.

Казанские трофеи, завоеванные 
на излете предыдущего десятиле-
тия,— это очень «правильные», что 
ли, трофеи. Они были добыты клу-
бом с прочной репутацией наибо-
лее стабильного и благополучно-
го — по крайней мере, если брать 
не отдельные сезоны, а дистанцию 
подлиннее,— среди всех, вошедших 
в новую лигу. У этого клуба был на-
иболее сыгранный, сформирован-
ный не наспех, а загодя, состав, а его 
наставник Зинэтула Билялетдинов 
считался тогда едва ли не наиболее 
прогрессивным, «трендовым» из тру-
дившихся в КХЛ специалистов. Фа-
ворит подтверждал класс и котиров-
ки, переживая по дороге к Кубку Гага-
рина тяжелейшие серии, спасая про-
игранные матчи, а в «золотых» сери-
ях вырывая выигрыши у «Локомоти-
ва» и ХК МВД в седьмых матчах.

До третьего трофея «Ак Барс» до-
брался, уже не воспринимаясь как 
отечественный хоккейный эталон. 
По ходу этого десятилетия он регу-
лярно переживал не то чтобы ката-
строфические, но довольно глубо-
кие падения, дойдя до финала лишь 
однажды — в 2015 году (СКА на рав-
ных казанцы противостоять не су-
мели). А Зинэтула Билялетдинов, по-
прежнему им руководящий, превра-
тился из «трендового» тренера в тре-

нера, которого принято критико-
вать за шаблонность, косность и ар-
хаичность: чересчур оборонитель-
ная, скучная игра.

В завершившемся вчера сезоне 
«Ак Барс» долго оставался на перифе-
рии внимания. А дискуссии и про-
гнозы вообще долго крутились ис-
ключительно вокруг двух армей-
ских клубов. Это СКА и ЦСКА каза-
лись идеально подогнанными под 

чемпионство, это в их «глубоких» за-
явках было полным-полно звезд ло-
кального и мирового масштаба на 
взлете или уже в расцвете сил и та-
ланта, таких звезд, что гарантиру-
ют отдачу. А рассуждая о перспекти-

вах «Ак Барса», невозможно было не 
вспомнить о его ключевых летних 
приобретениях: списанные из НХЛ 
Антон Ландер и Станислав Галиев, 
вернувшийся в Россию из Север-
ной Америки в возрасте под 40 Анд-
рей Марков, еще один ветеран — Да-
нис Зарипов, которому после под-
писанного с клубом контракта вле-
пили допинговую дисквалифика-
цию… Эти приобретения представ-
лялись сродни горсти монеток, бро-
шенных в щель прожорливого игро-
вого автомата: ну кто-нибудь всерь-
ез рассчитывает, что таким способом 
можно разбогатеть?

А реальность между тем оказалась 
удивительной. Ландер стал стержне-
вым игроком ударного легионерско-
го звена с Джастином Азеведо и Ир-
жи Секачем, Марков — основным за-
щитником. Галиев проявил в play-off 

феноменальные снайперские спо-
собности, забив десять голов. Зари-
пову сократили дисквалификацию, 
и он влился в команду. А «нетрен-
довый» Билялетдинов поставил ко-
манде игру, которая вообще-то смо-
трелась очень современной — с при-
вычным креном в сторону «сухости», 
но легким, некритическим, не руша-
щим баланс.

И вот этот «Ак Барс» перекрыл до-
стижения «золотого» «Ак Барса» нуле-
вых. В четырех сериях play-off он по-
дарил соперникам в общей сложно-
сти три матча. И могучий ЦСКА, толь-
ко что убедительно одолевший СКА, 
в финале был не намного успешнее, 
чем сталкивавшиеся с казанцами 
в предыдущих раундах «Амур», «Ме-
таллург» и «Трактор», хотя в каждой 
встрече дрался отчаянно.

Эта серия закончилась матчем, 
в котором москвичи, каким бы пе-
чальным для них уже ни был рас-
клад, не тянули на команду обре-
ченную. Наоборот, настолько энер-
гичными, бодрыми армейцы по хо-
ду финала, может быть, не выгляде-
ли еще ни разу.

Впрочем, с энергетикой, искрой 
все в полном порядке, как обычно, 
было и у «Ак Барса». И даже порази-

тельно, как в таком живом старто-
вом периоде обошлось не то что без 
заброшенных шайб — практически 
без моментов их забросить. Игра 
своей лихостью, скоростью наводи-
ла на мысль о том, что моменты бу-
дут рождаться, словно на конвейе-
ре, но весь их список ограничился, 
по сути, парой эпизодов. Вот Джа-
стин Азеведо после прекрасного ро-
зыгрыша может бросить в открытый 
угол, но шайба не ложится на крюк 
его клюшки так, как надо. А вот ар-
меец Грег Скотт оказывается перед 
голкипером Эмилем Гариповым, но, 
чтобы разобраться с ним, ему не хва-
тает ни места, ни времени: живость 
и скорость в этом хоккее сочетались 
с дикой плотностью.

И признаков того, что стилисти-
ка матча может поменяться, не появ-
лялось очень долго. Следующий пе-
риод был точно таким же — с хокке-
ем стремительным, порой букваль-
но искрометным, но выдававшим 
на-гора что-то действительно острое 
натужно, в муках. Изменения заклю-
чались разве что в том, что в середи-
не двадцатиминутки «окраска» иг-
ры стала чуть-чуть более армейской: 
ЦСКА почаще задерживался в чужой 
зоне, почаще заставлял чужого гол-
кипера метаться вдоль ворот, реаги-
руя на потенциальные угрозы. Но 
ощущение, что гости потихоньку 
прибирают преимущество к своим 
рукам, испарилось, словно апрель-
ский снег, под занавес периода. Поль-
зуясь зафиксированным нарушени-
ем Михаила Пашнина, «Ак Барс» еще 
до того, как шайба досталась оппо-
нентам и прозвучал свисток, успел 
выпустить вместо голкипера Эмиля 
Гарипова шестого полевого хоккеи-
ста и примерно минуту крутил кару-
сель возле ворот Ларса Юханссона.

Впрочем, «отскочив» во втором 
периоде, армейцы все равно про-
пустили в третьем. Казанское боль-
шинство — теперь уже не отложен-
ное, а «обычное» — никуда не делось 
и после отдыха. А от Роба Клинкхам-
мера никуда не делось умение ска-
лой впечатываться в «пятачок» в ожи-
дании прострела.

Все, что будет дальше, предска-
зать было нетрудно. Злые наскоки 
ЦСКА, замена Юханссона на поле-
вого игрока за минуту с небольшим 
до сирены — ради штурма «на флаж-
ке»… Собственно, нетрудно было 
предсказать и то, что все армейские 
наскоки «Ак Барс» будет встречать 
и отражать с ледяным спокойстви-
ем. Трансформаций с командой и ее 

ключевыми персонажами за восемь 
лет случилось немало, но эти каче-
ства — хладнокровие, способность 
вязать противников по рукам и но-
гам — сохранились в ней еще со вре-
мен первых Кубков Гагарина.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Победа восьмилетней выдержки
«Ак Барс» выиграл Кубок Гагарина в третий раз за его историю и впервые в десятилетии

Костюмы, декорации и тан-
цы  придают реконструиро-
ванной «Коппелии» очаро-
вание старины (на фото — 
мазурка из I акта)   
ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России. 27-й тур
«Рубин»—«Ростов» 1:1
Нобоа, 40 — Паршивлюк, 67
«Анжи»—«Урал» 0:1
Бикфалви, 84
«СКА-Хабаровск»—«Динамо» 0:1
Ташаев, 69
«Арсенал»—«Зенит» 3:3
Горбатенко, 3; Ткачев, 45; Дзюба, 88 — Паредес, 36; 
Кузяев, 82, 84. Удаление: Горбатенко (Арсенал»), 
77 (2 ж. к.)
«Тосно»—«Амкар» 0:2
Рязанцев, 17 (пен.); Костюков, 90+2
ЦСКА—«Краснодар» 2:1
Муса, 73, 85 — Газинский, 53
«Локомотив»—«Уфа» 0:0

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 27 17 6 4 40:17 57

2. ЦСКА 27 15 6 6 41:22 51

3. «Спартак» 26 14 8 4 46:28 50

4. «Зенит» 27 13 10 4 40:20 49

5. «Краснодар» 27 14 5 8 42:29 47

6. «Уфа» 27 9 9 9 28:30 36

7. «Арсенал» 27 10 6 11 31:34 36

8. «Урал» 27 8 12 7 31:29 36

9. «Рубин» 27 9 8 10 31:24 35

10. «Динамо» 27 8 9 10 26:29 33

11. «Ахмат» 26 8 7 11 25:33 31

12. «Ростов» 27 7 10 10 24:26 31

13. «Амкар» 27 8 7 12 18:28 31

14. «Анжи» 27 6 6 15 29:49 24

15. «Тосно» 27 6 6 15 22:45 24

16. «СКА-Хабаровск» 27 2 7 18 16:47 13

Матч «Спартак»—«Ахмат» пройдет сегодня.

Кубок Испании

Финал. «Барселона»—«Севилья» 5:0 (Суарес, 14, 
40; Месси, 31; Иньеста, 52; Коутинью, 69 (пен.))

Кубок Англии

1/2 финала. «Манчестер Юнайтед»—
«Тоттенхэм» 2:1 (Санчес, 24; Эррера, 62 — Алли, 11). 
«Челси»—«Саутгемптон» 2:0 (Жиру, 46; Мората, 82). 
Финал «Манчестер Юнайтед»—«Челси» пройдет 
19 мая.

Хоккей
НХЛ. Первый раунд play-off
«Тампа-Бей»—«Нью-Джерси» 3:1 (Кучеров, 1+0; 
Сергачев, 1+0; Василевский (все — «Тампа-
Бей») отразил 26 бросков из 27); счет в серии 4:1. 
«Вашингтон»—«Колумбус» 4:3 (овертайм; Кузнецов, 
1+0; Орлов, 0+2 — Бобровский отразил 25 бросков 
из 29); счет в серии 3:2. «Бостон»—«Торонто» 3:4; 
счет в серии 3:2.
«Тампа-Бей» вышел в 1/4 финала.

«А

Могучий ЦСКА, только что убедительно 
одолевший СКА, в финале преуспел  
не больше, чем сталкивавшиеся  
с казанцами в предыдущих раундах 
«Амур», «Металлург» и «Трактор»

Зинэтула Билялетдинов 
(справа) в третий раз  
привел «Ак Барс» к победе 
в Кубке Гагарина 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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